
r Y  María Luisa Cabañero, la primera persona que cruza y vuelve en el Estrecho de Gibraltar

I Insalud deberá

Puerta de La Mancha

i H f i o i n n i z a r i a ORGAZ

Dolores ¿riendo 
convulsiona Ja 

sanidad española
Aparece un rostro 
plasmado en su lápida

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



ESCALERAS • CHIMENEAS • TERRAZOS
• GRES • REVESTIMIENTO PISCINAS
• MUEBLES • MARMOL • AZULEJOS
• GRIFERIA • ACCESORIOS DE BAÑO
• SANEAMIENTOS

FABRICA Y EXPOSICION:
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,300 

(Junto a la Gasolinera)

Teléfonos 35 31 24 y 35 34 67 
Fax 35 31 05 

OLIAS DEL REY (Toledo)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



I
Bisagra

Director:
Francisco J. Gómez Herruz

Redactara jefe:
Magdalena Aguilar

Maquetación:
Castilla-La Mancha de publicidad

Redacción:
Concha del Castillo, 

Nuria Villarino, 
Arturo Marques, 
Beatriz Jiménez, 

M.a Carmen Rincón Carlavilla, 
Valle Losada Szekely 

Ignacio Arizaga, 
Victoria Jiménez y 

Ana María Pastor Serrano
Fotografía:

Javier Hernández, 
Alvaro Regueira 

y Clara 1. Rodríguez
Colaboradores:

Loe y Tos, 
José L, de la Cruz, 

Marcelino Casas (Villacañas), 
Emilio Martínez (Madrid), 

Isidoro Jiménez (Orgaz), 
José M.a García (Los Yébenes), 

Jorge Alcalde (Almorox), 
Faustino Sánchez (Sonseca), 

Paco Torrejón (Esquivias), 
Angel Serrano (Quintanar), 

Rosa Fernández (Navahermosa), 
Manuel Nieto (Talayera), 

Julio Vílchez (Torrijos), 
Luis Pantoja (Polán), 

A. Aguitre (Madridejos), 
Miguel Angel Sánchez (Menasalbas) e 

Ignacio Pavón Morales

Sumario

Edita: GEPSA 
Comercio, 44. Toledo 

Presidente-Coordinador general: 
Francisco Alia Alonso 

Director Comercial Toledo: 
Juan Antonio Ayuso 

Director de Publicidad: 
Gustavo Laube 

Jefe de Cuentas especiales: 
Jesús García Tamarón 

Promotor zona Toledo: 
Salvador López 

Promotor zona Talayera:
M.a Isabel López 

Promotor zona Torrijos: 
Herminia Serrano 

Promotor zona Sonseca:
José María Nieto 

Promotor zona Mancha: 
Manuel Quilos 

Dirección:
Comercio, 44

Tel.: 21 04 31 - Fax: 21 23 73 
TOLEDO

Fotocomposición: Novocomp, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR, S. A.

Seseña (Toledo) 
Solicitado control OJD

DESILUSION POR EL TAV
Cuando las obras del Tren de Alta Velocidad tocan a su fin 
y la fecha mágica del 19 de abril se acerca, los pueblos de 
Toledo y Ciudad Real siguen denunciando la precipitación 
de unas obras que han partido por dos a los municipios. 
Mientras Ciudad Real, Puertollano y Villaseca de la 
Sagra se muestran satisfechos de los «beneficios» que 
recibirán por la línea, los demás municipios siguen 
esperando que RENFE cumpla las promesas que les hizo. 
Los ecologistas insisten en que el TAV sólo ha 
dejado la destrucción del entorno en los Montes 
de Toledo y en el Valle de Alcudia.

NADIE QUIERE ALQUILARLES UNA CASA
Una treintena de trabajadores de raza negra, 
procedentes de Mali. Senegal y Guinea, trabajan en 
la actualidad en la localidad de Recas. Se dedican a I; 
recolección de hortalizas y a cargar camiones de 
lechugas y pollos, por lo que les pagan 500 pesetas la 
hora. Su principal problema es no tener una vivienda 
digna. De momento viven en naves que 

carecen de luz eléctrica y agua corriente, durmiendo en abrevaderos tic ganado 
cuando no a la intemperie.

RETRASO EN LA VENDIMIA
Prácticamente la vendimia ya está empezada en toda la 
provincia, a pesar de sufrir un ligero retraso como con
secuencia de la sequía. Y aunque hace un mes, las pre
visiones eran casi catastróficas, el vaticinio se ha cum
plido y las pocas lluvias caídas en la última semana 
han recuperado bastante la cosecha. De todos modos, 
ésta varía mucho por zonas y mientras en Quintanar 
se piensa que este año se ha superado la 
cosecha del año pasado, en la zona de V D  

Fuensalida todavía quedan huellas de las fechorías de heladas y granizo.

APARECE SU IMAGEN EN UNA LAPIDA
Los expertos lo definen como teleplaslias y se refieren 
a las personas que después de la muerte se 
manifiestan visualmente. La imagen de Quintín 
Fernández, muerto en el año 39 en Orgaz, podría 
tratarse de una teleplastia. Hace unos 
meses las sobrinas de Quintín 
descubrieron en su lápida unas manchas 
semejando un cuerpo en el que 
reconocen a la figura de su tío.

VUELVEN LOS SESENTA EN PELUQUERIA
Las ideas concebidas en los sesenta marcan la pauta 
actualmente en lo que a cabello se refiere. Para este 
invierno que acecha veremos cortes perfilados, 
patillas largas y pelo muy corto en el 
hombre y melenas muy cortas, 
rizados suaves y tonalidades muy 
vivas en la mujer.

y además.
EL TINGLADO.
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Cartas al director
El viejo parque 
escolar

Quisiera aprovechar la 
sección de cartas al di
rector de su revista para 
denunciar el mal estado 
de los pocos parques y 
jardines que hay en nues
tra ciudad, haciendo un 
mayor hincapié en el vie
jo «parque escolar».

Esta es la única zona 
verde de que disponen los 
vecinos del barrio de San
ta Teresa y se encuentra 
en un estado bochornoso. 
La bonita rosaleda que 
había en el interior dejó 
de serlo hace ya algunos 
años, ahora tan sólo hay 
unos pocos arbustos. Los 
viejos pinos piden a voces 
una repoblación urgente y 
las ruinas del Circo Ro
mano ni son ruinas ni son 
nada, tan sólo unas pocas 
piedras apiñadas en me
dio de unos árboles semi- 
secos. Y es que nuestro 
alcalde, junto con el con
cejal de medio ambiente, 
deberían darse una vuelta

por Am puria-Brava y
ver cómo los catalanes 
han combinado las ruinas 
romanas con bonitos jar
dines repletos de flores 
donde uno puede disfrutar 
de la naturaleza y la cul
tura a la vez. Toledo 
cuenta con uno de los cir
cos romanos más impor
tantes, y lo tiene oculto 
bajo tierra y escombros.

Desde aquí, mi repulsa 
más enérgica en gastos 
inútiles, como semanas 
juveniles y todo tipo de 
actos oficiales, que al fin 
y al cabo no nos aportan 
nada y que mejor sería 
que fueran empleados pa
ra el disfrute mayoritario 
de nuestros parques.

Pedro Aguilar 
(Toledo)

Los de Toledo
somos
personas

Me dirijo a su revista 
para expresar pública

mente lo que pienso sobre 
la empresa Samar porque 
siguen utilizando los au
tobuses viejos.

En agosto esperando el 
autobús llegó uno muy 
viejo porque el que espe
rábamos se había estro
peado (estábamos en Na- 
vahermosa). Subimos a 
él y comprobamos que 
las barras de hierro esta
ban caídas, sin tornillos. 
Los cristales se despren
dían de la ventana. Hacía 
un calo r de m iedo y 
cuando llegamos a Tole
do el conductor no se lo 
creía: olía a quemado.

Lo más curioso es que 
esto ocurre sólo en los 
pueblos de Toledo, por
que vas de Toledo a Ma
drid y los autobuses son 
estupendos y me consta 
que en otras provincias 
son muy buenos. Yo me 
pregunto por qué en To
ledo no lo son si paga
mos lo mismo que los 
demás.

Los de Toledo también 
somos personas.

Concha Román
(Navahermosa)

Mecano

Tuve la suerte de pre
senciar el pasado martes el 
concierto que Mecano 
ofreció en la plaza de to
ros de Toledo con motivo 
de la celebración de la se
mana de la juventud. Me 
gustaría desde aquí felici
tar al que seguramente es 
hoy el mejor grupo de pop 
español.

Nunca había tenido la 
oportunidad de escuchar
les en directo y creo que 
el éxito se lo m erecen 
plenamente. Las dos ho
ras y media que duró el 
concierto supieron a po
co al numeroso público 
asistente y es que Meca
no hizo vibrar. Todas las 
canciones fueron corea
das por miles de gargan
tas como si de una sola, 
en este caso la de Ana 
Torroja, se tratase. Con 
esta actuación la juven
tud toledana quedó satis
fecha y pronto olvidó las 
1.600 pesetas que costó 
la entrada.

Ana Parrilla

Bisagra, los domingos.
Don el fin de ofrecer la máxima actualidad a nuestros lectores, 
Bisagra inicia una nueva etapa. La impresión de la revista se 
realiza a partir de ahora en rotativa y a cargo de una empresa 
Dastellano-Manchega situada en la localidad de Seseña.
Desde este número Bisagra estará en sus quioscos el Domingo 
sn lugar del sábadoBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.
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HOTELES MAYORALIA.
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La reunión entre los presidentes de Madrid y  Castilla-La Mancha estuvo llena de dificultades

La procesión va por dentro
ieron una sensación de 
entendimiento los presi
dentes autonómicos de 

Madrid, Joaquín Leguina, 
y de Castilla-La M ancha, 
José Bono, que mantuvieron 
en la capital de España una 
reunión al más alto nivel en 
la que cada uno iba acompa
ñado de sus respectivos con
sejeros de Presidencia y de 
Economía, el de M adrid y 
de Industria, José Luis Ros, 
el de Castilla-La Mancha.

Juntos comparecieron ante 
los medios de comunicación, 
pero después de oírles no ca
be decir que se haya avanza
do notablemente hacia el 
acuerdo ante el principal 
problema que distancia a las 
dos comunidades vecinas. 
Madrid ve cómo importan
tes industrias vuelven sus 
ojos unos pocos kms hacia

C astilla -L a  M ancha en
busca de terrenos más bara
tos, con más ayudas al am
paro de la normativa europea 
y con el mismo mercado -el 
madrileño- a su disposición. 
Castilla-La Mancha recibe 
con los brazos abiertos estas 
iniciativas, aunque no tanto 
como se deja creer.

No era una entrevista es
pecialmente deseada en el 
Palacio de Fuensalida; pero 
no se podía rehuir pues en 
toda esta historia ha habido 
un árbitro de excepción: el 
presidente del Gobierno Fe
lipe González. Este está in
tercediendo en busca del 
acuerdo. Cabe recordar aquí 
que en las pasadas eleccio
nes autonómicas y munici
pales fueron Leguina y Bo
no, éste acompañado del al
calde de Toledo, Sánchez

G arrido, los que contaron 
con apoyo electoral por parte 
de Felipe González en plena 
campaña.

Bono expuso una realidad 
que no ofrece discusión. El 
peso de la agricultura en el 
Producto Interior Bruto de 
Castilla-La Mancha es tres 
veces superior a la media eu
ropea y dos veces superior a 
la media española. Es obli
gatorio pues para éste y para 
cualquier gobierno que se 
instale en Castilla-La Man
cha nivelar las cifras, incre
mentando el peso del sector 
industrial y el de servicios. 
La fórmula más adecuada y 
más barata para ello es apro
vechar las principales vías 
de comunicación y la cerca
nía a M adrid. Esto puede 
dar, sin duda, origen a pro
blemas de desequilibrios en

la propia región; pero ahora 
estamos hablando de poner 
la primera piedra.

Lo importante es que ese 
desarrollo del corredor de 
Henares y de la carretera 
Madrid-Toledo se realice de 
manera ordenada, sin pérdida 
de la calidad de vida de esas 
zonas. En este sentido hubie
ra sido bueno la presencia de 
los consejeros de Política Te
rritorial de ambas comunida
des en la reunión de Madrid. 
Al menos hubiera denotado 
que existía esa preocupación 
y que no se trata sólo de cre
cer por crecer.

El acuerdo entre ambas 
comunidades es difícil por 
no decir imposible. En este 
caso el «efecto frontera» be
neficia a Castilla-La M an
cha; pero en otras ocasiones 
ha sido perjudicada. Los sin-
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dicatos del campo se cansa
ron de denunciar que el sub
sidio de desempleo para los 
jornaleros andaluces debía 
aplicarse en C astilla -L a  
Mancha. Pueblos separados 
dos kms pero de Andalucía 
unos y de Castilla-La Man
cha otros, con problemáticas 
similares.

Para justificar que los dos 
presidentes se habían reuni
do y mantenía una reunión 
conjunta con los medios in
formativos Bono avanzó y 
Leguina corroboró que esta
ban estudiando crear una so
ciedad mixta de gestión en
tre las dos comunidades.

En M adrid se quejan de 
que los talleres del Tren de 
Alta Velocidad se instalen en 
Toledo. En C astilla -L a  
Mancha la queja es que esta 
región ha puesto su territo
rio, con todos los problemas 
que ello conlleva, y que que
dan expuestos en esta misma 
revista, para unir más rápida
mente M adrid con Sevilla.

M adrid ha conseguido que 
una industria im portante 
«motovespa» que se dijo se 
instalaría en C astilla -L a  
M ancha se quede en M a
drid. Hoy por hoy se da una 
pugna empresa por empresa.

No es cierto sin embargo 
que C astilla -L a M ancha 
haya abierto sus brazos de 
par en par. La Administra
ción local y regional ha dado 
facilidades; pero eso no es 
todo. Son muchas las empre
sas importantes que se que
jan de que las entidades fi
nancieras de la región no 
han facilitado el camino y 
han tenido que buscar recur
sos por otro lado. Telefónica 
y las compañías eléctricas 
son cicateras a la hora de 
crear la infraestructura nece
saria. El personal que se en
cuentra no es especialmente 
cualificado. Ventajas todas 
ellas con las que sí cuenta 
Madrid. Esta situación tiene 
que romperse y alguien tiene 
que tirar de ello, por el mo

mento es imprescindible cre
ar unos polos, de desarrollo 
eso sí -insisto- de manera 
ordenada.

Lo contrario es abocar a 
esta región a lo que, por otro 
lado, está ocurriendo; un de
sierto apacible que acoja lo 
que nadie quiere: plantas de 
residuos industriales, alguna 
central nuclear y campos de 
tiro como el de Anchuras.

Por cierto que los anchu- 
reños siguen sin decaer en su 
lucha por evitar el campo de 
tiro. Esperanzados desde 
siempre se han visto reforza
dos con las sorpresivas de
claraciones del diputado del 
PP por Ciudad Real, Blas 
Camacho, quien señaló que 
pediría la declaración de par
que natural para Anchuras. 
No es este diputado de los

que acostumbren a tirarse sin 
agua a la piscina. Como re
presentante de la derecha po
lítica se tienta la ropa mucho 
antes decir algo que pueda 
molestar al ejército. Cuando 
C abañeros también pidió 
con antelación que se decla
rara parque natural. Una su
gerencia de ese tipo Blas 
Camacho no la hace sin al
gún dato.

Los anchureños mientras 
tanto vuelven a ocupar la 
finca «El Rosalejo» para rea
lizar las labores de siembra 
de trigo, y para demostrar 
que esa finca puede ser pro
ductiva. 16.000 kg de trigo 
sembrarán. Pero lo realmen
te importante es que, pese al 
tiempo pasado, no han deca
ído en sus intenciones por 
evitar el campo de tiro.
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Cuan
do ya las 
obras de 
Tren de Alta Ve
locidad tocan a su 
fin y la fecha mágica 
del 19 de abril se acerca, 
los pueblos de Toledo y Ciu
dad Real siguen denunciando 
la precipitación de unas obras que 
han partido por dos a los municipios.
Mientras Ciudad Real, Puertollano y Vi- 
llaseca de la Sagra se muestran satisfechos 
de los «beneficios» que recibirán por la línea, 
los demás municipios están desilusionados y si
guen esperando que Renfecumpla las promesas que 
les hizo y construya los puentes y caminos, ahora cor
tados. Los ecologistas, por otro lado, insisten en que el 
TAV sólo ha dejado a su paso por la Región la destrucción del 
entorno en los Montes de Toledo y en el Valle de Alcudia.

a  w  de abril cruzara nuestra región el primer tren de alta velocidad. Es una fecha mágica 
que no ilusiona a los alcaldes de la región.

Pasará con más pena que gloria

T.A .V .: el tre n  de la desilusión
E l 19 de abril el primer 

tren de Alta Velocidad 
recorrerá las tierras de 

Toledo y Ciudad Real cami
no de Sevilla. Las obras, po
lémicas desde su inicio en 
octubre de 1987, han dividi
do Castilla-La Mancha en 
dos: el norte y el sur del 
TAV. En todos los munici
pios por los que pasa, los al
caldes se quejan de unas 
obras que han dado más pro
blemas que beneficios. Estos 
reconocen que durante meses
8

el paro disminuyó en sus 
municipios, aunque no llegó 
a eliminar todo el que tenían.

El gran proyecto del 92 
que unirá Madrid-Sevilla y 
en el que se han invertido 
más de 300.000 millones de 
pesetas ha sembrado la re
gión de una valla metálica, 
conocida ya como la «mura- 
11a china» o «el muro de 
Berlín» en los términos por 
los que pasa. «Seguimos es
perando que la Administra
ción cumpla la promesa de

construir puentes de acceso 
que vuelvan a unir un lado y 
otro del TAV», afirma Valen
tín Bravo, alcalde de Mora. 
Este m unicipio toledano 
consiguió después de fuertes 
protestas de los agricultores 
que se incluyera en el pro
yecto un puente en el cami
no de Ajofrín. «Pero el pre
supuesto previsto para su 
construcción ha sido tan ba
jo  que el concurso se ha 
quedado desierto». El pri
mer edil moracho insiste en

la precipitación de unas 
obras que no han cuidado el 
entorno y que rompen brus
camente un típico paisaje de 
viñas y olivares con el «mu
ro de Berlín».

En Pantoja las prisas del 
92 provocaron el pasado año 
fuertes inundaciones tras 
una aparatosa tormenta. La 
valla del TAV actuó de presa 
e inundó todas las tierras 
cultivadas provocando gran
des pérdidas en las granjas y 
fábricas cercanas. De nuevo
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den con el TAV sus viejas 
estaciones , y se quedan co
mo único punto ferroviario 
el localizado en la vieja esta
ción de U rda que se con
vierte en apeadero.

Oídos sordos de Renfe

«El TAV sólo sirve para 
incordiar», afirma Eusebio 
Segovia, alcalde de Almo- 
nacid . «Beneficios no ha 
traído ninguno y las empre
sas que han trabajado han 
sido poco serias. Les pedí 
que me arreglasen dos cami
nos que había que ensan
char. Se comprometieron, 
pero, ¡si te he visto no me 
acuerdo!».

Pero si en Almonacid es
tán decepcionados, en Bra- 
zatortas la desconfianza se 
ha adueñado del Ayunta
miento. liste municipio, co
nocido en todo el país como 
nudo del TAV, se ha quedado 
sin la estación prometida. 
Reconocen que durante los 
años que han durado las 
obras disminuyó «algo» el 
paro, pero los «caminos si
guen a medias -asegura la 
alcaldesa Constanza Loza
no-, lo que provocó que los 
agricultores se enfadaran. 
Ahora están calmados pero 
el problema no lo solucio
nan. También nos iban a 
construir dos puentes y se 
han quedado en uno, el de la 
Vihuela; y la carretera norte 
de entrada al pueblo está 
cortada. Ahora tenemos que 
desviarnos cuatro kilómetros 
para llegar».

Pero la alcaldesa confía 
en que Brazatortas resurja 
de sus cenizas y ocupe el 
puesto que hace cuatro años 
le dieron en el proyecto del 
TAV. «Somos también el nu
do a Lisboa y espero que 
cuando se construya el TAV 
para esa ciudad nos hagan 
la estación y todas las pro
mesas incumplidas.» De mo
mento Constanza Lozano 
asegura que tienen paciencia 
y esperarán, pero anuncia 
movimientos si Renfe sigue 
haciendo oídos sordos.

Pero no todo son quejas 
del TAV. En Villaseca de la 
Sagra los vecinos, encabe
zados por su alcalde, San
tiago Jerez, están satisfe
chos. Junto con C iudad

las protestas de los afectados 
hicieron variar el proyecto y 
consiguieron que se constru
yeran unas alcantarillas para 
desaguar. «No hemos vuelto 
a tener problemas», afirma 
el alcalde Ildefonso Alonso. 
Este se queja de lo «poco» 
que ha dejado el TAV en su 
municipio. «No creó mucho 
empleo porque el paro si
guió y en el pueblo tampoco 
se vio especial movimiento. 
De las obras sólo recorda
mos las inundaciones, “la 
muralla china” que la tene
mos presente y los vecinos 
del ferrocarril que siguen 
con sus casas destrozadas 
por las aguas y que no serán 
indemnizados porque, según 
la Administración, deberían 
haber tenido sus casas ase
guradas».

Malagón, el primer pueblo que se manifestó contra el TAI' está dispuesto a retomar las 
protestas si Rente no soluciona los problemas que ha creado. En la foto, los pastores 

enseñan a su rebaño a pasar por un túnel.

"Pasando" de 
ecología y arqueología.

Para Lorenzo Selas, alcalde de Ciudad Real, su ciudad sale ganando con el TAV porque la 
capital manchega estará a sólo una hora de Madrid.

Mascaraque, como el resto de los pueblos de la región, está dividido por la «muralla 
china» que ha creado el TAV. En la foto, el túnel por el que pasan andando los vecinos de 

una urbanización. Los vehículos se quedan en esta frontera artificial.

Pero los Ayuntamientos 
afectados se quejan más del 
desastre ecológico que ha 
producido en sus municipios 
que de la pérdida de un pa- ^ 
trimonio arqueológico que rj 
suponen existía pero que 
desconocen. En las obras del 
TAV no hubo ningún exper
to en arqueología rastreando 
las zonas excavadas. Sin 
embargo, en las del gaseo- 
ducto sí se cuidó este aspec
to y se consiguió cambiar el 
trazado en zonas como Al
monacid donde se encontró 
un poblado de la época de 
hierro y en Fuencalien te  
donde aparecieron restos de 
gran interés arqueológico.

Según algunos arqueólo
gos consultados por BISA
GRA, los responsables del 
TAV «han pasado del tema». 
Estos creen que por los resul
tados obtenidos en el rastreo 
del gaseoducto y los millones 
de metros cúbicos de tierra 
movida en miles de hectáreas 
se han debido sepultar impor
tantes restos arqueológicos. 
«El TAV pasa por zonas lla
nas muy ricas en restos ro
manos», aseguran.

Los ecologistas, por su 
parte, se quejan del impacto 
ecológico que han producido 
las obras del TAV. Estos afir
man que tienen un informe 
completo de los desastres 
ecológicos y de dónde y a

qué pasos naturales de los 
animales ha afectado. ADE- 
NA denunció la falta de tú
neles y destrozos del paisaje 
en los Montes de Toledo y 
Valle de Alcudia, acusando 
a la Administración regional 
de falta de interés ecológico 
y a la Administración central 
de «poner más cuidado en el 
paisaje de Andalucía que en 
el de Castilla-La Mancha». 
Para el teniente alcalde de

Los Yébenes la alambrada 
del TAV a su paso por este 
municipio no sólo ha partido 
los montes de Toledo, tam
bién ha cortado el paso a la 
caza menor. Sin embargo, 
Anastasio Priego, considera 
que las obras han dado vida 
al pueblo donde se han ins
talado los trabajadores de 
fuera y se ha creado empleo. 
Los Yébenes, como Mora, 
Almonacid o Malagón pier

9
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Real y P uerto llano  es el
municipio más beneficiado 
por el TAV. En él se van a 
instalar los talleres que ase
guran harán crecer al muni
cipio. «De momento algunas 
empresas constructoras ya 
se han empezado a interesar 
por nosotros para construir 
urbanizaciones». Los talle
res del TAV cuentan con in
versión superior a los 8.000 
millones de pesetas y crea
rán 300 puestos de trabajo 
directos y cerca de 500 indi
rectos. Pero las obras que ya 
han comenzado han puesto 
en alerta al Ayuntamiento 
cercano de Alameda de la 
Sagra donde se están reali
zando importantes excava
ciones de tierra para la 
construcción de los talleres. 
«Están moviendo tantos me
tros cúbicos de tierra que 
están dejando la zona peli
grosa -afirma el teniente de 
alcalde-, espero y así se lo 
hemos m anifestado a los 
propietarios de las tierras 
que dejen la zona tapada.»

Estos, como sus vecinos 
de Villaseca, están satisfe
chos con Renfe que paga ca
da fanega de tierra que mue
ve a 700.000 pesetas.

M alagón contra el TAV

La primera vez en su his
toria que los vecinos de Ma
lagón salieron a la calle en 
manifestación fue en enero 
de 1990 cuando las obras 
para el tren de alta velocidad 
avanzaban por su término 
municipal.

El proyecto AVE hizo ce
rrar la estación de la loca
lidad (en funcionamiento 
desde 1879) con lo que los 
vecinos vieron peligrar lo 
que ellos llamaban «un dere
cho adquirido» que les había 
permitido comunicarse regu
larmente con Madrid y Ex
tremadura. Se creó la coor
dinadora Pro-Tren y el pue
blo entero pidió al Ayunta
miento información sobre 
las repercusiones que para 
ellos traía el paso del AVE. 
La anterior corporación mu
nicipal encabezada por el al
calde socialista Saturnino 
Palomares intentó el diálo
go con Renfe y el Ministerio 
de Transportes con escaso 
resultado. Hoy Malagón al
10

Las protestas de tos agricultores de Mora hicieron cambiar ei proyecto. Estos consiguie
ron un puente que les permitiera ei acceso a un lado y a otro del TAV. A pesar de la 

promesa siguen esperando. Actualmente se ven obligados a rodear el pueblo para cruzar.

za su protesta más fuerte que 
nunca. «El pueblo está muy 
harto de que le tomen el pe
lo -manifiesta a esta revista 
el actual alcalde de la locali
dad José A lberto M artín  
Toledano- siempre hemos 
tenido voluntad negociadora 
pero ante ésta el Ministerio 
y Renfe nos siguen tomando 
el pelo».

Para el alcalde de M ala
gón el TAV solo les ha traí
do consecuencias negativas: 
«para empezar —explica 
Martín Toledano-, nos han 
partido en dos el pueblo con 
una valla de un metro y me
dio de altura que para col
mo tiene pocos pasos y de 
mala calidad. Los ganade
ros ahora mismo tienen que 
recorrer tres y cuatro kiló
metros para poder pasar el 
ganado de un lado a otro y 
eso supone echar toda la 
mañana. Hay que imaginar
se la situación viendo cómo 
están los pastores enseñan
do a pasar al ganado por un 
tubo de desagüe porque no 
hay pasos adecuados; sin 
embargo en la finca de caza 
El Emperador (ya en la pro
vincia de Toledo) sí se han 
hecho pasos para los vena
dos, para la caza, claro».

El alcalde de Malagón ve 
con preocupación lo que 
pueda ocurrir este invierno 
cuando empiecen las lluvias: 
«Nosotros tenemos proble
mas de riada, cuando en 
época de lluvia las torrente
ras de agua bajan por la sie
rra toledana el pueblo se 
suele inundar. Hasta ahora 
el agua saltaba las vías, pero 
¿cómo va a saltar el agua el 
metro y medio de altura que

es el muro del trazado del 
TAV? No sabemos qué puede 
ocurrir, pero nos tememos 
fuertes inundaciones».

El alcalde asegura que to
das estas preocupaciones las 
han expuesto al Ministerio 
sin que hayan tenido res
puesta, como tampoco saben 
qué pasará con los terrenos 
de la antigua estación que 
fueron donados por el mala- 
gonero Hermenegildo So
brino a Renfe a condición 
de que los trenes pararan en 
la localidad, «ahora que han 
dejado inutilizada la antigua 
estación reclamamos los te
rrenos y hasta el momento 
no han tenido ninguna inten
ción de devolvérnoslos».

Según las declaraciones 
del alcalde la localidad no 
ha tenido ninguna compen
sación que palie tantas con
secuencias negativas: «sí, 
ellos (refiriéndose al Minis
terio de Transportes) hablan 
de que ya nos han dado 
compensaciones pero son 
las cosas mínimas que podí
an hacer para no cortar ca
rreteras nacionales. Es más, 
por las desviaciones de ca
rreteras que han debido ha
cer se proyectaron curvas 
tan peligrosas que el jefe de 
unidad de carreteras, Julián 
Fernández Ballester, se ne
gó afirmar el proyecto».

El último paso que ha dado 
el Ayuntamiento en busca de 
soluciones ha sido un acuerdo 
plenario (con fecha de julio), 
aprobado por unanimidad y 
por el que se vuelve a poner 
en conocimiento del Ministe
rio de Trasportes y de Renfe 
toda la problemática generada 
en Malagón por el paso del

tren de alta velocidad: «Si se
guimos sin tener respuesta, 
no nos quedará más remedio 
que jugar con el miedo que 
tienen a que las obras no se 
acaben a tiempo, la fuerza es 
el único recurso que nos pa
recen dejar».

Ciudad Real 
sa le  ganando

El alcalde de C iudad  
Real viene repitiendo incan
sablemente desde septiem
bre de 1989 que el paso de 
AVE beneficia a la ciudad al 
100 por 100. Lorenzo Selas 
calificó de «operación histó
rica» la Firma del Convenio 
entre el Ministerio de Trans
portes, Renfe y el Ayunta
miento de la capital por el 
que, entre otros puntos de 
interés, se llegaba al acuerdo 
de que los trenes de alta ve
locidad pararían en la capi
tal. Además, y entre las re
percusiones más positivas, 
Renfe liberaba 184.000 me
tros cuadrados de terreno 
que se convertían en suelo 
urbanizable.

Para Lorenzo Selas las
expectativas que se crean en 
Ciudad Real con el proyec
to AVE son enormemente 
positivas, no sólo por estar a 
una hora de M adrid , sino 
por lo que la rapidez de la 
comunicaciones trae consigo 
desde el punto de vista eco
nómico. El desarrollo urba
nístico que permitirá la libe
ración de los terrenos de 
Renfe es otra de las ventajas 
para la ciudad, aunque en las 
negociaciones con Renfe pa
ra estos terrenos aún no han 
dado un resultado concreto 
ni se saben las condiciones 
que Renfe pondrá para la li
beración de los terrenos.

Para Selas entre las con
secuencias del proyecto no 
hay ni una sola negativa: «Y 
si hay aún gente en esta ciu
dad que sigue siendo incré
dula y no se convence de la 
magnitud del tema y de la 
importancia que tiene para 
Ciudad Real será porque no 
le conviene que esta ciudad 
cambie. La inversión que en 
la capital se ha hecho de 
diez mil millones de pesetas 
habla de la magnitud del 
proyecto».

M.A.H. Y P.L.
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EL PISTO REGIONAL

Villamiel vuelve a la normalidad

■ El Quijote 
en la Expo
Algunos de los volúmenes 
más interesantes de la 
colección de 300 quijotes, 
expuestos en el Museo 
Municipal de El Toboso, 
se trasladarán, junto a la 
Custodia y el cuadro del 
Expolio de El Greco al 
pabellón de Castilla-La 
Mancha de la Expo-92. 
Según la alcaldesa 
toboseña, Natividad 
Martínez probablemente 
irán El Quijote cosido con 
lana de Mussolini; el 
manuscrito a pluma de los 
reclusos del reformatorio 
de Ocaña de 1926, un 
Quijote firmado por el Rey 
don Juan Carlos, otro 
dedicado por José Bono; el 
primer tomo enviado desde 
una biblioteca de Estonia, 
otro de Georgia, un 
volumen por Tierno 
Galván, uno en euskera, 
en catalán y en japonés y 
se enviarán quijotes de 
Venezuela, de Colombia y 
uno firmado por Perón.

La localidad toledana de 
Villamiel está recobrando 
paulatinamente su pulso 
normal con la presencia 
permanente en el pueblo 
de una pareja de la 
Guardia Civl y el traslado 
de algunas familias gitanas 
a otros pueblos de la 
provincia donde realizarán 
las tareas de la vendimia. 
Esta vuelta a la 
normalidad fue confirmada

por el gobernador civil de 
Toledo, Daniel Romero,
quien visitó el pueblo para 
conocer el estado en que se 
encontraban los gitanos y 
la situación en el 
municipio. Esto ha 
motivado la decisión de la 
Corporación de no hacer 
entrega del escrito que 
exigía la expulsión de los 
gitanos.

■ Luz verde a la 
segunda central 
térmica en 
Puertollano
Después de un prolongado 
compás de espera, el 
Gobierno español ha 
aprobado el proyecto de 
creación de un segundo 
grupo térmico que se 
ubicará en Puertollano, 
con un importe global de
90.000 millones de pesetas. 
El presidente José Bono 
informó de esta decisión 
en Madrid, con ocasión de 
la reunión mantenida con 
el ministro de Obras 
Públicas y Transportes, 
José Borrell. Se trata de 
un ambicioso proyecto de 
tecnología punta que 
permitirá la generación de 
energía eléctrica a partir de 
las importantes reservas de 
carbón de que dispone la 
zona, y que creará, sólo en 
la fase de construcción, 
más de 4.000 puestos de 
trabajo.

Tizón paraliza el expediente 
de Mariano Diez

Arturo García Ti
zón, ex secretario 
general de AP, ha 
conseguido tras un 
encuentro con José 
M.a Aznar, presi
dente del PP, que se 
paralice el expe
diente disciplinario 
abierto contra Ma
riano Diez, ex presi
dente de la Diputa
ción de Toledo. Az
nar, que se encon
traba en París cuan
do fue informado 
del expediente, se 
mostró partidario 
de «frenarlo» si el 
crítico M ariano 
Diez mantenía un 
escrupuloso silencio 
y no arremetía con
tra José Manuel 
Molina, presidente

regional de los con
servadores. El expe
diente ahora parali
zado había provo
cado fuertes enfren
tamientos en la fa
milia conservadora 
toledana que acusa
ba a la direcciónde 
no querer entrar a 
debatir los proble

mas reales y busca
ba una «cabeza de 
turco» para justifi
car el descalabro 
electoral en la pro
vincia. Tras la para
lización el expedien
te, Mariano Diez, 
ha desaparecido del 
mapa político y 
guarda silencio, co

mo le recomendó su 
amigo Arturo Gar
cía Tizón.
Pero mientras desde 
Génova se expe
dientaba y desde la 
misma sede se para
lizaba, en Toledo el 
vicesecretario gene
ral del PP, Mariano 
Rajoy aseguraba 
que el expediente 
abierto seguía «su 
curso apaciblemen
te». Rajoy que lle
gaba para apaciguar 
los ánimos enfrenta
dos del PP en Cuen
ca y Toledo, mostró 
su apoyo y el de Jo
sé M.a Aznar a José 
Manuel Molina co
mo líder indiscutible 
del PP en la región.

M. A. H.

1  Director general 
de Cultura un 
sindicalista de 
CC.OO.
El Consejo de Gobierno de 
la Junta ha nombrado al 
sindicalista de CC.OO., 
Máximo Díaz-Cano, como 
director general de 
Cultura. Este ciudarrealeño 
sustituye a Diego Peris que 
se convierte en 
viceconsejero de Educación 
y Cultura. Máximo Díaz- 
Cano fue presidente de la 
Junta de Personal de los 
servicios centrales de la 
Junta por CC.OO., 
aupado por la dirección 
regional de este sindicato 
en contra de la lista del 
militante comunista, 
Antonio Urbán. Máximo 
Díaz-Cano dimitió como 
presidente de la Junta de 
Personal hace unos meses 
pero aún representa a 
CC.OO dentro de la
misma.
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Esta Provincia

Los trabajadores 
de Cydes quieren 
entrevistarse ton Bono
Los trabajadores del matadero Cydes 
solicitarán una entrevista con el presidente 
de la Junta de Comunidades, José Bono, 
para exponerle su problemática y la 
complicada situación por la que atraviesa 
el matadero. Estos trabajadores han 
denunciado una gestión incomprensible al 
estar prácticamente paralizada la 
producción y sin embargo llamar a algunos 
de los trabajadores sometidos a regulación 
de empleo. Asimismo no comprenden 
cómo en una situación de crisis, donde 
cobraron agosto con 23 días de retraso, 
algunas nóminas hayan tenido una subida 
del 20 por 100. Sin embargo, la plantilla 
considera primordial la potenciación de la 
red comercial.

PSOE y PP de 
Talayera se unen para 
pedir 500 millones
AI final el grupo de gobierno del 
Ayuntamiento de Talavera que preside el 
socialista, Javier Corrochano, ha dado su 
brazo a torcer, aceptando que los 
números cantan y que el deseado crédito 
de 500 millones podía pedirse, en 
mejores condiciones que las ofrecidas por 
el Banco de Crédito Local al Banco 
Central. Este cambio de parecer le 
supone al bolsillo municipal un ahorro 
cercano a los 60 millones de pesetas en 
diez años. Reconocer esta evidencia le ha 
costado mucho al primer edil socialista, y 
le ha dado al portavoz conservador, 
Miguel A. Cabezas de Herrera, la razón, 
lo que ha permitido el acuerdo para el 
crédito entre las dos formaciones.

La villa se revela 
tontra Arija
La agrupación local socialista de la Villa 
de Don Fadrique ha expulsado a los dos 
concejales que apoyaron la liberación del 
alcalde de IU, Pedro Tello, siguiendo las 
directrices de la Ejecutiva Provincial. El 
grupo socialista, formado por tres 
concejales, se había negado a votar la 
liberación de Tello poniendo en peligro 
los pactos postelectorales entre PSOE e 
IU. Máximo Molero y Angel Pérez, 
decidieron acatar las órdenes de Toledo y 
asistieron a la reunión que Arija había 
convocado en Villacañas. El tercer 
concejal no asistió ni votó la liberación.

Arias Salgado busta 
apoyos en Toledo
Rafael Arias-Salgado, aspirante a la 
Secretaría General del CDS, busca en 
Toledo apoyos para su candidatura. El 
ex ministro de la UCD espera, esta vez, 
contar con los votos de «paisanos». 
Apoyos que le fueron negados en el 
último congreso para encabezar la lista 
de compromisarios tras comprobar que 
Arias-Salgado sólo busca «un cargo» en 
la provincia y se negaba a encabezar la 
lista al Congreso por Toledo, mientras 
buscaba como refugio Madrid donde a la 
sombra de Suárez conseguía su escaño 
como diputado. Arias-Salgado, sin 
sonrojos, quiere que «su provincia» esté 
con él.
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Posible estafa en la Casa Museo 
del Greto
La Dirección General de Museos del Ministerio de Cultura ha 
abierto un expediente y está investigando las presuntas 
corrupciones cometidas en la Casa Museo del Greco de Toledo, 
tras la denuncia presentada este verano por tres trabajadores 
del centro, miembros de CC.OO. Los representantes de este 
sindicato en el ministerio han pedido la dimisión de la directora 
del museo, Consolación Pastor, y han denunciado la ocultación 
de 35.000 visitantes al año que puede suponer una estafa de 
cinco millones de pesetas, el cobro de propinas que se repartían 
algunos empleados los cuales no eran obligados a fichar y 
abandonaban frecuentemente la vigilancia nocturna.

Un estudio 
para un 
Toledo 
sin antenas
El consejero de 
Administraciones Públicas, 
Siró Torres, y el alcalde de 
Toledo, Joaquín Sánchez 
Garrido, firmaron un 
acuerdo mediante el cual 
se realizará antes del 31 de 
diciembre, un estudio 
técnico para suprimir las 
antenas de TV y radio del 
casco histórico de la 
ciudad. Se analizarán tres 

sistemas, una antena colectiva por edificio, televisión por cable 
con una antena por manzana, o un cable coaxial que distribuya 
la señal desde un único punto de cabecera a cada vivienda, 
siendo este último el más factible. La Consejería hará pruebas 
pilotos por zonas una vez finalizado el estudio. Después se 
pretende implicar a todas las administraciones y sociedades 
privadas como Iberdola, Telefónica o Reto 2000 para llevar a 
cabo las obras necesarias.

POLTRONAS Y  PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

N o m b re s p ro p io s

A rturo García Tizón le ha devuelto el favor a su am i
go y máximo valedor en Toledo, Mariano Diez. 
García Tizón en un encuentro con José M .“ Az- 

nar, presidente del P P , defendió la imagen de Díaz y con
seguía que el expediente disciplinario abierto contra él por 
Madrid se paralizara. Aznar sólo le pedía una cosa a Gar
cía Tizón, que Mariano Diez dejara de incordiar a José 
Manuel Molina, «su hombre» en Castilla-La Mancha. 
Con esta paralización, el PP Madrid que rige los desti
nos de los conservadores en la región, «mala dos pájaros 
de un tiro». Salva a Mariano Diez del expediente y acalla 
las voces que le protegían, y devuelve la fuerza a Molina 
al que declara com o único e indiscutible líder. Los críti
cos encabezados por Mariano Diez vuelven a los cuarte
les de invierno en silencio a esperar tiempos mejores. Gar
cía Tizón, que se sentía deudor con el único dirigente pro
vincial que le m ostró su apoyo cuando dejó la presiden
cia regional, está ya tranquilo .

A Alfredo Arija se le ha rebelado una agrupación lo
cal un mes antes del « triunfal» Congreso provincial. La 
Villa de Don Fadrique ha expulsado a los dos concejales 
—cuenta con tres en el A yuntam iento— que apoyaron, 
con su voto la liberación del alcalde de IU, Pedro Tello. 
Arija que hace unos días anunciaba un «Congreso eufó
rico» por los últim os resultados electorales, donde la eje
cutiva —encabezada por él— había ganado todo lo habi
do y por haber, está desconcertado. No fue capaz de po
ner orden cuando surgió el conflicto, hace ya algunos me
ses, y ahora una agrupación que jam ás ha tenido peso es
pecífico en la organización provincial se le rebela nublán
dole los «buenos días»  que se avecinaban.

Joaquín Sánchez Garrido, alcalde socialista de Toledo, 
«pasa» del general Val verde encargado de negociar el P a
trim onio de Defensa. El general Valverde se le ha negado 
en rotundo a «ceder» 6.000 metros cuadrados en la zona 
de seguridad de la Fábrica de Arm as. En estos se iba a 
construir un aulario para la Universidad Regional. Sán
chez Garrido, que últim am ente no está acostum brado a 
recibir un «no» por respuesta, quiere poner firme al ge
neral ValVerde y ya le ha anunciado —a través de la 
prensa— que no piensa negociar con él nada. «Si ellos tie
nen armas nosotros también», ha asegurado, m ientras 
anunciaba retirar el permiso que tenía Defensa, para cons
truir 175 viviendas en esa zona. El alcalde socialista sos
pecha que éstas no iban a ser destinadas para casas mili
tares y sí para promoción privada, incum pliendo el con
venio de la Escuela de Gimnasia. Sánchez Garrido que 
cuenta con el apoyo del presidente Bono piensa buscar 
otras vías, que no sean el general Valverde, para conse
guir todos los terrenos de la fábrica y convertirlos en el 
campus universitario de Toledo.

S á n c h e z  Garrido da un ultimátum  
a Defensa: “ Si ellos tienen armas 

nosotros también” .
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El magistrado ríe cuando ve a su suegro en dificultades durante su declaración, los abo
gados de la defensa también se relajan durante la vista oral.

El Médico Félix Núñez de Arenas afirmó ante el tribunal que «las batas blancas no me dan 
miedo, pero las negras sí».

El facultativo explica, sirviéndose del acusado, la forma en que cogió a Consuelo para 
auxiliarla aquella noche.

El hijo de Tomás Rincón afirmó que si hubiera sabido lo que pasó aquella noche, su cuña
do quizás no estuviera sentado en el banquillo de los acusados.

Las declaraciones de los testigos ponen en evidencia el testimonio del acusado

Caso Guijarro: la autopsia, 
última esperanza del magistrado

Con la sala de vistas completamente abarrotada de público, se han celebrado, en la Audiencia Provincial de Ciudad Real, 
las cuatro primeras jornadas del juicio que se sigue contra el magistrado Jesús Angel Guijarro por el presunto asesinato 
de su esposa, Consuelo Rincón. Los diferentes relatos, expresados por los testigos, han puesto en evidencia el testimonio 
del juez, quien afirmó que aquella noche no hubo violencia, «ni siquiera rocé a mi mujer. No sé de dónde se han sacado es
te montaje». La prueba pericial médica que se va a practicar esta semana será la clave definitiva que, en relación con las 
declaraciones de ambas partes, demostrará la culpabilidad o inocencia del magistrado.

S i yo hubiera golpeado 
a mi mujer, me hubie
ran matado esa misma 

noche», declaró Jesús An
gel Guijarro la mañana del 
día 24 ante el tribunal. Sin 
embargo, esta aseveración, 
con la que el juez procesado 
trataba de reforzar la nega
ción de los hechos que se le 
imputan, significa, según el

letrado de la acusación par
ticular, José Sanrom a, el
reconocim iento subcons
ciente de que, efectivamen
te, lo hizo, si nos atenemos 
a los desagradables aconte
cimientos que sucedieron 
15 días más tarde, cuando 
fue a recoger a las niñas a 
casa de sus suegros.

Dos días después, esta

afirmación volvió a cobrar 
protagonismo cuando la acu
sación particular informó al 
tribunal de la sala sobre la 
oportunidad de dar traslado 
de la misma al Consejo Ge
neral del Poder Judicial, 
«pues es grave que un juez 
diga públicamente que lo ló
gico es que le maten argu
mentando el ojo por ojo...»

Durante el desarrollo de la 
vista, se han puesto de mani
fiesto otras muchas circuns
tancias que rodearon la vida 
de Consuelo Rincón en la 
relación con su marido y con 
sus padres, quienes a menu
do le daban sonoras palizas, 
al parecer, por la oposición a 
la relación que su hija man
tenía con el, entonces, fiscal.
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Jesús Angel Guijarro se muestra en público frío, distante y relajado.

Tomás Rincón fue sometido a un duro interrogatorio que le hizo confundirse 
y equivocar datos.

En la última parte de la se
sión del jueves, 26, de nuevo 
José Sanroma volvió a diri
girse al presidente del tribu
nal, Julián Pérez Templa
do, para instarle sobre la 
conveniencia de comunicar 
al Consejo General del Po
der Judicial el hecho de que, 
conociendo los malos tratos 
que su esposa recibía, nunca 
denunciase los hechos, no ya 
personalmente, «sino como 
obligación específica por la 
que cobra del Estado y que 
consiste en denunciar los 
delitos que vea».

"Ni la rocé"

Jesús Angel Guijarro se
declaró inocente con un 
«no» rotundo que levantó 
murmullos y comentarios 
entre el público, argumen
tando a preguntas del fiscal 
que «no hubo ni un roce». 
«El ambiente era normal 
-afirmó el juez-, aquí se ha 
montado un tinglado de que 
había mucha tensión, pero 
es totalmente falso. Hubo 
una pequeña discusión sin 
importancia y mi propósito 
era irme. Mi suegro me dijo 
que no pensara en eso, que 
lo dejara y cuando me mar
chaba oí que Consuelo de
cía “que se marche si quie
re” su madre le dijo que no 
se pusiera así cuando, de re
pente, se desplomó.» Guija
rro  continuó prestando de
claración con una aparente 
frialdad que, en ocasiones, 
se transformaba en sonrisas 
nerviosas, actitud que con
trastaba con la del médico 
Félix Núñez de Arenas, a 
quien llegó incluso a faltarle 
la voz en algún momento.

Durante el interrogatorio 
se produjeron momentos de 
tensión, como cuando el 
abogado de la acusación 
preguntó a Guijarro, si co
mo juez, había tomado deci
siones de practicar una au
topsia y, más tarde, cuando 
le pidió que dijera si Con
suelo había sido tratada por 
su padre, E nrique G u ija
rro, que había sido médico 
forense en Daimiel. En este 
momento, el acusado, diri
giéndose al presidente, dijo: 
«señoría, le comunico que 
este señor tiene una ani
madversión especial contra

mi familia». El acusado, asi
mismo, se negó a contestar 
preguntas sobre sus familia
res y sobre la relación de 
sus padres con su esposa, 
diciendo «que sean ellos 
mismos quienes lo digan» 
aunque, más tarde, a pre
guntas del abogado de la de
fensa explicó que Consuelo 
era muy apreciada por sus 
padres. Y que, en alguna 
ocasión, se la llevaron de 
vacaciones y durmió con 
ellos en el mismo hotel.

La mató
Al día siguiente, el primer 

testigo en declarar fue 
el propio Tomás Rincón, 
quien al entrar en la sala 
clavó los ojos en el magis
trado, circunstancia que fue 
advertida por el propio pre
sidente del tribunal, quien 
pidió al oficial que adelanta
se la posición del testigo pa
ra que no pudiera ver al en
causado.

A las 10,20 de la mañana

se iniciaba el interrogatorio 
que se prolongaría por espa
cio de más de dos horas. El 
testimonio de Tomás Rin
cón fue en todos sus aspec
tos completamente diferente 
del efectuado un día antes 
por su yerno. Respondía a 
las preguntas nervioso pero 
enérgico, irrum piendo en 
llantos incontenibles. El mo
mento más tenso de su de
claración llegó, cuando a 
preguntas del fiscal, Tomás 
aceleró el ritmo y subió el 
tono de voz. Terriblemente 
nervioso, comentó las pala
bras que, según él, había 
pronunciado momentos an
tes de golpear a su esposa, 
exclamando a gritos: «Esta 
noche te tengo que matar y 
es que te mato y te mato. Le 
dio un puñetazo -continuó 
Tomás- y ¡la mató!»

El dramatismo con que 
Tomás Rincón acentuó la 
mayor parte de su discurso 
contrastaba con las risas y 
ademanes jocosos del ma
gistrado cuando veía a su 
suegro en apuros lingüísti
cos (como cuando decía 
«manoplaba» por manipula
ba) o determinadas cuestio
nes como la referente a las 
joyas. La numerosa prensa 
nacional desplazada hasta 
Ciudad Real puso de mani
fiesto este hecho, significan
do que la actitud del magis
trado resultaba cuando me
nos «indignante. El tribunal 
no debería tolerar ciertas 
actitudes del acusado que 
pueden, por otra parte, 
contribuir a enrarecer el 
ambiente y sembrar descon
fianza entre el público pre
sente en la sala».

El interrogatorio de la de
fensa fue, especialmente du
ro con el testigo Tomás Rin
cón, a quien nada más co
menzar preguntó, afirmando, 
«...pero, usted le dio un 
hachazo a su yerno, ¿ver
dad?». La amonestación del 
presidente del tribunal fue al 
poco rato seguida de otra, 
cuando Rafael Rojo pregun
tó, también aseverando, de 
nuevo a Rincón, «usted no 
es una persona pacífica».

El padre de Consuelo ter
minó su larga intervención 
dirigiéndose al propio presi
dente de la sala: «señor, en 
sus manos está que yo pueda 
volver a ver a mis nietas, us-
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ted tiene la última palabra». 
Julián Pérez Templado no
levantó la cabeza.

La autopsia

De las declaraciones de 
los testigos (hasta un total de 
diez) se pueden obtener dos 
conclusiones: el testimonio 
del procesado no es del todo 
cierto, cuando afirma que 
aquella noche no hubo dis
cusión, ni una tensión espe
cial en el ambiente. Todos 
los declarantes, incluidos los 
aportados por la propia de
fensa, dejaron bien claro que 
aquella noche hubo en la ca
sa «algo raro», aunque no se 
preocuparon por saberlo, 
porque era algo que no les 
importaba.

Manuel Antonio Epifa- 
nio, amigo íntimo de Jesús 
Angel Guijarro, afirmó que
«nunca antes había visto un 
velatorio en el que la familia 
se encerrase», mientras que 
el otro testigo también ami
go del procesado declaró 
que intentó distraer la aten
ción de las personas que ha
bía fuera de la habitación, 
donde estaban los familiares 
con la difunta «porque se 
oían frases tensas y alguna 
blasfemia».

Nadie oyó aquella noche 
que había que denunciar los 
hechos que Tomás comen
zaba a imputar veladamente 
a su yerno, ante el cadáver 
de su hija, ni tampoco su hi
jo supo que su hermana no 
había muerto por un infarto, 
«mi padre no me dijo nada 
hasta la mañana siguiente 
-a f irm ó - que, ¿por qué? 
Quizás si lo hubiera sabido 
nada más llegar a mi casa, 
éste que está detrás no esta
ría aquí ahora» (refiriéndo
se a su cuñado Guijarro).

El testimonio de Tomás 
Rincón -hijo- puso en evi
dencia de forma especial la 
actuación del médico Félix 
Núñez de Arenas. Al referir
se a la visita que él hizo con 
su padre y sus tíos el día uno 
de enero, para manifestarle 
«que no estábamos confor
mes con la muerte de mi her
mana», el facultativo, al pa
recer, les dijo que él. perso
nalmente, iba a ir a hablar 
con el juez, manifestándoles 
que si no estaban conformes
18

si a «porque siempre creí que 
se trataba de una muerte na
tural y que las manchas que 
tenía en el cuello se las había 
hecho yo, después de tratar 
de reanimarla durante más 
de 15 minutos...»

Sobre las razones de que 
la familia de Consuelo no 
denunciase en ese mismo 
momento los hechos que de
cían haber presenciado, se 
debe, según el hijo de To
más Rincón, «a que mi pa
dre tenía miedo en aquellos 
momentos de que se pudiera 
manipular la autopsia y, por 
otra parte, que pudiera su
ceder alguna desgracia más. 
Tenía miedo de que no se 
pudiera demostrar la verdad 
por el cargo de influencia 
que ocupaba mi cuñado», 
tanto es así que en una con
versación mantenida entre el 
agricultor y su abogado, Jo
sé Sanrom a, aquél le co
mentó su intención de que el 
juicio se celebrase en M a
drid, a lo que Sanroma le 
replicó que no era posible.

Pero, independientemente 
de las razones de la familia 
Rincón para presentar o no 
la denuncia, Tomás y su es
posa R am ona Susm ozas 
han.ratificado que vieron 
golpear a su hija y que ésta 
de modo inmediato falleció. 
Del examen de todos los tes
tigos parece deducirse la fal
ta de verosimilitud del testi
monio aportado por Guija
rro, al tiempo que ha puesto 
de manifiesto algunos rasgos 
determinantes de su perso
nalidad. La prueba pericial 
médica que se va a practicar 
el miércoles 2 de octubre, 
será la prueba clave, defini
tiva que reflejará si aquella 
noche el juez asestó el golpe 
que sus suegros presunta
mente le imputan. De su co
rrelación con las declaracio
nes de los procesados y los 
testigos saldrá la auténtica 
verdad sobre la inocencia o 
culpabilidad de Jesús Angel 
G u ija rro . Su testimonio, 
muy diluido después del in
terrogatorio a los testigos, se 
verá ratificado o rebatido 
con el análisis de la autopsia 
practicada sobre el cuerpo 
de C onsuelo R incón. La 
única persona que está au
sente en este juicio.

ANGEL N. VALDUQUE 
FOTOS: M. A. SANCHEZ

Tomás Rincón rompió en lágrimas antes de comenzar a declarar.

Rincón pidió directamente al presidente de la sala, Julián Pérez Templado, que él era el 
único que podía hacer que viera a sus nietas.

Tomás Rincón junto a sus hermanos en un momento en que su yerno procesado entra en 
la sala de los abogados.

tenían tres opciones «callar
se, denunciar o matarlo». 
Por su parte, Félix se defen

dió diciendo que él, en nin
gún momento, creyó conve
niente la práctica de la autop-
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Durante ta última reunión de la Agrupación de Afectados por el Señorío de lllescas se decidió estudiar la presentación de una querella por estala contra ia promotora y la constructora
de la urbanización.

Proveedores y trabajadores reclaman más de 400 millones de pesetas

El Señorío de lllescas podría 
ser demandado por estafa

La urbanización Señorío de lllescas vuelve a ser actualidad por la posibilidad, anunciada por un grupo de proveedores, de 
ser objeto de una querella por estafa. Cerca de 20 proveedores y profesionales reclaman a las sociedades promotoras y 
constructoras más de 400 millones de pesetas, mientras que algunos propietarios se quejan del retraso en la entrega de 
los chalets y de que éstos no estén debidamente finalizados. Por su parte, Deprosa se defiende afirmando que no han co
brado los que no han concluido su trabajo.

Un grupo de em presas 
proveedoras de la pri
mera fase del Señorío 

de lllescas está estudiando 
presentar una querella por 
estafa contra las sociedades 
Deprosa y Codain S.A., pro
motora y constructora, res
pectivamente, de la citada 
urbanización, según informó 
a BISAGRA el abogado de 
uno de los afectados. Esta 
posible querella tiene su ori
gen en las reclamaciones de 
más de 400 millones de pe
setas que cerca de 20 prove
edores hacen a las citadas 
empresas del Señorío.

Debido a estos problemas, 
y a otros surgidos en la zona 
residencial illescana. se creó 
la Agrupación de Afectados 
por el Señorío de lllescas 
que se reúne semanalmente 
en una búsqueda de encon
trar soluciones al conflicto y 
de la que forman parte, pro
veedores, profesionales que 
han trabajado en las obras y 
compradores, aunque sus in
tereses y motivaciones sean 
muy distintos.

Según información facili
tada por dicha Agrupación 
en su última reunión, que tu
vo lugar en Madrid el pasa

do día 27, «la evolución en 
cada caso ha sido parecida: 
acercamiento y cumplimien
to de primeros pagos al prin
cipio, una vez establecida la 
confianza comercia! apare
cen los aplazamientos y, fi
nalmente los impagos, las 
comunicaciones de ejecución 
de los avales, las retenciones 
de material en obra de resci
sión». Estas mismas fuentes 
consideran que la situación 
no se ha generado por el pa
so del tiempo «pues las in
fraestructuras son del año 
88 y entonces tal problema 
no existía, a pesar de lo cual

hay una deuda de 88 millo
nes de pesetas a la empresa 
Inprocosa».

Un representante de dicha 
empresa, presente en la reu
nión afirmó que la puerta de 
entrada del Señorío está 
construida desde aquella fe
cha «y todavía no se ha co
brado un céntimo».

Aunque estudian realizar 
medidas conjuntas, los afec
tados afirman haber comen
zado acciones judiciales a 
nivel de empresa para inten
tar cobrar el dinero que se 
les adeuda, aunque algunas 
como la subcontrata de sola-
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La empresa de infraestructuras Inprocosa reclama al Señorío 88 millones de pesetas. 
Parte de la deuda corresponde al pago de la puerta de la urbanización (en la foto) 

realizada en 1988.

L o s  proveedores que reclaman dinero a la 
constructora y promotora del Señorío de Illescas 
afirman estar realizando acciones judiciales para 

cobrar cantidades que dicen se les adeuda.

Inprocosa reclama también el pago de otras obras realizadas en el Señorío de Illescas, 
como la eliminación de socavones como el que aparece en la fotografía.

dos de M óstoles Tomás
Conde haya utilizado otras 
vías (como manifestaciones 
en las inmediaciones del Se
ñorío y ante la puerta de De
prosa) para cobrar las canti
dades que presumiblemente 
se les deben. En el caso de 
Tomás Conde, la agrupación 
afirma que «ya se le ha pa
gado el 50 por 100 de la 
deuda de 20 millones con un 
chalet que sólo vale 10».

"R etraso s en la 
entrega de viviendas

La otra cara de la moneda 
la forman los propietarios de 
los chalets que dicen haber 
sufrido grandes retrasos en 
la entrega de las vivienda o 
haberlas recibido sin termi
nar. Aunque presentes en la 
reunión de la Agrupación es
tos compradores se negaron 
a facilitar su identidad por 
entender que podría perjudi
car a sus intereses.

Pero para poner un ejem
plo de la situación de estos 
compradores, la Agrupación 
cita el caso de Francisco 
Guzmán, «quien vendió su 
piso para pagar la entrada 
del chalet marchándose a 
vivir a Manzanares del Re
al y que ha tenido graves 
problemas económicos por 
el gran retraso en la entre
ga. Desesperado ha tomado 
la decisión de pedir que le 
devuelvan las cantidades 
entregadas».

En general, los miembros 
de la Agrupación se quejan 
de las dificultades que han 
tenido para ponerse en con
tacto con Deprosa y Codain 
S.A. y Dinsa (gestora de la 
zona industrial) a las que 
consideran una sola «al ha
berse fundado el mismo día 
y en escrituras otorgadas en 
la misma notaría de Madrid 
por idénticas personas».

"Cuando no se  
term ina es lógico 
que no se pague"

Sin embargo, fuentes de 
Deprosa manifiestan que la 
citada agrupación no es re
presentativa «sino dos seño
res determinados que quie
ren dañar nuestra imagen y 
hacernos la vida imposible,
20

dándose la circunstancia de 
que no son proveedores ni 
propietarios». No están de 
acuerdo en la forma en que 
se están llevando las cosas, 
subrayando que «los provee
dores han cobrado todos, pe
ro cuando un chalet se certi
fica y no se termina es lógico 
que no se pague. Lo que ocu
rre es que estas empresas no 
han terminado su trabajo y 
no lo quieren reconocer».

Respecto a la empresa de 
solados Tomás Conde se 
afirmó que «no han termi
nado su cometido por no 
contar con profesionales  
para todas las tareas a las 
que se habían comprometi
do». Refiriéndose a las ma
nifestaciones que esta em
presa ha realizado en las in
m ediaciones del Señorío 
(desde el pasado mes de 
agosto) y la concentración

que la semana pasada tuvo 
lugar ante el domicilio de 
Deprosa, comentaron que 
«siempre se han negado a 
negociar».

Estas mismas fuentes se
ñalan que al no haberse fi
nalizado completamente los’ 
chalets los propietarios se 
dirigen a la promotora «y 
nosotros tenemos que pagar 
más dinero para concluir 
dichos retoques, lo que ha 
motivado que el presupuesto 
inicial se haya duplicado». 
La sociedad reconoce los re
trasos que se han producido 
en la entrega de las vivien
das, aunque se exculpa di
ciendo que fueron motiva
dos por el incumplimiento 
de Semor, la primera cons
tructora que se hizo cargo 
de las obras que no cumplió 
los contratos en la fecha 
prevista.

Los profesionales  
tam bién redam an  
a l Señorío

Pero compradores y pro
veedores no son los únicos 
que reclaman al Señorío de 
Illescas. Algunos profesio
nales también manifiestan 
haber tenido problemas con 
estas empresas. Este es el 
caso del jefe de obra, quien 
recibió una carta de despido 
en julio del año pasado. La 
Magistratura de Trabajo fa
lló a su favor, pero recurrió 
la sentencia al no estar de 
acuerdo con la cantidad fija
da como indem nización. 
Posteriormente, el Tribunal 
Superior de Justicia fijó la 
indemnización en 10 millo
nes de pesetas, «que todavía 
no me han abonado».

Miembros de la Agrupa
ción de Afectados señalan 
que «existen otros trabaja
dores en la misma situación 
que el jefe de obra, incluso 
varios arquitectos a los que 
se deben importantes sumas 
de dinero».

D istinto es el caso de 
Fernando Jabonero, tam
bién miembro de la Agrupa
ción, que compró una parce
la industrial de 29.000 me
tros cuadrados «cuando la 
finca tiene tan sólo 17.198». 
Por su parte Deprosa aun
que reconoce la existencia 
de ciertos problemas, los 
considera «típicos y norma
les en la puesta en marcha 
de una urbanización». Afir
man que ya hay 60 vivien
das terminadas y 40 familias 
viviendo en el Señorío des
de hace tres meses «disfru
tando de la piscina, jardines 
y cancha de tenis de la pri
mera fase» e informa que de 
la segunda se responsabiliza 
la constructora Cubiertas 
MZV.

Estas mismas fuentes 
puntualizan que «Deprosa 
está haciendo frente a todos 
los pagos y se ha nombrado 
a un administrador único 
por razones de empresa, no 
para intentar evitar la sus
pensión de los mismos».

Lo que parece cierto es 
que el Señorío de Illescas 
está llamado a ser blanco 
constante de reclamaciones 
y quejas, conflictos que, en 
último caso, habrán de resol
ver los Tribunales.
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El INSALUD deberá indemnizarla con 20 millones de pesetas

H  caso de Dolores Larrondo 
convulsiona la Sanidad española

Dolores Larrondo tenía 26 años cuando ingresó en la Residencia ciudadrealeña de Alarcos por una amenaza de aborto. 
Cuando días después salió de allí, estaba ya incubando una hepatitis contagiada en una transfusión de fibrinógeno. Dolo
res no se acobardó y decidió demandar al INSALUD reclamándole 20 millones para compensar el deterioro de su salud y 
los perjuicios que se le ha ocasionado. En una sentencia progresista y novedosa se da la razón a Dolores y se condena al 
INSALUD. «No busqué venganzas personales -dice ella-, sólo quise evitar casos similares.»

E l Ministerio de Sanidad 
y Consumo ha publicado 
unas cifras estadísticas 

que señalan que más del 90 
por ciento de los enfermos 
que padecen hepatitis C son 
de origen post-transfusional.

La mitad de este porcenta
je acaban siendo enfermos 
crónicos, un 20 por ciento 
evoluciona en cirrosis, el 30 
por ciento padece ictericia y 
otro porcentaje de enfermos 
acaba padeciendo un cáncer 
de hígado.

Dentro de esta fría y espe
luznante estadística hay un 
caso concreto y cercano, el 
de Dolores Larrondo Na
22

varro , una ciudadrealeña 
que ha destacado entre la 
maraña de cifras registradas 
en Sanidad por haber lleva
do hasta el final su demanda 
contra el INSALUD, cau
sante de su enfermedad cró
nica y que deberá ahora in
demnizarla con 20 millones 
de pesetas.

«El dinero es lo de menos 
-m an ifiesta  D olores L a 
rrondo a esta revista-, lo 
que verdaderamente me ale
gra es que me han dado la 
razón, que se ha reconocido 
que yo entré un día en la re
sidencia con el hígado sano 
y salí ya incubando una en

fermedad, que en estos años 
mi salud se ha ido deterio
rando y' la hepatitis ha dege
nerado.

Mi vida ha cambiado por 
completo y ni con 20 millo
nes se me compensa de 
eso.»

Una transfusión  
arriesg ad a

Va a hacer ahora seis 
años que Dolores L arron 
do ingresó en la Residencia 
Nuestra Señora de Alarcos 
de C iu d ad  R eal con un 
cuadro de amenaza de abor

to. Era el día de la Virgen 
del Pilar. «Me hicieron una 
ecografía y vieron que tenía 
el feto muerto (estaba em
barazada de diez semanas), 
me pasaron al quirófano  
por la noche para hacerme 
un legrado pero vieron que 
estaba baja de fibrinógeno 
y para restablecer el nivel 
normal me administraron 
dos gramos de esta sustan
cia, por supuesto sin infor
marme de los riesgos que 
corría con esta transfusión 
y sin pedirme permiso para 
hacérmela. Días después 
me dieron el alta y 40 días 
más tarde volví a ingresar,
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amarilla total, con debili
dad y fiebre, tenía una he
pa titis  aguda. Pasaba el 
tiempo y no me ponía mejor, 
me empezaron a hacer un 
montón de pruebas durante 
dos años hasta que me man
daron a Madrid, a la Fun
dación Jiménez Díaz de la 
clínica de la Concepción. 
Me hicieron una biopsia y 
me diagnosticaron una he
patitis crónica de tipo C. 
Desde entonces mi salud ha 
ido a peor y cada seis 
meses tengo que estar en 
Madrid, en la Fundación 
Jiménez Díaz para pasar  
revisiones.»

En noviem bre de 1988 
(cuando ya llevaba tres años 
padeciendo hepatitis) Dolo
res se enteró por un informe 
de la clínica madrileña de 
que la enfermedad la contra
jo por la transfusión del fi- 
brinógeno, que contenía el 
virus de la hepatitis. Nada 
más conocer esto Dolores 
tuvo clara su intención de 
denunciar los hechos para lo 
que contactó con un aboga
do en turno de oficio. «Yo, 
denunciando mi caso -cuen
ta Dolores- no buscaba ven
ganzas personales ni que 
colgaran a ningún médico 
por lo que a mí me estaba 
pasando, sólo quería que en 
el futuro se evitaran casos 
parecidos y que el daño que 
se me había causado se 
compensara de alguna ma
nera. »

Dolores considera que to
do el sufrimiento que le está 
causando esta enfermedad 
crónica se podía haber evita
do: «cuando me administra
ron el f  ibrinógeno nadie me 
informó del riesgo que co
rría de contagiarme una he
patitis, además se me admi
nistró más como prevención 
que por necesidad e incluso 
necesitándolo no era el úni
co medio posible que se po
día utilizar en mi caso».

Los informes que el abo
gado defensor de Dolores 
solicitó a los peritos del Ins
tituto Nacional de Toxicolo- 
gía confirmaron que el pre
parado comercial de fibrinó- 
geno, que se obtiene del 
plasma de muchos donantes, 
es un medio arriesgado por 
el peligro que conlleva de 
transmitir una enfermedad 
infecciosa. De hecho se ha-

Ana María Mejías Panlagua esperaba feliz su primer hijo. Ambos murieron en el hospital 
por el suero envenendado.

El caso de Dolores Larrondo no es una excepción, han sido muchos los afectados por un 
contagio de hepatitis post-transfusional; sin embargo, pocos han tenido el valor de de

mandar a la Seguridad Social.

bía suspendido la fabrica
ción de fibrinógeno humano 
en junio de 1978 aunque en 
algunos hospitales de Espa
ña se siguieron haciendo 
transfusiones de este prepa
rado hasta 1987 (con lo que 
el número de casos similares 
al de Dolores es Nevadísi
mo).

Desde que se puso la de
manda, Dolores ha tenido 
que someterse a diferentes 
pruebas y ha ido viendo 
el lento proceso contra el 
INSALUD pero reconoce 
que en ningún momento se 
echó atrás en su decisión de 
pedir responsabilidades. «Yo 
no tenía nada que perder 
porque lo más importante,

mi salud, ya no la podía re
cuperar, así que me lo tomé 
con calma. Todo el mundo 
cuando se enteraba de que 
había puesto una demanda 
contra la Seguridad Social 
me lo ponía negrísimo, y me 
decían ‘¡Pero como te atre
ves!' Ha habido incluso al
gunos casos de médicos que 
se han pitorreado de mi 
cuando se han enterado de 
que había demandado».

Dolores Larrondo, que 
ahora tiene treinta y dos 
años y una niña de dos que 
nació cuando ya ella tenía la 
hepatitis crónica, ha asumi
do su enfermedad y ahora ya 
solo espera que se haga jus
ticia definitivamente.

Una vida arru inad a
«Mi vida ha cambiado  

por completo, me han hecho 
polvo la salud y mi calidad 
de vida se ha deteriorado 
por completo. He tenido mu
chas depresiones porque soy 
consciente de que la enfer
medad que tengo puede de
generar en cosas muy gra
ves, como una cirrosis o un 
cáncer de hígado. Ya no 
puedo hacer una vida nor
mal. Tengo una dieta estric
ta, no pruebo el alcohol, me 
privo de cosas que me gus
tan como los picantes, las 
grasas, etc. Para poder te
ner a mi hija tuve que tener 
mucho cuidado y sacrificar
me bastante y siempre tengo 
que andar con cuidado para 
no contagiar a mi marido ni 
a mi hija».

Cuando el abogado de 
2 Dolores se hizo cargo de es- 
! te caso tenía ya un asunto si

milar de una ciudadrealeña 
que había contraído una he
patitis crónica en el mismo 
centro hospitalario, pero esta 
mujer decidió no continuar 
por temor a perder el juicio 
y correr con las costas, «así 
que cuando el tema me llegó 
en turno de oficio me pare
ció muy interesante. Era un 
asunto muy difícil por la fa l
ta de conocimientos técnicos 
y por la dificultad de contar 
con la colaboración de un 

0 médico que testifique contra 
5 otro. Primero se puso una 
“ denuncia que se archivó y 

luego se continuó con el pro
cedimiento hasta poner la 
demanda por vía civil, que 
se puso directamente contra 
el INSALUD, a quien reda
mamos, considerando el da
ño ocasionado, la cifra de 
veinte millones de pesetas».

A la hora de afrontar este 
caso, el abogado defensor de 
L arrondo no encontró un 
antecedente en el que basar
se, ninguna denuncia de este 
tipo había, hasta ahora, pros
perado en los tribunales. 
«Aunque se producen mu
chos contagios en los hospi
tales, la gente no se atreve a 
denunciar por miedo o sim
plemente por ignorancia».

Dolores L arrondo tuvo 
el valor de seguir hasta el fi
nal y el juez que ha dictado 
sentencia, C esáreo Duro 
Ventura, ha sentado un pre-
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cedente al condenar al 
INSALUD a indemnizar con 
los 20 millones de pesetas 
que la defensa reclamaba.

Para el abogado se trata 
de una sentencia progresista: 
«actualmente los criterios 
de responsabilidad civil son 
más objetivos. Una persona 
no puede entrar en un hospi
tal buscando sanar y salir 
de él en peores condiciones 
por culpa de métodos insufi
cientes o inadecuados».

En la sentencia, que se co
noció en el mes de septiem
bre, se recogen párrafos tan 
interesantes como éste: «Nos 
encontramos ante un hecho 
-expresa- cual es el control 
de hemoderivados, que ha 
tenido tremendas repercu
siones en la salud de un

gran número de personas, a 
través precisamente de la 
transmisión por esta vía de 
enfermedades tales como la 
hepatitis y el SIDA, habién
dose creado una gran alar
ma social por estos hechos 
que ha llevado a un mayor 
rigor en el control del plas
ma y a la sustitución de al
gunos productos como el 
que nos ocupa en este proce
dimiento».

En la sentencia se consi
dera que el INSALUD
«creó una situación  de 
riesgo de la que ha de res
ponder por mucho que se 
crease en el ámbito de una 
actividad permitida y aun 
reglamentada, pues habién
dose vulnerado el principio 
de no dañar, no puede ha

cerse recaer el daño causa
do sobre la víctima que lo 
sufre, ni siquiera alegando 
un deficiente estado de la 
ciencia médica o de la do
tación técnica de nuestro 
país, pues corresponde a la 
Adm inistración sanitaria  
poner los medios adecuados 
para evitar situaciones co
mo las que ahora enjuicia
mos».

Por todo esto se condena 
al INSALUD a pagar la to
talidad de la cantidad recla
mada, más los intereses le
gales y teniendo en cuenta 
el informe del médico fo
rense M artín Tabernero en 
el que se señala la gran pér
dida de calidad de vida de 
Dolores, la posible evolu
ción de su enfermedad, el

riesgo de alteraciones pos
teriores y el posible conta
gio a personas allegadas.

Cuando Dolores Larron-
do tuvo conocim iento de 
que le había ganado la bata
lla al INSALUD (aunque 
éste ha recurrido ante la Au
diencia Provincial), no pudo 
evitar su alegría. «En el fon
do no me lo esperaba  
-d ice- pero tengo la razón y 
me la han dado. Si me hu
biera callado como otra 
mucha gente, la rueda hu
biera seguido. Tal vez con 
esta sentencia se piense me
jor lo que se está haciendo. 
Además ha servido para que 
mucha gente me llame con
tándome casos parecidos y 
preguntándome qué deben 
hacer para denunciar».

Las embarazadas envenenadas siguen 
esperando la indemnización

Doce años después de la muerte de dos embarazadas y 
un niño en la Residencia Sanitaria de Toledo por la inyec
ción de suero contaminado, las indemnizaciones, estable
cidas por la Audiencia Provincial de Toledo en más de 13 
millones de pesetas, aún no han sido pagadas por los dos 
farmacéuticos acusados, Angel Navarro Ruiz y M aría de 
los Angeles Muñoz, trabajadores de los laboratorios J. 
Navarro de Madrid, de doñde procedía el suero envene
nado.

La sentencia ratificada 
por el Tribunal Supremo 
en 1988 condenaba a los 
dos farmacéuticos proce
sados a un año de prisión y 
al pago de las indemniza
ciones: trece millones re
partidos en tres millones 
para cada una de las falle
cidas y un millón cuatro
cientas mil pesetas por el 
recién nacido que murió.
El resto se debería repartir 
entre las ocho embaraza
das que se vieron afecta
das por la inyección del 
suero y que aún sufren las secuelas del mismo, como Ce
sárea Fernández que sufrió una hepatitis provocada por 
las transfusiones de sangre de la que aún sigue en trata
miento. Su hijo, que sobrevivió al suero, necesitó asis
tencia sanitaria durante casi tres años. Entre los indemni
zados se encuentra el INSALUD, que deberá cobrar más 
de un millón seiscientas mil pesetas.

Tres años después de conocerse la sentencia, nadie sabe 
nada de las indemnizaciones. Los afectados visitan con fe- 
cuencia la Audiencia Provincial de Toledo para conocer la 
situación y preguntar cuándo cobrarán. «Nadie sabe nada 
—afirma Carlos Pantoja, marido de una de las embaraza

das fallecidas- Nos mandan de ventanilla en ventanilla y 
no nos hacen ni caso. No lo entiendo. Hay una sentencia y 
nadie la cumple después de doce años». Carlos Pantoja, 
como el resto de las diez familias afectadas que esperan la 
indemnización, no confía en que ésta llegue a hacerse rea
lidad. «Elpasado, pasado está y ya nadie se acuerda».

Los hechos, que conmocionaron a la opinión pública, 
ocurrieron el 4 de diciembre de 1979. A las madres ges

tantes, Ana Ma M ejías, 
Jo sefin a  M artín ez , M a 
del Carmen Moreno, Pi
la r  G onzález, C esárea  
Fernández, Ma Luz G ar
cía, Ana Ma Lázaro, Ma 
Antonia González y Ber
nard ina Torres, interna
das para dar a luz en la 
Residencia Sanitaria Vir
gen de la Salud de Toledo 
se les inyectó el fármaco 
«Syntocinon», disuelto en 
suero glucosado para esti
mular el parto. Este, según 
la sentencia, estaba conta
m inado y provocó la 

muerte de Josefina Martínez, Ana Ma Mejías y del be
bé Julián Gálvez, hijo de Ma del Carmen Moreno. Las 
parturientas que sobrevivieron necesitaron tratamiento 
durante meses para curar las lesiones que les produjo el 
suero contaminado.

La partida de suero administrada a las ocho gestantes pro
cedía de los laboratorios J. Navarro de Madrid, y la conta
minación que se produjo en el laboratorio no fue detectada 
por los dos procesados a los que, según la sentencia, «incum
bía el control de la calidad de los sueros, control que no 
realizaron con la atención necesaria para detectar tan grave 
anomalía en los productos y evitar su venta».

Angel Romero, hijo de Cesárea Fernández, necesitó asistencia médica durante casi tres 
años. Su madre, indemnizada con más de un millón de pesetas, sufrió una hepatitis por 

transfusión de sangre de la que aún está siendo tratada.
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D IS T R IB U ID O R
P A R A

T O L E D OALARMAS PARA LOCALES
D IS T R IB U ID O R  O F IC IA L  
T O L E D O  Y  P R O V IN C IA

•EQUIPOS PARA RADIOAFICIONADO 
•TELEFONIA MOVIL (MONTAJE GRATIS) 
•SONIDO HIFI DEL AUTOMOVIL

Paseo de la Rosa, 118 
Sta. Bárbara - 45006 Toledo 
Tienda: (925)2241 05

TM A  Móvil: 908110812 
Mensatel: 908100930 
Abonado: 29 21 35

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”

CI MEJICO 1, TOLEDO
TEL.: 25 37 56

VEN A VESTIR 
CON NOSOTROS 
Y TE HAREMOS 

UN REGALO

M E S O N  ■ RESTAURANTE

HORnO DE A SA R

CI Arrabal, 3. Teléf. 22 03 73 ■ 45003 TOLEDO

LA M E JO R  C A R N E, P O S IB LE M E N TE .
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PORQUE LA SAGRA ESTA DE MODA
MONTATE DIAS SABATICOS 
SALTANDOTE LAS ETIQUETAS EN M NTO Jfl-TnLEDO -BPflIN

F A B R IC A
C / S . M a rco s , 26  

T e l. 80  80  02  
C ol. P a tro c in io

E X P O S IC IO N  
C / M e d e llín , 10  

T e l. 80  12 65  
T a la v e ra  

d e  la R e in a

Jlbuebks Jlboraleda

• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.

• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.

• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.

• Master Internacional de 
Empresas.

Comunique mejor
-C e n tra lita s  telefónicas  
-T e le fo n ía  m óvil (T M A )  
-T e rm in a les  telefónicos

Distribuidor autorizado de:

T
A L C A T E L

IBERTEL

(venta e instalación)

Aplicaciones 
Informáticas s.a.l.

Autovía Madrid-Toledo, km 63 ,300 
Nave n.9 36
Teléfono 35 36 00 - Fax 35 36 02 
45280 OLIAS DEL REY (Toledo)

IN S T A LA D O R ES  H O M O L O G A D O S  
P O R  C IA. T ELE FO N IC A
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Procedentes de Malí, Guinea y  Senegal, estas personas se quejan de que los vecinos no 
quieren arrendarles viviendas, aunque tienen esperanzas de que los alojamientos que 

ahora tienen sean sólo provisionales.

Con la llegada de temporeros extranjeros a Recas, los trabajadores gitanos tienen dificul
tades para ser contratados en el pueblo y afirman que el número de miembros de su co

lectivo ha ido disminuyendo paulatinamente año tras año.

Treinta trabajadores de raza negra malviven en Recas

Nadie quiere alquilarles una casa
Una treintena de trabajadores de raza negra, procedentes 
de Malí, Senegal y Guinea, trabajan en la actualidad en la lo
calidad de Recas. Se dedican a la recolección de hortalizas 
y a cargar camiones de lechugas y pollos, por lo que les pa
gan 500 pesetas la hora. Su principal problema es no tener 
una vivienda digna. De momento viven en naves que care
cen de luz eléctrica y agua corriente, durmiendo en abreva
deros de ganado cuando no a la intemperie. Sin embargo, 
ayuntamiento y sindicatos anuncian que harán lo posible 
por mejorar las condiciones de vida de estas personas.

La falta de viviendas dig
nas es el principal proble
ma que tienen los trabaja

dores de raza negra que se 
dedican a las tareas de reco
lección en la localidad de 
Recas, en la comarca de La 
Sagra. Estas personas, cuyo 
número ronda la treintena, 
trabajan principalmente en la 
recogida de tomates, pimien
tos y lechugas en Recas y los 
pueblos de alrededor, vivien
do en naves que, en su mayo
ría no disponen de agua, luz 
o las mínimas condiciones de 
higiene y confort.

El alcalde de Recas, José 
Sánchez Bravo, es conscien
te de esta situación y la justi
fica diciendo que en el pueblo 
es muy difícil encontrar casas 
en alquiler «y además los 
propietarios de las pocas que 
existen son muy reacios a al
quilarlas a estos trabajadores 
extranjeros. Por este motivo, 
los temporeros cuando se en
teran de alguna vivienda se 
dirigen al Ayuntamiento para 
solicitar mi mediación como 
primer edil».

Sánchez Bravo, quien tie
ne trabajando a su cargo a 
uno de estos temporeros, ma
nifestó que hasta que se dis
ponga de mejores alojamien
tos «voy a intentar incluir 
los servicios mínimos: agua, 
luz y aseos». Igualmente, el

máximo responsable munici
pal asegura que dicho con
flicto podría paliarse cuando 
finalice la construcción de 
las 21 viviendas sociales que 
están realizando «puesto que 
muchos de los adjudicatarios 
dejarán libres las casas de 
alquiler que en la actualidad 
ocupan y éstas podrán ser 
arrendadas a los trabajado
res extranjeros».

Pero de momento estos 
treinta hombres, proceden
tes de Mali, Guinea y Se
negal subsisten como pue
den en inmundas naves que 
carecen de lo más indispen
sable. BISAGRA visitó tres 
naves en las que viven estas 
personas. En la primera de 
ellas, encontramos á tres 
hombres, procedentes de Ma
lí, que se preparaban la cena 
en un infiernillo al aire libre 
para aprovechar la luz, ya que 
no disponen de energía eléc

trica. Llevan poco tiempo re
sidiendo en Recas, Amadou 
Dramé es el único católico 
del grupo, sus dos compañe
ros, Salime Diavara y Modi- 
bo Keita, son musulmanes. 
Afirman haber venido a Es
paña porque «en nuestro país 
hay mucho trabajo y poco di
nero» y a Recas debido a que 
pagan mejor (500 pts la hora) 
que en Andalucía, donde ha
bían estado trabajando hasta 
ahora.

Estos temporeros se que
jan de las condiciones en las 
que están «vivimos muy mal, 
sin luz y estaremos peor  
cuando llegue el frío».

«Quiero quedarm e  
aquí»

La segunda nave que visi
tamos sí disponía de luz y 
estaba en mejores condicio

nes que la primera. En la sa
la habilitada como salón ha
bía una televisión en el cen
tro y de su techo pendía una 
bombilla como única ilumi
nación. En la nave viven 
diez personas, entre ellas, el 
considerado como el jefe del 
grupo por el Ayuntamiento y 
conocido en Recas como 
«Tulú», aunque su verdade
ro nombre es Coulibaly.

Este hombre dice llevar 
en Recas más de ocho me
ses y ha sido contratado por 
el alcalde del pueblo «por lo 
que voy a vivir en una casa 
mejor que él me ha propor
cionado, ya que espero se
guir mucho tiempo trabajan
do aquí».

Otro de los «inquilinos» 
es Oumar Tangara, un es
tudiante de historia  que 
quiere estar dos o tres años 
fuera de su país y luego re
gresar para asentarse defini
tivamente en su patria. Este 
joven con estudios universi
tarios manifestó su enfado 
por la idea equivocada que 
existe en el pueblo sobre las 
condiciones de vida en sus 
países de origen «piensan 
que vivimos peor que aquí, 
en cuevas o tiendas, pero 
eso no es cierto, yo tenía 
una buena casa». Para de
mostrarlo Omar nos enseña 
algunas fotografías de la vi-
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En la fotografía se puede ver en qué condiciones viven ios trabajadores temporeros en 
Recas. En naves sin luz o agua corriente, en su mayoría, han habilitando camas donde 

pueden (en este caso en los abrevaderos para reses de un establo).

U T
J-^os trabajadores africanos de raza negra 

de Recas se quejan de que los vecinos no quieren 
alquilarles casas, lo que Ies obliga a vivir 

en naves que carecen de las mínimas condiciones 
de higiene y confort.”

Los trabajadores africanos de Recas cobran diariamente unas 3.500 o 4.000 pesetas, aun
que algunos cobran por horas que se pagan a 500 pesetas. En estos casos, los tempore

ros pueden llegar a percibir 5.000.

vienda en la que residía con 
sus padres (similar a la de 
cualquier familia media es
pañola), de su novia y de su 
época universitaria vestido 
con un elegante traje y cor
bata. El resto de los habitan
tes de la nave no quisieron 
ser fotografiados, negándose 
a salir de sus habitaciones.

Deberán leg a lizar  
su situación

La inmensa mayoría de 
estos trabajadores está ile
galmente en nuestro país, 
como lo demuestran los da
tos facilitados por María del 
Carmen Mata, responsable 
de la sección de Extranjeros 
de la Dirección Provincial 
del Ministerio de Trabajo. El 
pasado mes de agosto sólo 
figuraban en el registro de 
este organismo un trabajador 
camerunés, seis de Cabo 
Verde, un argelino y un gui- 
neano. Carmen Mata seña
ló que «por el momento es 
muy difícil hacer una esta
dística fiable del número de 
estas personas que trabajan 
en la provincia de Toledo, 
ya que al estar abierto el 
plazo para su legalización 
hasta el mes de diciembre
28

todavía muchos están arre
glando sus papeles».

Por su parte, el responsable 
de la Federación de Trabaja
dores de la UGT, Sebastián 
Organero, manifestó estar re
alizando un recorrido por los 
pueblos toledanos donde se 
está haciendo la recogida de 
tomate y pimiento para cono
cer la situación laboral de los 
trabajadores. Organero afir
ma que este colectivo «carece 
casi en su totalidad de contra
tos de trabajo, pero también 
nos preocupan las condicio
nes de habitabilidad en las 
que están estas personas, con 
las que se está cometiendo 
una injusticia social, incluso 
de orden racista».

Considera que los empre
sarios deberían dar a estos 
trabajadores viviendas deco
rosas «porque son los que 
están permitiendo la recolec
ción», y anunció que desde 
la FTT se va a realizar «un 
seguimiento con denuncias a 
la Inspección de Trabajo y 
presencia en los tajos, para 
conseguir las mismas condi
ciones de habitabilidad y sa
lud laboral que el resto de 
trabajadores. Exigiendo vi
viendas dignas para los tem
poreros extanjeros y gitanos 
para que estén controlados a

nivel empresarial sindical y 
de la Administración. Los 
agricultores tienen que pre
ver antes de la recolección la 
necesidad de habitaciones y 
no valen justificaciones, 
puesto que esta situación se 
repite todos los años y la ca
rencia de mano de obra en el 
campo no es nada nuevo».

«Nos quitan el trabajo  
los extran jeros»

Pero la contratación de tra
bajadores extranjeros no sólo 
representa problemas para es

te colectivo, otros temporeros 
que realizaban habitualmente 
las tareas de recolección se 
han visto perjudicados por la 
llegada a Recas de africanos; 
este es el caso de los gitanos. 
Y es que mientras de los afri
canos dice el alcalde que 
«son buena gente y bellísimas 
personas que no dan una piz- 
quita de guerra» de los gita

nos afirma que «son dañinos 
y no los queremos de ninguna 
manera».

Por esta negativa imagen 
que de ellos tienen el muni
cipio, a los gitanos les re
sulta cada vez más difícil 
que alguien les contrate. 
Asunción, natural de Arro
ba de los Montes, en Ciu
dad Real, nos cuenta que 
«antes venían a Recas mu
chas familias gitanas, año 
tras año para recoger cebo
llas o a la vendimia, pero 
ahora tenemos menos tra
bajo, sólo nos llaman de al
gunos pueblos de los alre

dedores. Esto es culpa de 
los trabajadores extranjeros 
a los que prefieren porque 
los pagan menos y no pue
den protestar, pues les 
echarían del país. Mi fami
lia ya no vendrá a Recas el 
año que viene porque para 
ganar un solo jornal no nos 
merece la pena».

ANA M. PASTOR

U T  , .1 -j  a mala imagen que de los gitanos se tiene 
en el municipio provoca que no se contrate 

a los miembros de dicho colectivo. Ellos afirman 
que los extranjeros les están quitando el trabajo.”
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COCINA CASERA Casa fundada en 1931
Premio gastronómico Manuel Garrido Rocha
Entrada a Especialidades en
Barrio Nuevo, 4 Carnes a la brasa
Tels.: 80 10 80 - Asados y

81 56 08 Pescado fresco

C E N T R O  O P TIC O  TALAVERA
Avda. Toledo, 20. Tel.: 80 28 47 

(frente CASA CULTURA)
---- :---------------  FEDEROPTICAS ------------------------------~
Más de 100 establecimientos en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!

CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES - CAFETERIA TORRES - CAFETERIA TORRES - CAFETERIA- £

No te dejes comer | 
el coco

H

Móntate tu propia fiesta % 
en Cafetería Torres. Ma- f  
dridejos, ponemos a t u >  
disposición juegos, músi- ¡  
ca, salón con televisión y §■ 
una coqueta terraza de |  
verano. i

£ -CAFETERIA TORRES -CAFETERIA TORRES - CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA

Q£ -v- o
lu

W
C/ Salvador, 31 (junto a la iglesia) 

- MADRIDEJOS -
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La vida en Gamonal no difiere mucho de la de los otros pueblos circundantes. No todo el mundo está de acuerdo en que la segregación sea la solución a los problemas 
de Gamonal.

Corrochano intenta impedirlo nombrándola Entidad Local Menor

Gamonal avanza hacia su independencia

D urante la fiesta de Las 
Mondas y en base a una 
tradición, el alcalde de 

Gamonal asume la titulari
dad del Ayuntamiento de Ta
layera mediante un cambio 
de bastones simbólico con el 
auténtico alcalde electo. Pero 
para muchos habitantes de 
Gamonal, municipio pedá
neo de Talayera, este bonito 
gesto amistoso desdice mu
cho de lo que son las relacio
nes con su Ayuntamiento 
mayor, como demuestra la 
existencia de una comisión 
proindependencia desde hace 
11 años. Ha sido esta comi
sión la que ha vuelto a sacar 
de nuevo a la luz con sus de
mandas el manido y polémi
co tema de la segregación 
gamonina, haciendo incluso 
que los diversos grupos polí
ticos del Ayuntamiento tala- 
verano se definan y tomen 
una postura al respecto; y 
mientras desde la oposición 
se va a solicitar un referén
dum entre los habitantes del 
barrio-municipio, el gobier
no de Javier Corrochano se 
decanta por la solución inter
media de hacer de Gamonal 
una Entidad Local Menor.

No somos to laveranos
A pesar de poseer los mis

mos derechos que cualquier
30

ciudadano de Talayera, los 
gamoninos han tardado 17 
años en disponer de agua 
corriente, y 15 en ver alum
bradas sus calles. Todo ésto 
les hace sentir discrimina
dos no sólo respecto a los 
talaveranos, sino también a 
los habitantes de los pue
blos circundantes, la mayo
ría de los cuales han adqui
rido un desarrollo superior 
en estos últimos años; y es 
que, las cosas, cuando lle
gan a Gamonal, hace tiem
po que se disfrutan en los 
otros pueblos.

Por todo esto son muchos 
los que verían en la inde
pendencia todas las ventajas 
y la solución a sus proble
mas, que están convencidos 
de que radican en la falta de 
in terés m ostrada por el 
Ayuntamiento de Talayera 
en sus gestiones. El recelo y 
la desconfianza hacia el go
bierno m unicipal es muy 
grande; en Gamonal existe 
la idea generalizada de que 
en Talayera se olvidan de 
ellos, y lo que es peor, se 
aprovechan y engrosan su 
presupuesto a su costa.

Si de algo no cabe duda, 
es que Gamonal es un pue
blo, su población y su idio
sincrasia así lo demuestran. 
Y si hay algo que se le haga 
cuesta arriba a un gamonino

es tener que desplazarse has
ta Talayera para solventar 
cualquier problema urbanís
tico o burocrático y se sien
ten abrumados por las venta
nillas y los negociados del 
Ayuntamiento que tienen 
que recorrer por un simple 
recibo. A todos les gustaría 
un alcalde elegido por ellos 
mismos y no por el equipo 
de gobierno talaverano, una 
persona más accesible que 
conozca la problemática del 
pueblo.

Pero los anhelos de se
gregación no vienen sola
mente motivados porque só
lo tres de los 12 kilómetros 
de vía pública estén asfalta
dos o porque no se hayan 
comenzado las obras de lá 
piscina municipal. Sobre to
do para los miembros de la 
comisión proindependencia, 
es una cuestión de identi
dad. Francisco Bernardo, 
presidente de esta comisión, 
dice no extrañarse de que 
los políticos de Talayera se 
despreocupen de Gamonal, 
porque éste debe ser gober
nado por los propios veci
nos, «de haber sido así, Ga
monal no estaría como es
tá». Y es que a Bernardo le 
duele el haber visto cómo 
su pueblo perdía el tren del 
desarrollo, y cómo munici
pios vecinos conseguían au

mentar la población y mejo
rar su economía, algo que 
en Gamonal no se ha pro
ducido, convertido práctica
mente en barrio dormitorio 
de personas que trabajan en 
otros lugares.

Para la comisión, la ane
xión no debió producirse 
nunca, ya que fue única
mente motivada por los in
tereses de las «fuerzas vi
vas» que en el año 1966 
gobernaban el pueblo y que 
vieron una oportunidad de 
liberarse de la carga que 
suponía un Ayuntamiento 
con gasto sobredimensio- 
nado y unas deudas consi
derables a los muy numero
sos funcionarios. Además, 
Gamonal cuenta en apa
riencia con la entidad sufi
ciente para subsistir por sí 
misma y hacer que su de
pendencia de Talayera sea 
un tanto paradójica. Por un 
lado están los 11 kilóme
tros que la separan de su 
Ayuntamiento mayor, y por 
otro sus 1.050 habitantes 
-de los 918 municipios de 
Castilla-La Mancha, 615 
tienen menos habitantes 
que Gamonal-, los cuales, 
siempre según estim acio
nes de la comisión, son el 
ejemplo de las posibilida
des de un Gamonal inde
pendiente.
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Curiosamente durante las fiestas de Las Mondas el alcalde de Gamonal, simbólicamente, 
se convierte en el primer edil de Talavera.

Pegas y conformismo

Pero no todo el mundo ve 
claro el beneficio que una 
segregación puede aportar 
hoy en día. Son muchas las 
críticas dirigidas a la comi
sión, entre ellas el hecho de 
que algunos de sus miem
bros no residan permanente
mente en el pueblo. Por otro 
lado hay quien duda que los 
636 firmantes del año 86 
solicitando la independen
cia se mantengan hoy en día 
en sus trece. Uno de ellos es 
el actual alcalde, Manuel 
Gómez, que cree que no ha 
habido una explicación cla
ra de los pros y contras que 
un Gamonal autónomo en
contraría, y se muestra par
tidario de una solución in
termedia: nombrar a la po
blación Entidad Local Me
nor, como la pedanía vecina 
de Talavera La Nueva, la 
cual administra sus propios 
presupuestos y tiene dere
cho además a un tanto por 
ciento del de Talavera, cu

yo Ayuntamiento le propor
ciona todos los servicios.

Sin duda los más reacios a 
la segregación son los ancia
nos, los cuales se sienten 
discriminados por los miem
bros de la comisión, los cua
les sólo convocaban en su 
última asamblea a los veci
nos con edades comprendi
das entre los 18 y los 35 
años. Los que ahora forman 
parte de la asociación de ju
bilados vivieron la anexión, 
y, aunque añoran su pueblo 
tal y como era, creen que la 
independencia sería contra
producente, ya que dudan 
que el Ayuntamiento de Ta
lavera les devuelva su tér
mino municipal originario, 
sobre todo teniendo en cuen
ta que la mayor parte de lo 
que actualmente es Merca- 
talavera y el polígono in
dustrial Torrehierro están 
dentro de él.

Otra postura muy genera
lizada es la que representa J. 
L. Fernández Valero, presi
dente de la Asociación de

4 Francisco Bernardo, presidente de la comisión proindependencia, le sobran referéndum 
para solicitar la segregación de su pueblo.

Los ancianos gamoninos creen que no es el mejor momento para la independencia.

Vecinos, al cual el hecho de 
ser independiente o no es lo 
que menos le preocupa, «lo 
importante es que se nos 
atienda, y hasta ahora no se 
ha hecho». Los compromi
sos adquiridos por el Ayun
tam iento de Talavera en 
cuestión de transportes y 
servicios en el momento de 
la anexión no son siempre 
cumplidos.

Expediente desfasado

Por todos estos motivos, a 
Francisco Bernardo no le
asusta el insistir en la segre
gación gamonina, porque 
«no tenemos nada que per
der, es difícil ir a peor». Pe
ro la tramitación del Expe
diente de Segregación está 
encontrando m ultitud de 
problemas. La mayor parte 
de ellos han surgido por la 
falta de acuerdo plenario del 
Ayuntamiento Mayor que 
siempre se ha opuesto a la 
independencia de Gamonal,

algo que no está ocurriendo 
en los vecinos Alberche del 
Caudillo y Buenasbodas,
pedanías de Calera y Cho
zas y Sevilleja de la Jarra,
respectivamente y que están 
negociando su definitiva se
paración. En el caso de Ga
monal, donde el informe de 
Talavera ha sido negativo, 
el proceso se hace más largo 
y complicado, ya que la últi
ma palabra la tiene el Con
sejo de Estado como órgano 
consultivo superior. Actual
mente, el Expediente de Se
gregación se halla estancado 
en la Consejería de Admi
nistraciones Públicas, donde 
seguirá mucho tiempo más a 
no ser que alguien -com i
sión, vecinos- se encargue 
de completarlo y actualizar
lo, ya que según los funcio
narios de esta Consejería, el 
Expediente es insuficiente 
en su estado actual para de
mostrar la viabilidad de la 
segregación de Gamonal.

Texto: CESAR FERNANDEZ 
Fotos: CARPI
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Siete días Toledo

SE HACE SAB...
Estaba todo podrido

□ 1 iniciar las obras de saneamiento de las cubier
tas de la Parroquia de Santa Leocadia, se descu

brió que toda la antigua estructura de madera estaba 
podrida. Los 20 millones de pesetas que aportaba la 
Consejería de Cultura, a cambio de la cesión de una 
ermita junto al antiguo colegio de Doncellas, debe
rán ser todos invertidos en ese arreglo de cubiertas. 
El páiTOco de Santa Leocadia se está planteando ce
der al Estado los dos «Grecos» que están deposita
dos en el Museo de Santa Cruz para conseguir una 
mayor ayuda económica que permita acometer el 
resto de las obras de rehabilitación de la parroquia.

Algunas medidas de tráfíto

□ on carácter experimental el Ayuntamiento ha de
cidido cortar al tráfico rodado las calles del An
gel y Santo Tomé, durante los fines de semana y 

hasta las diez de la noche, para hacer un poco más 
agradable las visitas de los turistas y paliar en algo 
el agobio de los vecinos. De igual forma, se pretende 
ordenar los aparcamientos en la calle Gerardo Lobo 
para acabar con los tapones que se forman impidien
do el acceso al parking subterráneo del Miradero. 
Además se dotará a la.policía municipal, con dos 
grúas o más, con lo que serán cuatro las que funcio
nen en la ciudad.

TráfUo de drogas en las Cuatro Calles

os comerciantes de las Cuatro Calles están muy 
^ 3  preocupados por la mala imagen que dan «los 
camellos» que ahora parecen haber escogido este lu
gar para hacer sus transacciones ilegales de peque
ñas dosis de droga. La propietaria de una de estas 
tiendas comentaba que «la policía nos dice que no 
puede hacer nada mientras no les coja “in fragan- 
ti ”. Pero, además, si se van, seguro que se pondrán 
en otra zona de la ciudad».

Cómo ha <amblado Toledo

□ odex-Ediciones, S. L.» está trabajando en la ela
boración de un libro que se titulará «Toledo, 
evolución de un paisaje urbano» donde se pondrá de 

manifiesto a través de fotografías de archivo y de la 
actualidad, cómo se va desfigurando el casco históri
co de la ciudad. La publicación que está financiada 
por la Fundación Toledo y cuenta con la colabora
ción del Colegio de Arquitectos, se espera que esté 
lista para finales de año y se presentará con una ex
posición de dichas fotografías.

LAS FIESTAS DEL CASCO HISTORICO. La Asociación de Vecinos del
Zoco celebró sus fiestas estrenando para la ocasión el himno del barrio. Entre los 

numerosos actos programados que contaron con una buena participación popular, los 
más pequeños disfrutaron de lo lindo con las representaciones teatrales infantiles y con 

el curioso tren musical que recorrió las calles del casco histórico.

LA SEMANA DE LOS JOVENES. Durante estos días se ha venido
celebrando la III Semana de la Juventud que ha contado con un presupuesto de 5A39.000 

pesetas y como platos fuertes las actuaciones de Mecano y Los Manolos. Entre los 
variados actos culturales y deportivos, levantaron gran curiosidad las pruebas de agilidad 

en sillas de ruedas organizadas por la Federación de Asociaciones de Minusválidos 
Físicos de la provincia.

RAYOS Y CENTELLAS. E I pasado fin de semana los toledanos se vieron 
sorprendidos por una espectacular tormenta eléctrica que dejó a varios barrios de la 

ciudad a oscuras. El fenómeno atmosférico fue tan violento que algunos 
electrodomésticos resultaron dañados, sobre todo aparatos de televisión.
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EL ESCULTOR MANUEL FUENTES EN TOLMO. El escultor
Manuel Fuentes presenta estos días en la galería Tolmo una colección de obras 

realizadas en metal (hierro y bronce), en las que pone de manifiesto sus evidentes 
recursos técnicos, así como un concepto del volumen y de la interacción de masas 

espaciales difíciles de detectar en el panorama plástico toledano. Fuentes comparece 
con una producción escultórica personal y seria, que le obliga a evolucionar.

NUEVA SEDE DEL PP. Los miembros del PP han estado muy atareados esta 
semana trasladándose a su nueva sede regional, frente a la Plaza de Toros. Francisco 

Medina, propietario del antiguo local en la calle Colombia, solicitó hace más de un año a 
sus inquilinos del Partido Popular que lo dejaran libre. Ahora el nuevo casero del PP es 

el constructor Apolonio Mayoral.

NUEVAS PAPELERAS PARA EL CASCO. Los responsables de la
Fundación Toledo celebraron una reunión de trabajo con el consejero de Cultura, el 

presidente de la Diputación y el alcalde de Toledo. La Fundación de iniciativa privada 
planteó varios proyectos, como la restauración de las puertas del Cambrón, contando con 

la financiación de la empresa Fichet ,o la ordenación en ficheros de fotos antiguas de 
Toledo El diseñador Alberto Corazón presentó un nuevo modelo de papelera para el casco.

Tenerlo todo bien atado

E l alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido,
quiere tener todo bien atado y se ha lanzado a 
firmar protocolos y convenios con los distintos 

consejeros de la Junta de Comunidades para dejar 
plasmados los compromisos de colaboración en im
portantes proyectos de la ciudad, que muchos suenan 
ya antiguos pero que hasta ahora no se han realizado. 
« Yo he aprendido de mi anterior etapa de alcalde, que 
todo lo que no se firme al principio de la legislatura, 
luego no sale adelante, porque después siempre sur
gen muchas complicaciones», ha asegurado Sánchez 
Garrido.

En el protocolo firmado con el consejero de Políti
ca Territorial, ha quedado fijado el compromiso de 
poner en marcha, con los dineros municipales y regio
nales los siguientes proyectos: La renovación del Plan 
General de Ordenación Urbana, donde quedará claro 
que todo el terreno de titularidad pública sólo se desti
nará a construir viviendas de protección. La construc
ción de las esperadas depuradoras que traten los verti
dos de las aguas residuales de la ciudad al río Tajo, 
que se comenzará en el 92, una vez concluidos los es
tudios pertinentes, siendo su coste aproximado unos 
1.500 millones de pesetas. Dentro también del capítu
lo de obras hidráulicas, la modernización y automati
zación del sistema de abastecimiento de agua potable. 
El acondicionamiento de la carretera del Valle, desde 
el puente de Alcántara a la ermita, así como la realiza
ción de un aparcamiento para los autobuses de los tu
ristas junto a la nueva Estación de Autobuses,

Del consejero de Agricultura se ha conseguido el 
compromiso de colaborar en la recuperación de las ri
beras del río -desde Safont hasta Parapléjicos-, y en 
la realización del parque de la Escuela de Gimnasia, 
donde se plantarán 10 hectáreas de especies autócto
nas y se construirán varios lagos artificiales y un anfi
teatro al aire libre, según el proyecto de Julio Cano 
Laso, del que se suprimirá una construcción de vi
viendas que iba contemplada.

Con el consejero de Industria y el presidente de la 
Diputación se ha pactado la realización de diferentes 
proyectos en el recinto ferial de la Peraleda como la 
instalación de casas regionales o unas escuelas de 
náutica y pesca.

Un nuevo centro de Servicios Sociales en el barrio 
de Santa Bárbara se hará con la ayuda de la Conseje
ría de Bienestar Social.

Por último, una amplia lista de proyectos ha queda
do plasmada en un convenio que firmó el alcalde con 
el consejero de Cultura. La realización de un audito
rio; la rehabilitación de San Marcos para sede de la 
Escuela de Traductores que estará integrada en la Uni
versidad Regional; la construcción de diferentes insta
laciones deportivas, una residencia universitaria y vi
viendas para estudiantes son algunos de estos proyec
tos.

Estas buenas intenciones, en su mayoría, están aún 
sin concretar en sus costes y en sus fechas de realiza
ción; sobre esos datos sólo hay, por ahora, estimacio
nes.

c. c.

33
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



Siete días Talayera

SE HACE SAB...
Avelina no se reprimió

a que se ha liado en los toros!, que diría Gila. 
En el coso de La Caprichosa muy poquito, algo 

ya frecuente; en los aledaños, palcos, tendidos y ca
llejón ya es otro cantar. Empecemos por los tendi
dos, que es lo populachero. Y por el primer día, el 
sábado, que es cuando más moviditos estuvieron. 
Pues resulta que, para variar, hubo mil y una protes
tas contra la empresa de la plaza porque, para variar, 
trajeron o novillos aspirantes o toros lisiados. Prueba 
de ello es que, por eso de que los veterinarios abrie
ron un poco su ojo tuerto, fueron reses de tres gana
derías las que se lidiaron. Para colmo, un toro fue 
devuelto al corral y el último era intoreable e inpre- 
sentable. Entre los furibundos indignados estaba el 
célebre alcalde de Garciotún Avelino Martín, 
que fue reprendido por tirar una lata de cerveza al 
ruedo.

Molina, en segunda fila

□ igamos por los palcos y el callejón, que dieron 
bastante que hablar. Entre los aficionados, por 

lo que se veía, entre los políticos, por lo que no pudo 
verse. Entre los primeros, destacaba la presencia el 
sábado del concejal Miguel Angel Cabezas de He
rrera en medio del elenco socialista formado por 
Hernández Moltó, Hernández Perlines, Sánchez 
Garrido, el gobernador, Daniel Romero y el alcal
de de Talavera y anfitrión, Javier Corrochano, 
quedó esquinado hasta el infinito. Detrás, en el palco 
de concejales, el multidiputado pepista José Manuel 
Molina, que se quedó en segunda fila porque los di
rigentes sociatas preferían la compañía de Cabezas 
de Herrera que la de Molina y porque aquél prefi
rió cumplir con su cita con Corrochano que con su 
cortesía hacia su presidente regional.

Cada <omensal pagó lo suyo

emítannos seguir con los antecedentes de esta 
separación de prohombres del PP. Antes de la 
ida, todos los ediles además de algunos miem

bros de la Junta Local, los diputados provinciales de 
la zona y los ilustres visitantes Molina y Blas 
Felipe, acompañados por sus esposas. Y el amigo de 
Molina, Ignacio Rosa y su mujer, ambos figurantes 
de las últimas listas del CDS. Caca comensal pagó 
lo suyo, lo que es suficientemente significativo de 
cómo está el patio pepista. Después, la desbandada, 
motivada en parte por el compromiso personal de 
Cabezas con Corrochano. No había entradas para 
todos; los más sufridores las cedieron a las dos pare
jas forasteras; y los tres diputados provinciales se 
quedaron sin entrar.

□
corri

LA PEÑA DEL REAL MADRID PRESENTA SUS EQUIPOS.
Mediante una ceremonia de presentación, la popular peña futbolística del Real Madrid dio 
a conocer a los diversos equipos que han preparado para que la represente en la presente 

Liga 91-92, tanto en fútbol como en fútbol-sala. El hijo de Manolo, entrenador de los 
infantiles en estas dos categorías, no pudo refrenar sus impulsos y corrió 

espontáneamente al lado de su padre, saltándose el protocolo de la presentación.

INCENDIO EN LA CALLE DE S. CLEMENTE. No por mucho prevenir
se evitan los accidentes en muchas ocasiones. Aunque de no haber solicitado los 

obligados permisos municipales y tener bajo aviso a los bomberos, por lo que pudiera 
ocurrir, la desgracia podría haber sido tremenda. Todo empezó con la quema de 

escombros en el corralón de Moro y acabó con un incendio con una duración de tres 
horas y que gracias a la rápida intervención afectó levemente a los edificios circundantes.

APOYO FINANCIERO AL FC TALAVERA. Con gran alborozo por
ambas partes se ha firmado un convenio entre el equipo talaverano y Caja Toledo, en 

virtud del cual esta entidad financiera dona al primero ocho millones de pesetas, 
superando los cinco y medio de la pasada temporada pero muy por debajo de los 12 que 
percibirá el Toledo militante en la misma categoría. Gracias a esta cantidad, el presidente 
del Club, Juan Bermúdez, podrá pagar a! otro firmante, Francisco Herranz, el crédito que 

el Talavera debe a la Caja.
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IV SEMANA DE FOLKLORE. El centro de estudios folklóricos «Eusebio 
Rubalcaba», ha organizado una serie de actos destinados a la difusión del folklore y que 
van desde actuaciones en directo hasta originales «conferencias-conciertos», como la 

impartida por J. M- Gómez sobre «Las formas literarias y musicales de la música 
tradicional». En esta conferencia fue ayudado por Javier Uzquiano, el cual ha expuesto 

también en la Casa de la Cultura una serie de instrumentos fabricados por él mismo.

EXPOSICION DE PEDRO ESTEVEZ. Los amantes de la fotografía en
general y de la naturaleza en particular pueden disfrutar de lo lindo durante estos días 
sólo con darse una vuelta por el café La Sastrería. De este modo podrán disfrutar de la 
obra de Estévez, fotógrafo impresionista afincado en Talavera, y que en esta acasión 

presenta una serie de tomas procedentes de su observación de la naturaleza a través de 
su detallista objetivo fotográfico.

LA CASETA MAS JOVEN. Durante estas ferias, la Caseta de la Juventud ha 
aglutinado a una serie de público muy peculiar que este año ha sido más numeroso 

gracias a su carácter más espacioso y abierto. A lo largo de cuatro días consecutivos se 
han ofrecido de forma gratuita una serie de conciertos y actuaciones teatrales que por lo 

menos han servido de contrapunto a la de Raphael y de diversión para los que no son 
precisamente fans suyos.

Nemesio Crespo, Jesús Fuentes 
nos hu dejado en la estacada

Lleva 10 años en el PSOE y, pese a que su nombre suena con fre
cuencia en los mentideros políticos, no lia ocupado nunca cargo 
público alguno. Ni con el triunvirato Fuentes-Ramos-Tcllo, ni 

cuando ha pasado a ser la cabeza visible del sector crítico en 'lilla- 
vera. En la actualidad, cabe decir que una vez, que los demás líderes 
de este sector se han ido co lo can d o  en distintos sillones, Nemesio 
Crespo se ha quedado como dirigente del último reducto de críticos 
en la provincia.

-¿Qué opina de la dimisión como senador de su líder, Jesús 
Fuentes, una vez que ha logrado empleo lijo en Aranjuez?

-Me alegro por él, el cambio será positivo para su salud. Lo sien
to por el partido, ya que Fuentes sigue siendo un político muy váli
do. Y me joroba que haya tomado la decisión sin contar con las per
sonas que hemos luchado para que entrase en las listas electorales. 
De alguna forma, nos ha dejado en la estacada.

-¿A usted no le han ofrecido ningún cargo para «jubilar polí
ticamente» al último dirigente crítico?

-Ni lo han hecho, ni creo que lo hagan, ya que yo siempre he vi
vido de mi trabajo.

-¿Por qué sigue en la brecha en una cada vez más minorita
ria postura crítica?

-Yo mantengo mi postura, que siempre ha sido la de reclamar 
para Talavera lo que yo creo que es de justicia. En mi opinión, la 
dirección provincial no atiende suficientemente a esta comarca y 
por lo tanto debo seguir dando la nota reivindicativa.

-¿Admite entonces ser crítico con la dirección del partido? 
¿También con Bono?

-Creo que la gestión del comité provincial en poco ha favorecido 
en Talavera y por tanto es criticable, aparte de que lo único que han 
hecho es sembrar la historia del partido de cadáveres políticos, algo 
que nos perjudica notablemente. En cuanto a Bono, no dudo que la 
imagen lograda por su gestión es la que mantiene los resultados 
electorales pero debería dar varios tirones de orejas a los dirigentes 
provinciales.

-Concretamente, ¿qué quiere el sector crítico que lidera?
-Que el partido apueste por la renovación y la integración de los 

grupos desgajados, sin mirar el pasado y mirando hacia la izquierda. 
-¿Entra Tello en el proyecto?
-Yo no pongo cortapisas, creo que debe ser él el que decida.
-Por último, ¿qué opina de la gestión del comité local talave- 

rano?
-Es un comité plagado de concejales, y la acumulación de cargos 

les perjudica.
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Siete días Montes-Los Yébenes

SE HACE SAB...
Aula de prees<olar en Carpió de Tajo

or primera vez el colegio N.a Señora de Ronda 
de Carpió de Tajo contará con un aula de pre

escolar para niños de tres años. Según explicaba la 
directora del Centro, María Ahijado, esta iniciativa 
llevada a cabo en varios colegios de la provincia, de 
cara a que se implante la Logse, es muy positiva ya 
que en el caso concreto de Carpió de Tajo la mayo
ría de las madres trabajan. Aunque el curso ya ha co
menzado estos pequeños se incorporarán el próximo 
día 1. Para este año el N.a Señora de Ronda contará 
con 300 alumnos, 15 de ellos matriculados en prees
colar de tres años.

Mora contará ton una Virgen más

I grupo arqueológico de costumbres populares 
recientemente creado en Mora ha proyectado 

como primera actividad la recuperación de la Virgen 
N.a Señora de la Caridad, imagen que se encontraba 
en la ermita de la Veracruz y que fue incendiada du
rante la guerra. Los morachos sentían especial devo
ción por esta Virgen; de hecho contaba con un grupo 
de alabarderos y era sacada en procesión varias ve
ces al año. Los fondos se están recaudando entre to
dos los vecinos de Mora que deseen dar un donativo, 
así como en la próxima fiesta de San Francisco de 
Asís, el día 5, y durante el aniversario del grupo de 
coros y danzas Cristo de la Veracruz.

las obras del casino de Los Yébenes 
no están paralizadas

1 teniente alcalde de Los Yébenes, Anastasio 
Priego, ha desmentido el hecho de que las obras 

que se vienen realizando en lo que fuera antiguo ca
sino de la localidad -en donde se están construyendo 
una casa de la cultura, un salón de actos, una sala de 
exposiciones y un nuevo casino- estén paralizadas. 
«No es cierto que estén suspendidas por una altura 
mayor o porque haya problemas con los socios del 
casino.» «Tan sólo -continuaba el teniente alcalde- 
je han dejado pasar 28 días para que fragüe la es
tructura de hormigón y este mismo lunes continuará 
el proyecto.»

El teniente alcalde de Sonseca 
será liberado de su trabajo

1 teniente alcalde de Sonseca, Germán Guerre
ro, podrá dedicarse plenamente al Ayuntamiento 

si se aprueba la liberación de su trabajo durante el 
próximo pleno que se celebrará en Sonseca esta se
mana. Germán explicaba su posible liberación ale
gando que el alcalde Antonio Cerrillo pertenece a 
la comisión de gobierno de la Diputación y debe via
jar hasta Toledo varias veces en semana.

SUBASTA E N  ORGAZ. Orgaz celebró recientemente sus fiestas y en ellas no faltó la 
tradicional subasta de la Virgen del Socorro, en la foto momentos de la misma. Esta 

subasta se celebra anualmente y a ella los vecinos acuden generalmente con productos 
de la tierra -melones, garbanzos- pero también se subastan objetos curiosos como 

puede ser un tiesto. El dinero recaudado va a parar a la hermandad del Socorro.

REINA S Y PEÑ AS E N  LO S NAVALMORALES. Ya terminaron las fiestas en los 
Navalmoraies y hay que destacar dentro de los actos sociales que se celebraron la visita 

de las reinas a la residencia de ancianos. Como reina juvenil, Emma Gómez y Natalia 
Magán como infantil. Damas juveniles, Lidia Ibáñez, Montserrat Aguado, Belén Baños y 
reinas infantiles: Tamara Calderón, Pamela Angelina y Laura Juárez. Pero tampoco hay 

que olvidar la alegría de la peña A-H-Jionde -en la foto-, todos sus miembros han hecho 
de estas fiestas que sean inolvidables.

EL A RTESAN O  D E  YEBENES. Pablo Jiménez, más conocido como «el artesano, es 
un jubilado de Los Yébenes que pasa su tiempo modelando en diversos materiales, 

albarcas, joyeros, monederos, delanteras, zurrones... De sus manos salen verdaderas 
obras de arte de las que destacan varias tallas en madera representando una montería, el 
entierro del Conde de Orgaz y un cuadro típico de Castilla-La Mancha. El secreto para este 

incansable trabajador es y en su boca: «disponer de mucha paciencia, buena vista y 
mucho gusto».

36
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



El sector de la construcción ha generado gran número de puestos de trabajo, sin embargo, en los últimos años se aprecia una recesión 
por parte de los jóvenes, quienes consideran que la profesión está socialmente desprestigiada.

Cerca de un 75 por 100 de las familias de La Sagra 
dependen de la construcción

El “oro rojo” de La Sagra
La construcción y todos sus subsectores han generado en la provincia de Toledo gran nú
mero de puestos de trabajo en los últimos años. En la actualidad, la situación, en el sector 
aunque buena tiende a estabilizarse. Muchos pueblos de la provincia basan su economía 
en las empresas fabricantes de materiales de construcción. La opinión acerca del futuro del 
sector es dispar: del auge o recesión de la construcción depende en gran medida el porvenir

de la zona.

El sector de la 
construcción ha 
sido en los últi
mos años uno de 
los más boyantes 
dentro del panorama econó

mico nacional. Sin embargo, 
en la actualidad la tendencia 
es a la estabilidad, e incluso 
algunos de los profesionales 
hablan de una recesión que 
podría acentuarse en el futu
ro. Los años de la explosión 
constructora propiciaron el 
nacimiento de multitud de 
empresas constructoras, así 
como fábricas de materiales

de construcción, generando 
un gran número de puestos 
de trabajo y animando un 
trasvase de mano de obra del 
campo a la ciudad para tra
bajar como obreros de la 
construcción que se iría acen
tuando paulatinamente en 
años sucesivos. En la actua
lidad la edad media del obre
ro de la construcción es de 40 
años pero los jóvenes rehú
san el trabajo de albañil por 
considerar que está poco re
conocido socialmente. Al res
pecto, Pedro Rognoni, direc
tor de Cerámica Hermanos

Díaz Redondo, de Cobeja, 
nos comentaba que unos de 
los principales problemas con 
que se enfrenta el sector de la 
cerámica, es la dificultad pa
ra encontrar profesionales es
pecializados en la colocación 
de ladrillos cara vista, aun
que, trabajando a destajo, 
puedan alcanzar las 250.000 
o 300.000 ptas. mensuales.

La provincia de Toledo ha 
sido una de las punteras a ni
vel nacional en cuanto a la 
creación de empresas fabri
cantes de materiales de cons
trucción, principalmente de

1
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LA JOYA DE LA ARQUITECTURA

CESAN, S. L., CERAMICAS 
FABRICA;
TELS. (925) 55 40 26 - 55 40 07 
FAX: (925) 55 41 31 
ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

m
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Las fábricas de cerámica proliferan por la zona de La Sagra, colocando a la provincia de 
Toledo al frente de la producción en ladrillos.

cerámica y cemento. Las pro
piedades de la tierra, princi
palmente en La Sagra, son 
aptas tanto para la elabora
ción de ladrillos, por el terre
no arcilloso, como para la 
producción de cemento, por 
el suelo calizo. En una zona 
que abarca Cobeja, Alameda 
de la Sagra, Pantoja, Villa- 
luenga de la Sagra, Yeles, Es- 
quivias, etc., se han implan
tado empresas que copan los 
primeros puestos en ventas 
por el territorio nacional. 
Por lo general, la economía 
de estos pueblos depende 
principalmente de la cons
trucción, y la mayoría del 
pueblo trabaja bien en fábri
cas de sus municipios o de los 
alrededores. Ildefonso Alon
so Moreno, alcalde de Pan- 
toja, comentó a BISAGRA 
que, su pueblo está práctica
mente absorvido por las fá
bricas trabajando familias 
enteras en ellas. Una media 
de 40 obreros, bien del pue
blo, bien de la zona, están 
empleados en cada una de las 
empresas de la localidad, que 
llevan instaladas, algunas de 
ellas, cerca de 70 años. La 
mayoría de ellas son propie
dad de vecinos del municipio, 
incluso algunos de ellos po
seen factorías en pueblos ve
cinos. Poco a poco las muje
res se han ido incorporando 
al trabajo en las fábricas de 
ladrillos, predominantes en 
Pantoja, aunque realizando 
trabajos de oficina. En esta 
localidad toledana están 
asentadas 16 fábricas de ma
teriales de construcción, y en 
ladrillos es la mayor produc
tora de la zona. Los pueblos 
de la zona no alcanzan, por 
lo general, los 5.000 habitan
tes, de los que el 75 por 100 
se dedica a alguna actividad 
relacionada con el sector de 
la construcción, y donde la 
agricultura está prácticamen
te relegada en una región 
principalmente agraria como 
es Castilla-La Mancha. En 
Alameda de la Sagra, una 
población de 2.680 habitan
tes, depende en su gran ma
yoría de la construcción, al 
igual que en Esquivias y en 
Yeles. En esta última locali
dad, de 1.036 habitantes, la 
Compañía Cementera Por- 
tland Hispania, Dol y Brigón 
absorben la mayor parte de

los 300 vecinos que trabajan 
en empresas de la construc
ción. La primera fábrica en 
asentarse fue Portland His
pania, que lo hizo en los años 
veinte. El paro es inexistente 
ya que además de estas fábri
cas hay también factorías de 
muebles. Hace cinco años el 
pueblo vio cómo acudían 
hasta él trabajadores proce
dentes de otras zonas y de 
otras profesiones para dedi
carse a actividades de cons
trucción. En la actualidad lle
gan incluso obreros de muni
cipios madrileños como Par
la, Getafe. Esta actividad in
dustrial hace que la localidad 
goce de una buena salud eco
nómica. En Añover de Tajo 
más de 150 vecinos viven del 
sector de la construcción. 
Desde que hace diez años em
pezaron a asentarse empresas

en la zona, la economía del 
pueblo dio un vuelco pasan
do a depender en gran parte 
de ellas.

Pueblos dedicados 
a la construcción

Sin embargo, esta depen
dencia tiene su lado negativo. 
La construcción es un sector 
oscilante que arrastra tras de 
sí a múltiples subsectores y, 
cuando decrece la demanda 
de viviendas, no sólo se ven 
afectados los constructores, 
sino también los fabricantes 
de materiales de construc
ción, las fábricas de muebles, 
fontaneros, etc. Antonio 
Largo Rodríguez, alcalde de 
Cobeja, una localidad tole
dana de 1.632 habitantes, nos 
hablaba de las repercusiones 
negativas de una excesiva de

pendencia de un determina
do sector económico, ya que 
cuando la coyuntura es des
favorable para el sector el 
pueblo entero sufre la rece
sión. En Cobeja hay siete 
empresas relacionadas con la 
construcción, en las que tra
baja la mayoría de los veci
nos. En el municipio, la de
dicación a otras actividades 
es ínfima, máxime cuando la 
agricultura necesita de poca 
gente debido a la mecaniza
ción. La proliferación de em
presas se inició en los años se
senta y su influencia fue 
enorme en el pueblo. El 50 
por 100 de la población pro
viene de fuera, de Urda y 
Fuente el Fresno principal
mente, aunque también vi
nieron familias de Extrema
dura buscando ganarse la vi
da en un sector que prome
tía estabilidad por muchos 
años. La mayoría de las fá
bricas que se asentaron fue
ron de material cerámico, y 
Toledo terminaría poniéndo
se a la cabeza de la produc
ción nacional en la fabrica
ción de este material. Sin em
bargo, desde hace dos años 
se está estabilizando, y hay 
un exceso de producción 
cuando la demanda ya no es 
tan alta. Al respecto, Pedro 
Rognoni, director de Cerá
mica Hermanos Díaz Redon
do, fábrica sita en Cobeja, 
opinaba que su sector está 
permanentemente en crisis, 
porque no depende por com
pleto de sí mismo sino que en 
él influye el mercado de la 
construcción. «Hemos tenido 
frésanos buenos, contrarres
tados por la no progresión de 
la demanda en igual propor
ción que Ia oferta. La exce
siva oferta hace que los pre
cios bajen y  al fina! los bene
ficios sean bajos.» Este es 
uno de los principales proble
mas con que se enfrenta el 
sector, los otros dos serían la 
falta de profesionales espe
cializados y la sustitución del 
material cerámico por otro ti
po de materiales de menor 
calidad pero que pueden ser 
sustitutos de ellos. Antonio 
Largo comentaba que las fá
bricas están atestadas de ma
terial y ahora el mercado es
tá paralizado, esto unido a la 
continua automatización de 
las fábricas hacen augurar un

3

Pedro Rognoni, de Hermanos Diaz Redondo, considera que en las empresas de cerámica 
son inestables debido a la dependencia de la demanda constructora.
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Las propiedades de la tierra son propicias en La Sagra para la elaboración de ladrillos.

futuro no muy halagüeño pa
ra los trabajadores de la zo
na. «Ahora con sólo la mitad 
de la gente se produce más», 
afirmaba el alcalde de Cobe- 
ja, quien añadía: «Tengo la 
impresión de que en un fu tu 
ro el paro puede empezar a 
ser un problema». Como re
medio y alternativa a unas 
fábricas productoras de ma
terial constructor que ya no 
parecen necesitar a mucha 
más gente el Ayuntamiento 
de la localidad ha pensado en 
la futura ubicación de un po
lígono industrial que acoja a 
la mano de obra sobrante de 
la construcción, para lo cual 
ya se han entrevistado con la 
Junta de Comunidades.

Cesan, fabricantes de la
drillos de Pantoja también ve 
con cierto pesimismo el mo
mento actual del sector al que 
denomina de estancamiento. 
Miguel Sánchez de Cesan 
atribuye el rápido crecimien
to y la proliferación de em
presas de cerámica en la zo
na a las buenas perspectivas 
creadas tras el periodo de ex
pansión iniciado en la déca
da de los sesenta. Actual
mente se tiende a la normali
dad en el sector, pero las fá
bricas ya están creadas y fun
cionando y empieza a haber 
un exceso de oferta. De la 
misma opinión es Francisco 
Hernández de Cerámica El 
Mazarrón de Numancia de la 
Sagra, aduciendo que los 
4

Algunas de nuestras empresas tienen pensado iniciarse en el mercado internacional, tal es 
el caso de Cerámica La Oliva, dirigida por Diego Ortiz.

En nuestra provincia se encuentran asentadas importantes compañías cementeras. Asland, 
Portland Iberia y  Portland Hispania.

precios están bajando debido 
a la alta producción.

Además de fábricas de ce
rámica y cementeras, La Sa
gra aglutina a empresas fa
bricantes de azulejos, pavi
mentos, escayolas. De la zo
na, una de las más fuertes en

Í Í T
JU a s  propiedades 

de la tierra, 
principalmente 

en La Sagra, son 
aptas tanto para 
la elaboración 

de ladrillos, como 
para la producción 

de cemento.”

cuanto a producción de esca
yola es Fidensa en Añover de 
Tajo con una producción 
anual de 40.000 toneladas 
anuales y con un mercado 
que abarca toda España. En 
cuanto a fábricas de mármo
les y terrazos la situación 
ofrece buenas perspectivas. 
La empresa Hermanos Sese- 
ña en Yuncos tiene seis años 
de experiencia y aunque por 
el momento afirman que la 
situación es buena también 
en su sector se empieza a no
tar la competencia, con la 
proliferación de empresas.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



Miguel Sánchez, de Cesan, considera que actualmente el sector de la construcción está
estancado.

Í Í T P
JL engo la impresión de que en un futuro 

el paro puede empezar a ser un problema.”

Cementos Asland, S. A. 
en Villaluenga de la Sagra,
Portland Iberia, S. A. en Ye- 
pes y Portland Hispania, 
S. A., en Yeles, son tres de 
las empresas cementeras más 
potentes a nivel nacional que 
han asentado en nuestra pro
vincia alguna de sus plantas, 
aprovechando las especiales 
propiedades del terreno de la 
zona, fundamentalmente de 
La Sagra toledana.

Asland, S. A. nació con el 
siglo lejos de nuestras tierras, 
en Barcelona, concretamen
te en Vic en el año 1903, fun
dada por la familia Güell. 
Años más tarde iniciaría su 
expansión asentándose en 
1928 en Villaluenga de la Sa
gra, siendo inaugurada por 
Alfonso XIII. Aparte de la 
factoría de Toledo y Barce
lona, la empresa cuenta con 
fábricas en Sagunto (Valen
cia), Niebla (Huelva) y en 
Madrid.

Actualmente Asland está 
acometiendo una transfor
mación en Villaluenga, ter
minada la cual, la fábrica pa
sará a ser la primera de la 
compañía en cuanto a pro

ducción y una de las más im
portantes a nivel mundial. 
Esta transformación consis
tirá fundamentalmente en: 
una nueva instalación de ma
chaqueo de arcillas, instala
ción de una nueva sección de 
molienda de crudo, construc
ción de un parque cubierto 
de prehomogenización de 
materias primas, así como la 
instalación de la automatiza
ción total del proceso de fa
bricación. Todo este proceso

de transformación se prevé 
concluya en 1992.

La fábrica de Villaluenga 
de la Sagra da empleo a 245 
personas más los transportis
tas y empleados de talleres 
que trabajan eventualmente 
para ellos. La mayoría de los 
trabajadores proceden del 
mismo pueblo o de los alre
dedores.

La producción actual es de 
millón y medio de toneladas 
de cemento, lo que supone

una facturación de quince 
millones de pesetas aproxi
madamente, pero con la am
pliación se espera alcanzar 
los dos millones de tonela
das. La zona a la que se des
tina esta producción es prin
cipalmente el centro peninsu
lar: Madrid, Toledo y Ciu
dad Real, además de Cáce- 
res, aunque otras factorías de 
la compañía exportan parte 
de la producción.

Asland es una de las prin
cipales empresas asentadas 
en nuestra provincia, además 
de ser de las más antiguas en 
Toledo.

El sector de la construc
ción está firmemente asenta
do en nuestra provincia y ha 
generado gran número de 
empleo. Por ahora sigue 
siendo de los más fuertes y 
goza de buena salud, pero al
gunos subsectores como el de 
ladrillos empiezan a tener 
problemas para dar salida a 
una producción que, creció 
espoleada por los años de la 
expansión y que ahora, en 
momentos de estabilidad, 
empieza a resultar excesiva.

CARMEN VALIENTE

V. d e  Ajofrín, 11 
Tel. (925) 38 01 25 
Fax 38 20 90

45100 SONSECA (TOLEDO) SPAIN 
Ctra. N -40 1 , Km. 94 
(Entre Ajofrín y  Sonseca) 
Tel. (925) 38 13 07 
Fax (925) 38 25 73
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PLACAS DE HORMIGON PRETENSADO.
Las placas de BRIGON suponen un ahorro de 
tiempo y de trabajo, destacando su facilidad de 
montaje y calidad en el acabado.

CARACTERISTICAS FUNDAMENTALES:
•  Mínima transmisión de ruidos.
•  Resistencia al fuego.
•  Grandes cargas de uso.
•  Mayores luces.
•  Calidad estructural.

Forjados
reticulares

Bordillos

Bloques de 
cerramiento

Adoquines

Paneles de 
cerramiento 
para naves

Forjados 
pretensados 
mixtos y de 

hormigón

BRIGON, S. A., empresa dedicada desde 1969 
a la fabricación de prefabricados de hormigón
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Una ventana.
UNA VENTANA SIN PROBLEMAS,

HERMETICA EN SU TOTALIDAD. UNA VEN

TANA DONDE TODO CASA.

PORQUE EN TOLEMA REALIZA

MOS EL PROCESO COMPLETO: EXTRU- 

SIONADO DEL PERFIL DE PVC, MONTAJE 

A MEDIDA Y LA INSTALACION DE DOBLE 

ACRISTALAMIENTO. Y ESTO NOS PERMITE 

LA VERIFICACION CONTINUADA DE LA 

CALIDAD. PARA QUE USTED NO SE ROM

PA LA CABEZA A LA HORA DE COLOCAR 

UNA VENTANA.

CON TOLEMA TODO CASA. PUER

TAS, VENTANAS Y PERSIANAS.

T D L E /W &
S

i

Paseo de Galatea, s/n. 
Tel. (925) 54 60 72 
Fax; (92S) 54 60 05 
45221 Esquivias 
Toledo

£
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MATERIALES DE CONSTRUCCION
—Hueco Sencillo 
—Hueco Doble 
—Macizo 5 cm 
—Macizo 7 cm 
—Macizo 10 cm 
—Gafa 
—Gafa Doble 
—Ladrillo 
—Ladrillo Visto 
—Machiembrados

—Rasillones 
—Tejas 
—Cementos 
—Pegoland 
—Tubos dé Hormigón 
—Placas Fibrocemento 
—Terrazos
—Tejas de Hormigón 
—Tuberías P.VjC. y Acc. 
—Aridos

—Yesos y Derivados 
—Aislantes Térmicos 
—Puertas
—Griferías y Valvulería
—Calentadores
—Bañeras
—Aparatos Sanitarios
—Azulejos
—Gres

A L M A C E N  Y O F IC IN A S:

Ctra. de Alcaudete, Km 1.600 
Tels. 81 20 79 - 80 21 20 - 82 00 02 
Fax 81 75 48

EXPOSICION:
Avda. Pío XII 

Esquina Barrio San Juan
45600 TALAYERA DE LA REINA (Toledo) Tel. 81 86 58

J
. !• 1

■ -''-vi* ,■

■ ' ' r '^'3

■ '¿. '■'' V • 'Vv,

HNOS. SESEÑA, S. L.
Fabricación de canto lavado 

/ panot. Elaboración de 
mármol y piedras calizas.

C/ Feo. Higueras Payo, n.° 36 
Tfno. (925) 53 75 60 
45210 YUNCOS (TOLEDO)Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



Angel Nicolás, presidente de la Agrupación de Empresarios 
de la Construcción y Afines

“Lo ideal sería profesionalizar 
la mano de obra”

Angel Nicolás pertenece a la cuarta generación de una fami
lia dedicada por completo a la construcción. Su experiencia 
como profesional del sector le llevó hace algo más de dos 
años a acceder a la presidencia de la Agrupación de Empre
sarios de la Construcción y Afines de Toledo, de la que de
penden unos 6.000 trabajadores en la provincia, y que está 
incluida en el Consejo Regional de Empresarios de Construc
ción y en la Confederación Nacional de la Construcción.

La Agrupación de Em
presarios de la Cons
trucción y Afines na
ce en 1977 tras la 
aprobación de la Ley 
19/1977 de 1 de abril que re

gulará el Derecho de Asocia
ción Sindical terminando con 
el sindicato vertical. Esta 
agrupación de constructores 
surgió dentro de Fedeto, Fe
deración Empresarial Tole
dana, con la finalidad de de
fender los intereses de sus 
asociados creando vínculos 
de asociación y fomentando 
el desarrollo del sector. Des
de hace más de dos años su 
presidente es Angel Nicolás, 
un empresario de la construc
ción que está al frente de 
Construcciones Juan Nicolás 
Gómez e Hijos, empresa fa
miliar de 100 años de anti
güedad. La mayoría de los 
constructores heredan el ofi
cio de sus padres, bien por
que fueran constructores, 
bien porque habiéndose ini

ciado como obreros de la 
construcción fueron progre
sando dentro del mundo de 
la edificación. Tanto Angel 
Nicolás como Joaquín Ramí
rez, secretario de la Agrupa
ción, coinciden al afirmar 
que actualmente, dentro del 
sector de la construcción, la 
tranquilidad es absoluta, 
aunque los inicios de la 
Agrupación de Empresarios 
de la Construcción y Afines 
fue conflictiva por los pro
blemas laborales que se de
sencadenaron en todos los 
sectores económicos durante 
la transición. La asociación 
subsiste con las cuotas de los

empresarios.
—¿Con cuántos asociados 

cuenta actualmente la asocia
ción?

—Hay unas 210 empresas 
aproximadamente, entre ellas 
las más significativas dentro 
del sector. Hay mucha pe
queña empresa de la cons
trucción que no están asocia
das principalmente en los 
pueblos, pero nosotros aco
gemos el 40 por 100 de las 
empresas.

—La construcción ha sido 
uno de los sectores más po
tentes económicamente en los 
últimos años, sin embargo 
actualmente la situación está

cambiando, ¿temen que ha
ya una recesión?

—En Toledo capital esta
mos construyendo unas 800 
viviendas en la actualidad. 
Ahora mismo yo definiría la 
situación como de estabili
dad, puede que incluso, ac
tualmente sea más negocio 
comprar que vender. El auge 
en el sector comenzó hace 
cuatro años, antes de esa fe
cha no veías ofertas de ven
tas, alquileres, ahora sin em
bargo, la oferta es amplia. Es 
indudable que el auge ya se 
ha cortado desde hace apro
ximadamente un año. En 
cuanto a temer una recesión, 
yo me imagino que estos son 
altos y bajos que hay en to
do negocio.

—La construcción es uno 
de los sectores donde el paro 
es prácticamente inexistente, 
es más, ha absorvido mano 
de obra de otros ámbitos, co
mo el agrario. Sin embargo, 
este personal no cualificado
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La construcción ha absorvido mano de obra de otros sectores, principalmente del agrícola.

y por lo general más barato, 
¿ha podido incidir en una 
edificación de menor cali
dad?

—La construcción ha sido 
de los sectores que más em
pleo ha creado. Cuando hay 
un buen momento económi
co uno de los ámbitos en que 
repercute más rápidamente 
en el de la edificación. Esto 
sucede así, porque la cons
trucción tiene a su alrededor, 
dependiendo de ella, muchos 
subsectores: carpintería, fon
tanería, cementeras, etc. 
Hasta hace poco —ahora la 
recesión se nota también 
aquí— ha habido una escasez 
enorme de mano de obra, y 
entonces se ha traspasado del 
sector agrícola a la construc
ción, con lo que conlleva de 
positivo y de negativo: de al
guna manera se ha cubierto 
la necesidad de obreros que 
había, pero es una mano de 
obra no tan cualificada como 
los profesionales del sector. 
De nuestra provincia, y de 
otras muchas, es usual la sa
lida de autobuses cargados 
con trabajadores cuyo desti
no es Madrid.

—Pero resulta una mano 
de obra más barata.

—Quizá no. A nuestro sec
tor al final le cuesta lo mis
mo. Pero el principal perju
dicado es el propio trabaja
dor porque en muchas cir
cunstancias está desampara
do de la Seguridad Social, y 
eso ha creado una cierta pi
ratería en el sector. Lo ideal 
sería profesionalizar la mano 
de obra.

—¿Están llevando a cabo 
algún proyecto al respecto?

—Sí. Estudiamos la posi
bilidad de crear una escuela 
de Formación Profesional, o 
impartir algunos cursillos 
que cualifiquen al obrero de 
la construcción. Aquí no hay 
una escuela para enseñar a 
poner ladrillos, y no es tan 
sencillo como pudiera pa
recer.

—Actualmente ¿cómo es
tá este proyecto?

—Hemos mantenido con
versaciones con el INEM y, 
esperamos que el próximo 
año podamos hacer ya algo.

—¿La construcción es un 
sector seguro?

—Yo creo que Toledo la 
seguridad está bien. El núme- 
14

ro de accidentes laborales es 
mínimo: dos o tres graves. El 
accidente ordinario es más 
habitual a nivel provincial. El 
empresario está concienciado 
para poner los medios ade
cuados para que no ocurra 
ningún contratiempo, y exi
ge que se cumpla la legisla
ción vigente al respecto, pe
ro ha habido problemas con 
los obreros porque muchos 
de ellos no querían utilizar el 
casco.

—A veces se ha especula
do sobre la posibilidad de uti
lización de materiales de ba
ja calidad por parte de algu
nas empresas constructoras 
aprovechando la amplia de
manda. ¿En Toledo se ha da
do algún casi similar?

—La calidad de la vivien
da en Toledo es normal. Pue
de haber habido algún caso 
aislado, pero por lo general 
es una vivienda digna.

—Una de las mayores crí
ticas al sector de la construc
ción es que está encarecien
do mucho el precio de la vi
vienda.

—Lo único que se puede 
hacer es estabilizar el precio 
de la segunda vivienda, que 
de hecho se está estabilizan
do, pero es muy raro que ba
je el precio debido al precio 
del suelo principalmente.

—¿A qué se debe la cares
tía del precio del suelo?

—A la escasez. Ha habido 
escasez de viviendas y escasez 
de suelo, esto ha hecho que 
se pague muy caro y ha re
percutido en la carestía final 
del precio de las viviendas. 
Ahora se está construyendo

más que antes porque se está 
urbanizando más suelo.

—¿Cuáles son los princi
pales problemas del sector de 
la construcción en Toledo?

—Volvemos a lo de antes. 
En Toledo el problema es la 
falta de suelo. La demanda 
es amplia y la escasez de ofer
ta encarece los precios. El 
que tiene un solar lo vende 
más caro porque sabe que no 
hay. En el casco además es 
muy difícil hacer viviendas y 
no es rentable. Está la Comi
sión del Patrimonio que po
ne muchas pegas, evidente
mente porque tiene que sal
vaguardar lo que es el casco 
histórico y esto dificulta 
enormemente la construcción 
dentro del casco. Es muy cos
toso y muy complicado con
seguir una licencia de cons
trucción en esta parte de la 
ciudad. Aparte están los con
dicionantes que te dificultan 
trabajar por la misma estruc
tura de la ciudad —calles 
estrechas— y las calidades 
que te exigen en cuanto a ma
teriales: ladrillo viejo, piedra, 
madera. Aquí en el casco lo 
que más se hace es rehabili
tar, para tal fin hay unas sub
venciones a fondo perdido.

—¿Cuál es el precio medio 
de la vivienda en Toledo?

—Ronda las 105.000 o
115.000 por metro cuadrado. 
Depende de las calidades y 
del sitio. Varía mucho si es de 
protección oficial o no. Las 
sociales tienen suelo público 
normalmente, y una vivienda 
de 120 metros cuadrados de 
protección social viene a cos
tar unos ocho millones de pe

setas, ascendiendo a 12 millo
nes si no cuenta con protec
ción.

—¿Cómo calificaría la si
tuación actual del sector y có
mo ve el futuro?

—La variación del merca
do financiero en estos dos úl
timos años es lo que está ha
ciendo bajar la construcción. 
Este mundillo es muy com
plejo y depende de las conti
nuas fluctuaciones de la eco
nomía nacional y mundial, 
de sus constantes subidas y 
bajadas. Durante la Guerra 
del Golfo por ejemplo hubo 
una tímida recesión que, ape
nas afectó a nuestra provin
cia en materia de edificación. 
Sin embargo a raíz del con
flicto la administración cen
tral redujo los presupuestos 
en un 20 por 100, lo cual 
afectó a las obras públicas. 
Actualmente se está detectan
do el retraso en el pago a ni
vel nacional. El Estado debe 
a varios constructores de 
obras públicas muchísimo di
nero. Aquí en Toledo de mo
mento aguantamos, aunque 
no descartamos la posibili
dad de llevar a cabo algún ti
po de acción de protesta, pe
ro de momento, estamos 
tranquilos.

—¿Cuáles son los proyec
tos futuros de la Asociación 
de Constructores?

—Esto está formado y se
guimos con la marcha. Nues
tro cometido es seguir infor
mando a nuestros asociados 
y defendiendo sus intereses y 
si hay algún tipo de reclama
ción aquí estamos para infor
marles. CARMEN VALIENTE
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ESCAYOLAS

F I D E N S A ,  S . L .
ESCAYOLAS Y PREFABRICADOS

ALMACEN REGULADOR 
DE ESCAYOLAS FIDENSA, S. L.

¿ B u s c a b a  d ó n d e  a is la r  o  d e c o ra r  su  v iv ie n d a  o in d u s tr ia ?  
L A  S O L U C IO N  E S T A  E N  O L IA S  D E L  R E Y  A j j E H I P E ,  s i

Fibras de vidrio, lanas de Roca, Porex-Pan, Tuberías de P.V.C.,
Escayolas Aligeradas, Placas de Políéster, Fibrocementos y Telas Asfálticas.
DISTRIBUIDOR OFIC /  TEHIPE, s.l

C/ Camino de las Nieves, s/n 
Tel.: (925) 49 01 21 

49 02 89
45280 Olías del Rey-TOLEDOBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.
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OFRENDA FLORAL EN POLAN.
El Cristo de la Cruz a Cuestas recibió 
de los vecinos de Polan la tradicional 
ofrenda floral. En una rampa de 
madera niños como los de la foto 
fueron dejando sus flores hasta 
conformar un colorido y tupido tapiz. 
Pero no sólo fue la alfombra a los pies 
del Cristo, los vecinos de Polan 
enmarcaron también la Imagen en un 
enorme arco de romero.

VERBENA E N  SA N  PABLO. Así de animado estaba el ambiente. Todos bailando 
«Paquito el chocolatero» y lo que pusieran. En la glorieta del pueblo los vecinos de San 
Pablo despedían las fiestas en honor del Cristo de la Veracruz. A la mañana siguiente un 

fuerte dolor de cabeza fruto de la resaca, pero mereció la pena, ya que «estas fiestas 
fueron las mejores».

CARAVANA D E  M U JER ES EN SA N  PABLO. Unas 100 mujeres llegaron el 
pasado fin de semana a San Pablo de los Montes procedentes de la comarca, ellas fueron 

junto con los solteros del pueblo y de los pueblo limítrofes los protagonistas de la 
primera caravana de mujeres celebrada en San Pablo. Hay que destacar la timidez de los 
mozos que ante las apuestas muchachas no se atrevieron en un principio a dar el primer 
paso. Pero finalmente todo resultó estupendo. Las féminas teman entre 18 y 65 años; las 
más jóvenes, Margarita -empleada en un museo de Madrid- y Pilar, de profesión modista.

No quieren incluir 
a Navahermosa en el centro 
de salud de Menasalbas

A nte la construcción del centro de salud de Me- 
nasalbas, los médicos que en la actualidad rea
lizan guardias centralizadas en esta localidad 

procedentes de Calvez, Ventas, Cuerva, San Pablo 
temen que de incluirse en la zona de influencia de 
Menasalbas, Navahermosa «se condenaría a que 
funcionara mal tanto el centro permanente de Nava- 
hermosa como el centro de salud de Menasalbas». 
Según explicaba Juan Antonio Triguero, médico de 
Cuerva, cuando se elaboró el mapa sanitario de la 
provincia se zonificaron los pueblos de tal forma que 
en las zonas de tran extensión hubiera un centro de 
salud, cabecera de comarca -que en este caso sería el 
de Menasalbas-, y otro de atención permanente de
pendiente del de Salud que correspondería a Nava- 
hermosa.

La Administración -continuaba Antonio Trigue
ro- fue convirtiendo los centros permanentes en cen
tros de salud para un funcionamiento mejor. «Tan só
lo queda por transformar en centro de salud el centro 
permanente de Navahermosa.»

Ante esta situación los sanitarios de Menasalbas y 
los pueblos de alrededor, Gálvez, Ventas, Cuerva, 
San Pablo, han pedido a la Administración la crea
ción de dos centros de salud independientes, uno en 
Menasalbas y otro en Navahermosa que no supon
drían más inversión según Triguero, ya que se apro
vecharían las instalaciones que se están creando en la 
actualidad en Navahermosa para el permanente.

Por otra parte y de no considerarse esta propuesta, 
los médicos y ATS de Menasalbas serían insuficientes 
para realizar las guardias en los dos pueblos. «Se trata 
de no salir perjudicados con las guardias de Nava- 
hermosa«, comentaba María Vega, médico de Mena
salbas. Para el médico de Gálvez, Antonio Prieto, 
Navahermosa es un pueblo grande y distante de Me
nasalbas y sería «ilógico» atender a una población tan 
numerosa, «lo suyo es desdoblar el seiyicio».

VICTORIA JIMENEZ
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Siete días La Mancha

SE HACE SABER...
Veintidós millones para el teatro soda! 
de la  Puebla

□ finales de año concluirán las obras de construcción 
del Centro Social Polivalente de La Puebla de Al- 
moradiel, cuyo presupuesto asciende a 22 millones de 

pesetas, de los cuales la Junta ha aportado 10, el INEM 
4,5 y el Ayuntamiento el suelo y el resto. El Centro al
bergará todas las dependencias para atender los servi
cios sociales de la población: asistencia domiciliaria, 
gestión de ayudas, salón de actos y despachos de la 
asistenta social y psicóloga. Asimismo, para el curso 
que viene se podrán utilizar las cuatro aulas y servicios 
complementarios del colegio Ramón y Cajal.

El toleríor de Noblejas evitará 
las ¡nundationes

os vecinos de los barrios del Puente y del Molino 
de Noblejas sienten auténtico temor cuando caen 

tormentas o lluvias fuertes, ya que sus viviendas y ca
lles se ven anegadas por las aguas. El Ayuntamiento ha 
solicitado ayudas a la Consejería de Política Territorial 
y al INEM para construir un colector que recoja las 
aguas pluviales. Hace dos años se construyó un colector 
para solventar los problemas, pero aún queda por hacer 
otro tramo del colector, con lo que quedarían recogidas 
las aguas de las dos arterias del pueblo bajo tierra, y se 
evitarán las inundaciones en calles y viviendas.

El Ayuntamiento de Quintanar 
tompra terreno para viviendas soríales

n el último pleno celebrado en Quintanar de la Or
den, la corporación local aprobó por unanimidad, 

una propuesta del equipo de Gobierno socialista de Ma
nuel Goya, para adquirir terrenos donde se construirán 
unas 60 viviendas sociales. Según indicó Goya, «solici
taremos subvenciones a la Junta para que este proyecto 
se haga realidad». El Ayuntamiento también ha solicita
do un préstamo al Banco de Crédito Local de 30 millo
nes, para pagar parte de las facturas que tiene pendientes 
desde 1987.

Guardería Infantil para La Guardia

a guardería infantil municipal de La Guardia está 
terminada de construir y a punto de ser utilizada 

por los 60 o 70 alumnos de 1 a 4 años, para los que tie
nen cabida las tres aulas en que está dividido el inmue
ble de nueva planta situado en el barrio del Poblado de 
Absorción. El coste de las obras asciende a seis millo
nes de pesetas, aportando el INEM dos. La Consejería 
de Bienestar Social ha subvencionado 400.000 pesetas, 
destinadas a la compra del mobiliario. El Ayuntamien
to, ahora, está realizando un estudio para conocer la de
manda real de los padres que utilizarán los servicios de 
la guardería, ya que con la LOGSE, en el colegio pú
blico se han destinado dos módulos para escuela infan
til, reduciéndose así el número de niños que necesita
rán ir a la guardería.

38

R EIN A S 91. Las reinas de los 41 municipios agrupados en la Mancomunidad del 
Algodor se dieron cita en Villacañas para celebrar ia Fiesta del Agua. Todas iban 

preciosas escoltadas por las autoridades de sus respectivos pueblos y  jateadas por sus 
familiares y amigos.

OTOÑO. Las fuertes lluvias que cayeron hace unos días en la zona de Quintanar, 
provocaron algunos destrozos en los parques públicos de ia localidad. En la foto, los 

guardas se afanan en arreglar los arbustos y  el parque. Afortunadamente, el campo no 
sufrió daños, pues la tormenta sólo cayó en el casco urbano.

REINA D E  FIESTAS. M.- Isabel 
Largo es la reina de las fiestas que se 
celebran en La Guardia en honor al 

Santo Niño. Carreras de galgos, tiro a 
la codorniz, concursos de petanca, 
conciertos del grupo Vigüela y la 

Manchuela y un maratón de bailes de 
salón, son algunos de los actos 

programados para las fiestas, que 
estarán amenizadas por diversas 

orquestas, para que baile el personal 
hasta que el cuerpo aguante.
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PAVIMENTACION. La población consabuerense verá en breve todo el casco urbano 
pavimentado, cuyo coste asciende a 100 millones de pesetas. Actualmente está asfaltado 

el 90 por 100, pero todavía falta el Barrio de Santa Lucia y la calle del Castillo.

TALLER D E  PINTURA. El concejal de pintura, José Angel Muñoz (primero por la 
izquierda) trabaja «duro» para poder ofrecer a sus paisanos diversas actividades 

culturales. Después del ciclo de conferencias desarrolladas durante el verano, a las que 
asistieron un total de 3.268 personas, ha previsto crear un taller infantil de pintura, como 

alternativa cultural para las 300 niños que hay en El Toboso.

FIESTA D E  LOS RECLUSOS. Durante toda esta semana, los reclusos de las 
cárceles Ocaña I y II han celebrado la fiesta de su patrona Nuestra Señora de la Merced, 

que tendrá como plato fuerte una gran novillada con los diestros, Rafael Perea «El Son/», 
José Fernández «El Puchi» y José Antonio Carretero.

Beatriz López, reina del Agua 91, junto a la del año pasado, Sandra Romero.

Después del desempate, 
Beatriz López, elegida 
reíaa del Agua

L a localidad de Villacañas l'ue este año la anfitrio- 
na de la Fiesta de la Mancomunidad del Río Algo- 
dor, donde se dieron cita las reinas y las autorida
des de los 41 municipios agrupados.

El presidente de la Diputación, Adolfo González 
Revenga, fue el encargado de pronunciar el pregón de 
la denominada Fiesta del Agua, en el que aludió a la 
solidaridad entre los pueblos mancomunados, para re
solver definitivamente los problemas del agua, en 
épocas de escasez. Ante dos millares de personas que 
se agolparon en la Glorieta del Prado de Villacañas, 
para presenciar la elección de la reina del Agua 1991, 
el jurado emitió sus votos, que dieron como resultado 
un empate entre las representantes de Ocaña, Beatriz 
López y la de Huerta de Valdecarábanos, Montaña 
Lujan. Tras una segunda votación, por fin salió elegi
da la reina de Ocaña, a quien impuso la banda la rei
na saliente del 90, Sandra Romero de Sonseca.

A continuación, todos se dirigieron al hotel Reina 
Sofía para degustar una cena de honor, cuyos benefi
cios iban destinados a la sede local de la Cruz Roja. 
El cubierto costaba por persona unas 3.000 pesetas, 
recogiéndose una recaudación de más de un millón y 
medio.

Después de la cena que se prolongó hasta la una de 
la madrugada, en los mismos salones del hotel, la or
questa Vendaval ofreció un repertorio de melodías que 
hicieron las delicias de los presentes, que se marcaron 
unos pasos de baile hasta bien entrada la noche.

Otra de las actividades que se llevaron a cabo en 
Villacañas para las Fiestas del Agua, organizadas 
por la Mancomunidad del Algodor, cuyo presidente 
es el alcalde de Corral de Almaguer. Miguel Gar
cía Arroba, fue una carrera de bicicletas, en la que 
fueron numerosos los participantes, sobre todo los 
más jóvenes.

CARMEN RINCON
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Siete días Sagra-Torrijos

SE HACE ...
El Ayuntamiento de Alameda, en alerta

□ 1 alcalde de Alameda de la Sagra, Mariano 
Hernández, manifestó que la corporación está 
en alerta debido a los insistentes rumores que sobre 

la existencia de tráfico de droga en la localidad cir
culan entre el vecindario. El primer edil (en el apar
tado de ruegos y preguntas del último pleno celebra
do el día 13 de septiembre) interrogó a los conceja
les sobre este punto «y aunque oficialmente no tene
mos ninguna información al respecto, vamos a co
municar las sospechas vecinales a la Guardia Civil 
para que intensifique la vigilancia». Asimismo, el 
máximo responsable municipal señaló haber acudido 
personalmente, en compañía del primer teniente de 
alcalde, a los puntos donde dicen se efectúa el nar
cotráfico «sin que hayamos descubierto nada extra
ño, aunque en pocos días pudiera haber noveda
des».

Polílita de Insultos en lllestas

□ elipe Delgado, alcalde de Illescas, acusa al por-' 
tavoz_socialista en el Ayuntamiento, José Ma
nuel Tofiño, «de hacer una política de insultos ha

cia mi persona a través de los boletines informativos 
de la Asamblea Local del PSOE, con una soberbia 
que perjudica al propio partido y sin tener en cuenta 
que uno se descalifica cuando insulta a alguien». 
Por su parte, Tofiño considera que los boletines no 
insultan ni pretenden insultar a Delgado sino «de
mostrar que el primer edil es un incompetente y un 
inepto, criticando su gestión política, ya que no te
nemos nada contra él como persona, sólo queremos 
que explique al pueblo que es lo qué va a hacer du
rante los próximos cuatro años».

Continúan los malos olores del matadero 
de La Puebla

1  a representante de la Unión de consumidores en 
Itíi La Puebla de Montalbán, Paloma Moratilla,
informó a BISAGRA que «aunque los niveles de 
contaminación en el Tajo van disminuyendo paulati
namente, los malos olores siguen persistiendo en la 
zona del matadero». Por este motivo, continuarán 
haciendo un seguimiento del problema mientras es
peran los informes de la Confederación Hidrográfica 
del Tajo y la Delegación de Sanidad, «al ser éstas 
unas industrias altamente contaminantes». Como se 
recordará, la confederación inició expedientes san- 
cionadores a varias industrias cárnicas por verter al 
río, tras demostrar el análisis de las aguas (realizado 
a petición de la UCE) que había un exceso de ele
mentos sólidos y en suspensión.

FIESTAS EN  GERINDOTE. La localidad de Gerindote recibió una masiva afluencia 
de visitantes con motivo de la celebración de la fiestas en honor a San Mateo, a pesar del 
mal tiempo del fin de semana. Con un presupuesto de más de 4 miliones de pesetas, en 
los festejos no faltó de nada, entre los distintos actos organizados destacó el desfile de 

carrozas en el que hubo gran participación. En la foto, algunas alumnas del colegio 
disfrazadas de mises.

de Cobeja tras la celebración de la tradicional vaca del aguardiente. Los vecinos, muy 
animados como muestra la fotografía, bailaron un «gigante chocolatero», demostrando e¡ 

arraigo popular que tienen las fiestas en honor a la Virgen del Carmen.

TRIO D E  BELLEZAS. La joven Noelia Pérez fue elegida reina de las fiestas de 
Gerindote. Junto a ella, María Dolores Toledo y María Jesús Burgos, sus damas de honor, 

posan sonrientes para nuestro fotógrafo. Como es habitual, ia reina y sus damas 
presidieron todos los actos organizados por el Ayuntamiento, cuyo alcalde, Alejandro 

Ramos, calificó de «un verdadero éxito».

40

AN
GE

L 
SE

RR
AN

O

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



TALLER MECANICO

EUGENIO SANCHEZ FERNANDO, S. L.
REPARACION DE AUTO M OVILES

IVECO

Máquinas Cargadoras

EBRO Y NISSAN
CAMIONES, FURGONETAS, AUTOCARES

Servicio Oficial PERKINS c f t )a

Servicio de
GRUA PERMANENTE
Arrastre y Gran Tonelaje

Disponemos de camiones 
con cesta y cubo de hormigonar. 

Grúa telescópica sobre camión 
y grúa de remolque.

C arre te raD esv ío , 11. Tels.: 50 63 75 y 50 63 76 
4 5 2 5 0  A N O V ER  DE T A JO  (Toledo)

FABRICADOS DE POLI ESTER
Ctra. de Extremadura, km. 74 - Tel. 79 01 66 

45515 MAQUEDA-TOLEDO

EN BARGAS, A 5 KM DE TOLEDO, U R B A N IZ A C IO N  L O S  N O G A L E S
LA MEJOR URBANIZACION PARA SU VIVIENDA PERMANENTE 
CON SOLO 4.000.000 DE ENTRADA UD. TIENE 
ACCESO A UN CHALET DE LUJO EN BARGAS
— Parcela de 500 m2
— Superfic ie  constru ida 250 m2
— 4 dorm ito rios
— 3 baños com pletos 

y ajardinada

Avda. 18 de Octubre, 16,1.° izq. 45200 lllescas (Toledo). Tels. (925) 51 35 00/51 35 83
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Economía

Negativa ofídal de 
Perlines a la (ompra 
del edifído de Fedeto
El consejero de Economía y Hacienda. 
Isidro Hernández Perlines, informó 
oficialmente a los responsables de la 
Federación Empresarial Toledana de la 
negativa de compra del edificio de la 
Cuesta del Alcázar por parte de Caja 
Toledo. Ambas partes mantuvieron una 
reunión el pasado miércoles en la que 
Fedeto anunció otras ofertas de compra 
del inmueble, incluso otras formas de 
explotación del edificio, según 
Economía y Hacienda. Por su parte, 
Fedeto reunió a su junta directiva el 
pasado lunes, momento que recoge la 
imagen.

CNJA presentó el plan 
de €ompetitividaa del 
<ampo
Los dirigentes del Centro Nacional de 
Jóvenes Agricultores (CNJA) 
presentaron al consejero de 
Agricultura, Fernando López 
Carrasco, el plan de competitividad 
para el campo basado en «el aumento 
de la calidad y presencia de nuestros 
productos» y en «garantizar a los 
profesionales una renta digna y un 
futuro estable». A la reunión con el 
consejero asistió el presidente de 
CNJA, Julián Borja y el secretario 
general, Antonio Castellanos, que 
próximamente iniciarán una campaña 
informativa a los agricultores para 
explicarles su «divorcio» de Asaja y la 
diferencia de planteamientos entre una 
organización y otra.

Antonio Gutiérrez, ton 
los trabajadores de la 
fábrica de armas
El secretario general de CC.OO., 
Antonio Gutiérrez, visitó el miércoles 
Toledo, en donde participó en las 
asambleas de trabajadores de la 
empresa Nacional Santa Bárbara y de 
ICSA. También el dirigente sindical se 
reunió con los delegados sindicalistas 
de la provincia dentro de lo que 
denominó «apoyo a la campaña 
afdiativia.» Gutiérrez expresó «el 
apoyo y orgullo por la experiencia de 
Santa Bárbara», reconvertida hace 
menos de un año en ICSA y criticó 
duramente la política económica del 
gobierno del que dijo «no pueden 
pretender que nos mantengamos en el 
mercado único con empleos baratos y 
mal cualificados».

Diez mil millones para 
préstamos de campaña 
a cooperativas
Las consejerías de Economía y 
Hacienda y Agricultura han firmado 
un convenio con las Cajas Rurales de 
la región mediante el que se ofertarán 
préstamos de campaña para las 
cooperativas agrícolas. El montante 
del convenio asciende a 10.000 
millones de pesetas, y las condiciones 
son del ocho por ciento sobre 
cantidades no superiores a 1.200.000 
pesetas y que represente el 40 por 100 
máximo de la producción. Por otra 
parte, la consejería de agricultura está 
estudiando la creación de préstamos 
para jóvenes agricultores que se 
incorporen al campo al 2 o 3 por 100 
de interés. Mientras tanto, la 
consejería de Economía y Hacienda 
tiene encargado un estudio para la 
fusión de las Cajas Rurales.
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Ebro-Kubota en Toledo su última 
tecnología
La empresa hispano japonesa Ebro-Kubota presento en 
Toledo sus últimos modelos en maquinaria agraria, durante 
la convención conmemorativa del quinto aniversario de su 
implantación en España de la empresa. Otra de las 
presentaciones fue la unidad compuesta de oficina, stand 
y taller técnico. A la convención asistieron unas 300 
personas -españoles y japoneses-, entre los que se 
encontraba el consejero delegado de la empresa en 
España.

Isidoro López, nuevo director 
regional del Banco Central
El ciudadrrealeño Isidoro López Francia ha sido nombrado 
director regional del Banco Central en Castilla-La Mancha. 
López Francia ha llegado a esta nueva dirección, que ha 
fijado su sede en Toledo, tras más de 20 años de trabajo en 
esta entidad bancaria, en la que ha desempeñado distintos 
cargos. Hasta ser nombrado director regional, Isidoro López 
era el responsable de la dirección de zona del Banco Central 
en la provincia de Ciudad Real

Dos premios para el Estola 
Gran Reserva
El vino «Estola Gran Reserva», de las bodegas de Fermín 
Ayuso de Villarrobledo, ha obtenido nuevos galardones en 
las ferias internacionales celebradas recientemente en 
Yugoslavia y Reino Unido. En la primera de ellas al caldo 
manchego se le concedió la medalla de oro y el gran 
diploma de honor. En Londres, el Estola Gran Reserva 
consiguió una medalla de bronce. Estos premios vienen a 
ampliar la larga lista de galardones que los vinos de la D.O. 
La Mancha vienen cosechando durante todo el año.

Se vendieron 50 coches 
en la muestra de Talavera
La primera Muestra de Vehículos de Ocasión celebrada entre 
el 19 y el 24 de septiembre en Talavera ha resultado ser un 
gran éxito, tal y como parecen coincidir los organizadores y 
las empresas expositoras. De hecho, ha sido visitada por 
unos 35.000 curiosos, de los que 50 se han decidido a firmar 
contratos de compra por un vehículo de ocasión, habiendo 
sido otros muchos los que han pospuesto el trato para más 
tarde. El buen resultado augura buenas posibilidades al 
proyecto de «Talavera, sede permanente de exposiciones y 
congresos».

43
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



La mano de obra- 
cada vez más escasa

Las últimas lluvias 
retrasan la vendimia

La vendimia ya ha empezado en prácticamente toda la pro
vincia, después de sufrir un ligero retraso como consecuen
cia de la sequía. Y aunque hace un mes las previsiones eran 
casi catastróficas, las pocas lluvias caídas en la última se
mana han supuesto una importante recuperación de la co
secha. No obstante, ésta varía según las zonas, y mientras 
en Quintanar se piensa que este año se ha superado la del 
año pasado, en la zona de Fuensalida persisten las huellas 
de las heladas y el granizo.

L a capacidad de recupera
ción de la uva es sor
prendente, y si hace un 
mes las previsiones de cose

cha eran en algunas zonas 
casi catastróficas, las pocas 
lluvias caídas esta última se
mana han dado un notable 
impulso al peso del racimo. 
Tal es así que en la zona de 
Quintanar mucha gente 
afirma que este año va a te
ner más cosecha que el ante
rior. Y los trabajos de vendi
mia ya comenzaron aquí, al 
igual que en toda La Man
cha, con la excepción de 
Madridejos, en donde la es
casa maduración de la uva 
ha aconsejado esperar algún 
día antes de empezar.

En Quintanar se comenzó 
el viernes pasado con la ven
dimia, y al igual que en mu
chos municipios de esa zona, 
el precio de la uva todavía no 
estaba establecido. Esto es al
go habitual de todos los años, 
con la particularidad de que 
éste se ha intentado negociar 
en una mesa formada por los 
agricultores representados 
por ASAJA y por los indus
triales. Ambas partes se reu
nían en Alcázar de San 
Juan y tras un primer con
tacto las posturas se acerca
ban quedando concretado el 
precio en 1,80 pesetas grado
44

para vino de mesa y 1,90 pe
setas para el de denomina
ción de origen.

Sin embargo, y a pesar de 
estos precios establecidos, la 
realidad está rebasándolos, y 
en la Puebla de Almoradiel 
indicaban que alguna bode
ga estaba ofreciendo dos pe
setas por grado, lo que signi
fica que también las otras 
tendrán que poner ese mis
mo precio si quieren conse
guir uva.

Otro acuerdo al que llega
ron ASAJA y los industria
les en la reunión de Alcázar 
de San Juan fue que desa
parecía la tablilla de des
cuentos, esto es, los des
cuentos que se efectuaban en 
función de los rendimientos 
por hectárea.

Por último, otro de los 
acuerdos alcanzados hace 
referencia al pago de la uva 
de una sola vez y no fraccio
nadamente como se venía 
haciendo hasta ahora.

Pero la compra de la uva 
por parte de las bodegas par
ticulares no supone más que 
la mitad de toda la produc
ción de la provincia. La otra 
mitad, incluso más (51,9 por 
ciento) se lleva directamente 
a las cooperativas. La im
portancia de estas queda pa
tente si se tiene en cuenta

En amplias zonas, la vendimia se realiza por los propios miembros de la tamila>

que en Toledo existen un to
tal de 938 bodegas, de las 
que sólo ochenta funcionan 
como cooperativas, pero so
bre la capacidad total de 
hectolitros de la provincia 
(5.470.402 Hl), cerca de
2.900.000 se elabora en 
ellas. En total se calcula que 
existen unos 22.808 socios, 
según los datos facilitados 
por el Centro Nacional de 
Jóvenes Agricultores.

Cooperativas de gran im
portancia existen en toda la 
zona de La Mancha y de la 
denom inación de origen 
Méntrida. En Quintanar,

por ejemplo, la de nuestra 
Señora de la Piedad cuenta 
con un total de novecientos 
socios y la de San Roque, de 
Escalona, unos quinientos 
cuarenta, y en la Puebla de 
Almoradiel, Nuestra Señora 
del Egido, con unos sete
cientos. El sistema de cobro 
de los cooperativistas es di
ferente al de los particulares, 
y sólo cuando se ha vendido 
el vino se empiezan a perci
bir las ganancias, que ade
más hasta ahora solía pagar
se en dos períodos, es decir, 
una parte hacia el mes de 
mayo y el resto en agosto.
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tratarse de pequeñas viñas.

Este año, sin embargo, la 
consejería de agricultura ha 
habilitado una línea de fi
nanciación destinada a prés
tamos de campaña para los 
agricultores de la región que 
sean socios de una coopera
tiva agraria y que tenga más 
de quince socios. Esta línea 
se ha abierto gracias al con
venio suscrito con las Cajas 
Rurales, con un volumen 
máximo de préstam os de 
diez mil millones de pesetas, 
y cuyas características serán 
un interés del 10,50 por 
ciento anual y un plazo má
ximo de once meses.

La sequía de este verano ha impedido la maduración de la uva en zonas como Madridejos, en donde hasta primeros de octubre
no comenzará la vendimia.

La uva ha recuperado parte de su peso gracias a tas lluvias de la última semana.

Pérdidas

Una de las zonas más 
afectadas por la sequía del 
verano y por las heladas de 
la primavera ha sido Fuen- 
salida, en donde se calcula 
que la cosecha de este año 
será un cincuenta por ciento 
inferior a la del anterior. La 
vendimia comenzó el miér
coles de la semana pasada, y 
a pesar de esa disminución 
de cosecha, aún hay proble
mas para encontrar mano de 
obra que corte la uva de la 
zona. Esta localidad, emi
nentemente industrial gra

cias al pujante sector del cal
zado, no dispone de mano de 
obra autóctona, por lo que 
ha de nutrirse de africanos y 
portugueses, sobre todo. Al 
parecer, la llegada de éstos 
es paulatina y poco a poco 
se van acoplando, según ex
plicaba la empleada de una 
cooperativa fuensalidana.

En la zona de Escalona, 
también dentro de la deno
minación de origen Méntri- 
da, la vendimia comenzó 
esta misma semana, y las 
perspectivas no eran muy 
buenas, según comentaba 
José Antonio del Pozo, pre

sidente de la cooperativa 
San Roque. También aquí 
hay dificultades para encon
trar mano de obra, aunque 
no se echa mano de los in
migrantes, como en Fuensa- 
lida. En Escalona la vendi
mia se hace entre los veci
nos de las numerosas urbani
zaciones y los familiares de 
los pequeños propietarios de 
tierra. En realidad en esta 
zona las viñas no tienen mu
cha extensión, lo que permi
te que la vendimia se lleve a 
cabo en pocos días.

Si en la zona de La Man
cha la vendimia era hace
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En algunas bodegas todavía no está establecido el precio de la uva, y los agricultores 
optan por las cooperativas.

f  iM T w Mf i i:■ . : 1

Sólo una parte muy pequeña del vino logrará embotellarse y comercializarse con 
denominación de origen.

unos años el centro de la vi
da cotidiana de estas fechas, 
en la actualidad ha perdido 
cierto protagonismo. Por en
tonces, los colegios no da
ban comienzo hasta que no 
terminaba la vendimia y los 
pueblos parecían desiertos 
hasta que la gente no regre
saba del campo.

Sin embargo, en la actua
lidad todo esto ha cambiado 
como consecuencia de la di
versificación de la vida eco
nómica. La aparición de in
dustrias ha creado puestos 
de trabajo que van en detri
mento del campo.

Pero los fines de semana 
siguen siendo especiales. 
Julián Jiménez, empleado 
de la cooperativa Nuestra 
Señora de la Piedad de 
Quintanar, decía que la se
mana pasada habían entrado 
diariamente 1.200.000 kilos 
de uva, el sábado se alcanzó 
la cifra de 1.900.000 kilos y 
el domingo los dos millones.

Retrasos

Tomás Recio, presidente 
de la denominación de origen 
Méntrida explicaba que, aun
que ha llovido un poco, lo 
que ha permitido la recupera
46

ción de parte de la cosecha, 
el agua caída no ha sido sufi
ciente, y que como conse
cuencia de esa sequía se iba a 
perder entre el diez y el vein
te por ciento de la cosecha. 
Precisamente por ese poco 
volumen y peso de la uva es 
por lo que se ha retrasado la 
vendimia en esta zona.

En esta denominación de 
origen, el noventa por ciento 
de la producción se entrega 
en las cooperativas. Y de 
una producción total aproxi
mada de 435.000 hectolitros, 
solamente unos 19.250 esta
ban protegidos por la deno
minación de origen hace po
cos años. No ocurre lo mis

mo con la denominación de 
origen Mancha, en donde 
más de la mitad de la pro
ducción estaba protegida y 
comercializada por su deno
minación de origen, según 
los datos facilitados por Jó
venes Agricultores.

Y es que el gran problema 
de la uva toledana es que pa

rece que no reúne las condi
ciones de calidad para ser 
comercializada. No obstante, 
es bastante frecuente ver en 
la zona de La Mancha ca
miones de Aragón y de 
otras regiones españolas que 
compran aquí la uva para 
después elaborarla en esas 
tierras.

El año pasado, por ejem
plo, se calcula que sólo el 
cuarenta por ciento del total 
de la producción de vino lle
gó a comercializarse, en tan
to que el sesenta por ciento 
restante acabó en las destile
rías, acogiéndose bien a la 
destilación preventiva o a la 
obligatoria. En este sentido,

las previsiones para este año 
respecto a la destilación 
obligatoria eran más hala
güeñas que el anterior. En 
1990 un total de 14,7 millo
nes de litros fueron someti
dos a esa destilación, en tan
to que este año se espera 
que sean entre seis y ocho 
millones.

Extran jeros

Otro de los capítulos im
portantes dentro del fenó
meno vendimia es el de la 
mano de obra extranjera, an
te la escasez de personal lu
gareño. En este sentido, y 
como ya se apuntaba, la zo
na de Fuensalida cuenta 
con mano de obra portugue
sa y marroquí. Incluso en la 
Puebla de Almoradiel es
tán trabajando polacos y 
otros inmigrantes del Este 
de Europa.

Frente a lo que ocurre con 
otras recolecciones, en las 
que los dueños de las planta
ciones no facilitan ningún 
medio de vivienda a los tra
bajadores extranjeros y ade
más les pagan salarios irriso
rios, la vendimia tiene fama 
de ser más cumplidora y se 
les facilita vivienda y comi
da, además de pagar salarios 
de entre 4.500 y 5.000 pese
tas diarias. Por este motivo, 
los agricultores prefieren 
mano de obra de la zona; sin 
embargo, esto cada vez es 
más difícil, ya que al tiempo 
que la vendimia pierde pro
tagonism o con los años, 
también va faltando personal 
que la lleve a cabo.

BEATRIZ JIMENEZ

L a  aparición de industrias en Fuensalida y 
La Mancha hace que cada vez haya menos mano 

de obra para la vendimia.”
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Usted pone el trabajo. 
Nosotros, los medios 
para que le sea 
más rentable

13 18MANCHEGA DE san  Juan, 30

Ponemos a su 
disposición
— Instalaciones 
profesionales basadas en 
equipos multiusuarios.
— Terminales portátiles para 
recogida de datos montados 
en vehículos de reparto.
— Puntos de venta 
conectados a ordenador para 
ventas a detall.

- 45800 Q uintanar de la OrdenTelefono (925) 18

— Desarrollo de aplicaciones:
— Gestión Comercial 
Distribución
— Venta Detall con 
Scanner
— Gestión Integrada 
concesionarios de 
Automoción
— Gestión Integrada 
Bodegas Cooperativas 
Vinícolas

— Servicio de asistencia 
técnica

TECNOLOGIA
CALIDAD—

C E D v i r i r t

Fábrica y  oficinas: Ctra. O caña, km 33 ,500 .
Fax - Tel. (925) 50 00 34. 45240 ALAMEDA DE LA SAGRA (Toledo)

55 Chalets de alto standing en RESIDENCIAL JARDIN DE YEPES
Su vivienda del Futuro SIN ENTRADA por sólo 
89.285 pesetas al mes.

Para aquellos que busquen un mayor 
espacio útil y una zona ajardinada 
más amplia.

-  4 dormitorios, 2 baños, salón, cocina, cuarto 
de estar, garaje y terraza.
-  Parcela con jardín individual en cada chalet.
-  Piscina y zonas verdes comunes.

Promociona
y  vende: CONSTRUCCIONES Y

PROMOCIONES IMPERIALES, S. A. 
YEPES (TOLEDO)

INFORMACION: TEL. (925) 15 45  83» Sábados, domingos y festivos en la urbanización.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



Sociedad
Raphael cautivó 
a Talavera
El incombustible Raphael deslumbró 
al público talaverano durante el 
concierto que ofreció en la ciudad con 
motivo de la Feria. Con sus poses 
histriónicos y sus gestos explosivos 
hizo las delicias del abundante público 
femenino. El tiempo no pasa por esta 
voz que sigue reuniendo masas y 
despertando rechazos y 
apasionamientos por igual. Desde las 
cinco de la tarde había ya mujeres 
esperando a que apareciera el divo, 
cuya fan número uno es Pepita 
Rocamora.

Exito del Campeonato 
Autonómico 
de Codornices
El pasado 22 de septiembre se celebró 
en el campo de tiro El Doblete de 
Villamiel, el tercer Campeonato 
Autonómico de Codornices a tubo. 
Concurrieron 66 participantes y fue 
Ciudad Real la que se llevó el gato al 
agua en la competición por equipos. El 
patrocinio corrió a cargo del Hotel 
Beatriz. En el gráfico, el presidente de 
la Federación castellano-manchega de 
caza, Hilario Sánchez, durante la 
entrega de premios.

Radio Arco Iris 
presentó 
su programación
Radio Arco Iris, que comenzó su 
andadura en Toledo en mayo, presentó 
la pasada semana su programación en 
la discoteca Sithon's. Esta emisora 
ocupa las ondas desde las siete de la 
mañana hasta las 12 de la noche, 
conectando luego el compact-disc y 
ofreciendo música el resto de la noche. 
Su carácter es eminentemente musical 
sin menoscabar los deportes y los 
informativos locales. También dan 
informativos nacionales que reciben de 
Efe-radio en exclusiva.

Reapertura de Zaida
El pub Zaida, santuario de 
noctámbulos y otros seguidores de la 
luna, reabrió sus puertas la pasada 
semana. Para darle impulso al evento 
actuó un gracioso conjunto llamado 
Pepín tres. El local se llenó en este 
señalado día, como no podía ser 
menos. Zaida es un garito de ambiente 
heterogéneo tan propicio para tomar 
una copa como para marcarse algún 
baile en su singular pista. Un año más 
será una de las «pagodas» marchosas 
del invierno.
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Yogurínes vibraron <on Metano
La actuación de Mecano en la plaza de toros de Toledo 
constituyó un auténtico éxito. Un escenario sofisticado, el 
sonido perfecto y el coso abarrotado por un público 
entregado de antemano. La reventa funcionó y se vendieron 
entradas hasta por 2.500 pesetas (su precio inicial era de 
1.600). Iniciaron el concierto de dos horas y media con El 
peón de negras y acabaron con Me cuesta tanto olvidarte.

El poderío de la dama
Los hermanos Cano se encargan de componer todas las 
canciones del grupo y probablemente por la calidad que 
contienen estas melodías el éxito de Mecano ha sido una 
constante. Pero para esas baladas hacen falta una voz y una 
cara que convenza, alguien que sepa recoger esa 
sensibilidad y transmitírsela al público. Esto lo hace 
sensacionalmente bien Ana Torroja, que además tiene 
tablas en eso de la coreografía y se mueve envidiablemente.

NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO

ARIZAGA

La faraona de Talavera

H ete aquí que nos fuimos el sábado a Talavera pa
ra saborear el jolgorio de septiembre. Pensábamos 
acudir a la corrida pero el papel de sombra se ha
bía agotado y deseo que en mi epitafio se diga 
«nuirió sin ir a sol». Una pena, porque Rincón 
estuvo apoteósico a pesar de la infame ganadería que 

compareció en el coso. Fuimos directamente para el Fe
rial recordando el consejo de Ñapo. Hay que pedir 
whisky minoritario, de ese que se bebe poco. En caso 
contrario se te puede acabar poniendo cara de garrafa.

La caseta de ACTAL era la más marchosa de todas. 
Por allí andaba el «rectilíneo» Pablo 'Pello que, junto a 
Nazario, fue el único mandamás que se colocó detrás 
de la barra para atender al personal. Actuaba un grupo 
de Alcaudete de La Jara que contaba entre sus compo
nentes con dos «jacas» vestidas de rojo peleón. En un 
momento determinado se mentó para que se acercara al 
escenario a la «faraona de Talavera», María Montes, 
una visionaria de las sevillanas con más arte que un va
so de agua fresca. María atendió la petición y se marcó 
unos cuantos pasos exhibiendo una precisión iniguala
ble. Llevaba un traje negro con chaqueta de lamé dora
do y mangas japonesas, el pelo recogido con un pasador 
de llores, un collar de perlas de dos vueltas y una pulse
ra de aguamarina a juego con un anillo de topacio. La 
emoción se le asomó al rostro y empezaron a caérsele 
lágrimas lorquianas. Ya dijo Manuel Machado que «a 
todos nos han cantado, en una noche de fiesta, coplas 
que nos han matado». La caseta de los «sociatas» era la 
más aburrida. Recordaba a esas cafeterías de Ministerio 
donde se mezclan la tranquilidad y el aburrimiento en 
sórdida alianza.

La caseta de los «pepitos» poesía una iluminación su
perior. Los camareros provenían de Linares y hacían 
gala de una gran profesionalidad. Dialogando estuvimos 
con el cocinero, un canoso con duende al que le desagra
daba a pesar de ser paisano suyo Palomo Linares. El ti
po no hacía más que llevarse la mano a la nuez cuando 
hablaba de él. En cambio se declaraba fanático de Diego 
Puerta, un diestro valiente donde los haya habido.

Y siendo la caseta de los «pepitos» no podía faltar 
allí José Manuel Molina. Estaba sonriente pero des
prendía una sensación de incomodidad, como si tuviese 
un brazo enyesado. Aunque era una jornada festiva no 
se había olvidado de esa prenda tan tirana llamada cor
bata. Le acompañaba Tomás Martín Peñato, más de
portivo y con un niki amarillo, el color más gafe que 
uno se puede echar a la cara.

“ TJL /a caseta de ACTAL era la más 
marchosa y la «sociata» la más aburrida”

49Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



MOBILIARIO DE OFICINA
HOSTELERIA Y COLECTIVIDADES

----------------------------.
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CAM ARA 
DE COMERCIO 
E INDUSTRIA 
DE TOLEDO

•  No importa qué PAIS
•  Sin limitación de TIEMPO ni ESPACIO
•  De forma COLECTIVA entre salas y países
•  ECONOMICO
•  CONFIDENCIAL

SERVICIO DE PROGRESO

¿UNA REUNION EN BERLIN A LAS 9 h. Y OTRA EN MILAN A LAS 10 ll.?
¿SIN MOVERSE DE TOLEDO?

SERVICIO DE VIDEOCONFERENCIAS
D ELA

CAMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE TOLEDO

INSTALACIONES DE VIDEOCONFERENCIA: Operativas: Madrid, Vigo, Valladolid, Valencia, To
ledo, Santander, La Coruña, Sabadell. Próxima incorporación: Mallorca, San Sebastián Zaraqoza 
Malaga. En 1992: hasta un total de 25.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #196, 5/10/1991.



Cultura

PERSONAJES M ITOíOCGiJW
JOSE LUIS ROS: ULISES

Ahí le tienen, atado al mástil de su propio barco escuchan
do cantos de sirena de dulce tono pero amargas conse
cuencias. Y es que nuestro consejero de Industrias ha reali
zado uno de esos «viajecillos fantásticos», acompañado 
por el director general de Industria y Energía y varios dipu
tados de distinto signo de las Cortes Regionales, hasta la 
sede de la empresa estadounidense WMl, para aprender 
las últimas novedades en la gestión de residuos de esta fir
ma que, según la revista F o r tu n e , es la más penada por 
delitos ecológicos en la Troya contemporánea. Tomar como 
modelo de gestión a esta auténtica fábrica de «crímenes» 
ambientales puede suponernos una Odisea que deje chica 
a la de Homero, en la que, por cierto, Ulises se la |ugó en 
ocasiones, como aquella en que la magia de Circe 
convirtió en cerdos a todos sus compañeros de viaje. 
Esperemos que a este «equipo de técnicos» no les haya 
ocurrido lo mismo en una empresa tan cochina.

No l lu e v e  n i a g u a  n i c a fé ,  
p e ro  s í  m u ch o  a r t e

C omo sigamos así, sin gota de lluvia, vamos a tener 
que comenzar a reivindicar la cultura de los santos 
y sacarlos al campo en procesión para imprecar a 
los cielos, a ver si se rompe la bóveda azul y se nos 
humedecen hasta los huesos, que los tenemos rotos 
de tanto mover el esqueleto de feria en feria, ¿verdad Eu- 

seb, amog?
Pero tenemos que ir estando contentillos en esta co

lumna, porque Pilar Amigo, flamante delegada de Cul
tura, que ya está tomando tierra de exposición en exposi
ción, nos ha soplado al oído que ya tienen muy avanza
dos los proyectos para este otoño, que en la Consejería 
de don «Isimo» (como le llama un paisano) trabajan duro 
con las cuatro perrillas del presupuesto para sacar ade
lante algo digno.

Y también la concejala de Cultura, Parques y Jardines 
de Toledo, «Chines» Calvo Cirujano, va a sacar su pro
gramación otoñal ya mismito en ese esperanzado teatro 
de Rojas que tan requetebién venía (y seguirá por ahora) 
gestionando José Diez Barrigón. El día 8 de octubre co
menzará el cine-club municipal; en su habitual horario 
de los martes. El día 10 ¡por fin! tendremos de nuevo te
atro de verdad, ¡que sí, que sí, que no es un sueño! Habrá 
una promoción de teatro para jóvenes los jueves a pre
cios muy ajustados a la baja; los fines de semana se pro
gramará teatro de los circuitos comerciales y el precio de 
las entradas parece que va a oscilar entre las 400 y las 
800 pesetas. Así que desde aquí damos esc aplauso pri
mero del que se fía de lo dicho y espera verlo para aplau
dirlo de verdad.

De lo que poco que sabemos bien poco es de lo que se 
vaya a hacer en la Posada de la Hermandad, pero ya pre
guntaremos al filósofo de Zocodover. Lo mismo la dedi
can, como la antigua iglesia de San Vicente, para aula 
universitaria.

Una nueva g alería

Mucho hay que ver ahora en Toledo, en lo que a plásti
ca se refiere, al excelente escultor Manuel Fuentes en 
Tolmo, a Rosa Hidalgo en Benacazón, a una pléyade de 
16 jóvenes artistas en la nueva sala de Caja Toledo... pe
ro el arte florece por doquier y tenemos un nuevo sitio, 
una nueva galería, que ha abierto sus puertas en la toleda
na calle del Angel, con el sonoro nombre de Berute. Tre
ce artistas del color dan la bienvenida con sus obras a este 
nacimiento esperanzado, al que nosotros, desde esta ata
laya oteadora, saludamos con el mejor de los augurios.

“ I V1 ̂ 1 o llueve, pero nos alegramos con 
dos novedades: la programación cultural 
en el Rojas y el nacimiento de Beruete, 

una nueva galería de arte.”
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Estas son las siluetas que se dibujan en la antigua tosa de Quintín Fernández Cabrera. En la izquierda, el cuerpo, en la derecha detalle de la cara.

Falleció en el año 39 en Orgaz

Aparece la imagen plasmada en su lápida
Los expertos lo definen como teleplastias y se refieren a las 
personas que después de la muerte se manifiestan visual
mente. La imagen de Quintín Fernández, muerto en el año 
39 en Orgaz podría tratarse de una teleplastia. Hace unos 
meses las sobrinas de Quintín descubrieron en su lápida 
unas manchas semejando un cuerpo en el que ellas recono
cen a la figura de su tío.

El pueblo de Orgaz anda 
revolucionado con la no
ticia y no es para menos. 

Unos comentan que se trata 
de un montaje, otros de unas 
manchas de humedad y los 
familiares aseguran que las 
facciones de Quintín Fer
nández Cabrera García 
-muerto hace 52 años- son 
las que han aparecido re
cientemente en el tablero de 
mármol que cubría su tum
ba. Quintín Fernández Ca
brera fue un vecino de Or
gaz de profesión vendedor 
ambulante, según su vecina 
Fe de la Cuerda -que com
batió durante la Guerra Civil 
al lado de los nacionales y 
que tras finalizar la contien
da murió de tuberculosis con 
fiebres muy altas, enterrán
dosele con el uniforme de 
falangista-. «Tenía tan sólo 
30 años de edad», comenta
ba con tristeza Fe de la
52

Cuerda que recordaba ade
más cómo la comandancia 
en pleno le rindió un último 
adiós. La imagen de la losa 
aparece -tanto desde el pun
to de vista de Fe como de 
las sobrinas del fallecido So
corro y Luisa Fernández 
Cabrera-, con el uniforme 
de falangista «según lo ente
rraron».

En boca de los expertos 
este hecho podría tratarse de 
una teleplastia, fenómeno 
perteneciente al mundo de lo 
paranormal por el que un 
cuerpo se manifiesta des
pués de la muerte, impreg

nando una superficie con su 
silueta o cara. Pero tanto si 
se trata de una teleplastia co
mo si resulta ser una simple 
mancha de humedad, las so
brinas de Quintín Cabrera, 
Fe y Socorro Cabrera reco
nocen a su tío y contaban a 
BISAGRA cómo lo descu
brieron y sus impresiones 
sobre el hallazgo. «A mi tío 
lo enterraron en tierra, ex
plicaba Socorro Fernández, 
y viviendo mi madre Fausti- 
na Rodríguez y mi padre 
Luis Fernández, decidimos 
poner la bóveda de ladrillos 
para que cuando muriera

uno de los dos estuviera  
arreglado y así poderlos en
terrar en la fosa de mi tío.» 
Socorro aclaraba en este 
punto que su madre, Fausti- 
na Rodríguez estuvo casada 
de primeras con su tío Quin
tín Fernández Cabrera y a 
su muerte se casó con el her
mano de éste, Luis Fernán
dez Cabrera. Del primer 
matrimonio nacieron dos hi
jos, Concha y Emilio y del 
segundo Socorro y Luisa. 
Luis Fernández Cabrera 
falleció en el año 83 ente
rrándosele junto a su herma
no. «Al año y medio después 
de la muerte -continuaba 
Socorro- decidimos cam
biar la lápida ya que el viejo 
material no permitía otra 
inscripción.»

De esta forma el antiguo 
tablero fue sustituido en el 
año 85 por un panteón nue
vo, arrinconándose el viejo
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mármol en una cochera. Pa
só el tiempo, murió Fausti- 
na Rodríguez en el 89 a los 
78 años de edad, y fue ente
rrada junto con sus dos ma
ridos, Quintín y Luis Ca
brera.

El tablero desde el 85 per
maneció en la cochera hasta 
que hace tan sólo unos me
ses alguien comentó, «mamá 
mira lo que hay ahí, una 
persona». Marisita, hija de 
Luisa lo descubrió y desde 
entonces aseguran que es la 
imagen de su tío Quintín. 
«Es exacto a la foto que tie
ne la prima Concha, la mis
ma postura, el mismo pelo, 
las bocamangas del unifor
me», indicaban Luisa y So
corro.

En la parte inferior de la 
lápida pueden distinguirse 
unas manchas rojizas seme
jando una cabeza en la que 
se señalan con tonos más os
curos el pelo y un ojo. A 
continuación lo que parece 
ser el tronco, más abajo el 
color oscuro da paso a las 
clásicas vetas del mármol. 
«En casos de teleplastias es 
normal que aparezcan tan 
sólo las partes más sobresa
lientes del cuerpo», señala
ban los expertos consultados 
por BISAGRA.

Pero a Socorro lo que 
más le ha impresionado es el 
hecho de que las menciona
das manchas aparecieran en 
fechas próximas al aniver
sario de la muerte de su tío 
Quintín un seis de junio 
y que esta imagen sea in
vertida.

Cuerpo energético 
muy fuerte

«¡Hasta qué punto este 
caso puede ser verdad!», ex
clamaba uno de los especia
listas: «Es muy complicado 
de determinar, podría tratar
se de un rollo para llamar la 
atención o por el contrario 
que la imagen haya sido ge
nerada bien por un depósito 
de mohos o por un depósito 
de oxidación, formando una 
figura caprichosa semejante 
a un cuerpo. Pero también 
puede tratarse de la energía 
de una persona, de una tele- 
plastia. Los esosteristas de
finimos a esta energía como 
cuerpo astral y después de

En la loto aparece a la izquierda Fe de ia Cuerda. Fe fue vecina de Quintín y le vio morir de 
fiebres muy altas.

L  CABRERA RODRIGUEZ

'  JK -.Ti-X-V

Esta es la nueva lápida que cubre la tumba de Quintín.

* ^ S u e len  ser personas jóvenes que no quieren 
morir y se resisten a entrar en otros planos.”

Luisa y Socorro Fernández Cabrera, sobrinas de Quintín.

M a m á  mira lo que hay ahí 
parece una persona.”

la muerte si este cuerpo  
energético es muy fuerte  
puede manifestarse visual
mente (fantasmas, campos 
energéticos o impregnacio
nes), proyectándose en la fo 
sa e incidiendo sobre la pie
dra. Estos casos suelen ser 
de personas jóvenes que no 
quieren morir y se resisten a 
entrar en otros planos».

La losa ha sido trasladada 
a un corral propiedad de la 
fam ilia y a llí perm anece 
arrinconada. De vez en 
cuando alguien abre la puer
ta y se asoma despacio, 
comprobando que la mancha 
sigue igual o por ver si se ha 
modificado un poco el color 
primitivo del dibujo. Por lo 
pronto Luisa y Socorro se 
han encomendado a Dios, 
«le rezo V pongo velas pero 
si mi tío quiere algo que lo 
diga», exclamaba Socorro. 
Solamente un grupo de ex
pertos podría determinar si 
la mancha se ha producido 
de forma natural o por el 
contrario procede de la ener
gía irradiada por el cadáver 
de Quintín Fernández Ca
brera. «En este último caso, 
desde luego que no hay que 
temer ya que no es energía 
negativa porque de serlo se 
hubiera manifestado de otra 
forma» según el especialista 
consultado por BISAGRA.

«Entre mi padre y mi tío 
no hubo ningún problema» 
afirmaba contundentemente 
Socorro, desmintiendo de 
esta forma los rumores sur
gidos en el pueblo a raíz del 
descubrimiento que hablan 
de los posibles celos de 
Quintín hacia su hermano 
Luis por haberse casado con 
Faustina. De nuevo lo nega
ba Socorro porque «cuando 
murió mi tío le dijo a mi pa
dre en el lecho de muerte: 
¡Por Dios Luis cuida de mis 
hijos, refiriéndose a mis pri
mos, Concha y Emilio. En
tre ellos no había ningún 
problema».

Por otra parte Fe de la 
Cuerda explicaba a BISA
GRA que a la hija pequeña 
de Quintín, Concha se le
aparece su padre desde los 
14 años: «primero huele a 
incienso, después ve a Quin
tín y hablan de cosas entre 
padres e hijos que no puedo 
revelar», concluía Fe.

VICTORIA JIMENEZ
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Jorge Lormg defendió impetuosamente ia autenticidad de la Sábana Santa de Turín -en ia 
foto en negativo y positivo-  hecho que fue cuestionado por las pruebas del carbono 14. Las religiosas de Santo Domingo el Real cuentan con una copia de la Sábana Santa 

de Turín.

El padre Loring defendió que la Sábana Santa de Turín es verdadera

La principal prueba de su autenticidad
estuvo en Toledo

El padre Loring, defensor a ultranza de la autenticidad de la Sábana Santa de Turín, expuso con gran ímpetu sus teorías en 
Toledo. El jesuíta aporto, entre otras pruebas, unos estudios del «pañolón de Oviedo», una reliquia que salió de Toledo du
rante la invasión musulmana. Los conventos de clausura de Santo Domingo el Real y de las Comendadoras de Santiaqo 
poseen dos copias de la Sabana Santa. y

E l jesuita Jorge Loring
defiende a «capa y espa
da» la autenticidad de la 

Sábana Santa de Turín, una 
reliquia que el Papa Pablo 
VI definió corno «la más 
importante de toda la histo
ria de la cristiandad». Este 
lienzo ha sido muy venerado 
por los creyentes, que lo 
consideraban el auténtico 
sudario que envolvió el 
cuerpo de Jesucristo en el 
sepulcro. En él está grabada 
su imagen y según mantiene 
el padre Loring, apoyándose 
en las investigaciones de los 
científicos de la NASA, 
Jackson y Jumper, la ima
54

gen se grabó a fuego por una 
radiación instantánea. «Esta 
radiación solo se pudo pro
ducir en el momento de la 
resurrección. La Sábana es 
un documento histórico que 
confirma un dogma» asegu
ra con gran énfasis el jesuita. 
Estos científicos extrajeron 
una foto en relieve, tratando 
con un analizador la intensi
dad de las quemaduras que 
componen la imagen.

Jorge Loring es conocido 
popularmente como «el pa
dre de la Sábana Santa» ya 
que lleva unos 30 años dan
do conferencias sobre el te
ma; pero se dedicó a defen

der a ultranza la autenticidad 
del sudario desde que se die
ron a conocer a nivel mun
dial las pruebas del carbo
no 14, practicadas en 1988, 
y cuyos resultados pusieron 
de manifiesto que el lienzo 
era de 1.300, no pudiendo 
ser cierto que hubiera estado 
en contacto con el cuerpo de 
Jesús de Nazaret.

El carbono 14 es un com
ponente radiactivo que se 
encuentra en todos los se
res vivos y con el paso del 
tiempo va disminuyendo. 
Así, al analizar la cantidad 
de carbono 14 que queda 
en un objeto, se puede ave

riguar de qué época data. 
En 1988 se envió a tres labo
ratorios en Suiza, Inglate
rra y Estados Unidos un
fragmento de la Sábana San
ta de Turín, para cada uno, 
m ezclado con otras dos 
muestras falsas. Se practica
ron las pruebas del carbo
no 14 y resultó que la pieza 
de la Sábana Santa fue data
da como de la Edad Media.

En octubre de ese mismo 
año, el cardenal de Turín 
convocó una rueda de prensa 
para dar a conocer aquellos 
resultados del carbono 14 y 
en los medios de comunica
ción de todo el mundo saltó
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la noticia de que la Sábana 
Santa era una reliquia falsa.

Después de aquella fecha, 
se han celebrado numerosos 
congresos internacionales 
donde diferentes investiga
dores y científicos han apor
tado otros estudios mante
niendo la autenticidad del 
venerado lienzo y rebatiendo 
los resultados del carbono 
14. Pero los representantes 
eclesiásticos de Turín no 
volvieron a pronunciarse pú- ^ 
blicamente sobre el tema. Y I  
la postura oficial de la Igle- |  
sia Católica ha sido hasta 4 
ahora el dejar el asunto en 
manos de los científicos.

«A los católicos nos da 
igual si es falsa. La iglesia 
no nos manda creer en la 
Sábana Santa. No es un pe
cado no creer en ella, pero 
sí es un pecado contra la 
cultura porque es verdadera 
y un documento histórico», 
decía muy convencido Jor
ge Loring, en el transcurso 
de la conferencia que pro
nunciaba en el convento de 
Santo Domingo el Antiguo 
de Toledo y con motivo de 
las recientes fiestas del Cris
to de la Misericordia.

El padre Loring sorpren
dió al numeroso público que 
asistió a su conferencia so
bre la Sábana Santa, pues 
exponía con gran vehemen
cia sus argumentos y sus 
gestos eran muy impetuosos.
«Yo hablo más en cines y en 
teatros que en iglesias. Este 
es mi estilo y trato temas 
que me hacen vibrar», expli
ca el jesuíta que vive de las 
conferencias dadas por todo 
el mundo y de la venta de 
los libros que él mismo es
cribe. «Todo lo que consigo 
lo entrego a la casa de jesuí
tas donde resido. Y es más 
bien poco, pues por mis con
ferencias cobro la voluntad 
y muchas veces sólo me dan 
las gracias. En muchas oca
siones no he sacado ni para 
cubrir los gastos del viaje».

El padre Loring defiende 
la autenticidad de la Sábana 
Santa, basándose en los ar
gumentos que han quedado 
reflejados en los numerosos 
congresos celebrados. Así, 
habla de las muestras de po
len que descubrió sobre el 
lienzo el científico  M ax ,
Frei, de la Interpol, pertene
cientes a plantas exclusivas 1
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La copia de Santo Domingo el Real está hecha sobre seda y consta de dos piezas, una pa
ra el torso y otra del dorso.

de Palestina que desapare
cieron después del siglo 1; o 
de las huellas de las mone
das que cerraban los ojos del 
cadáver, grabadas en el lien
zo y que fueron detectadas 
por un microscopio electró
nico de la Universidad de 
Chicago. Estas piezas nu
mismáticas circulaban en 
Palestina entre los años 26 
y 36 de nuestra era.

Otros de sus argumentos 
son que el doctor Tambure- 
lli. de la Universidad de Tu
rín, detectó con ayuda de 
una computadora restos de 
sangre humana. Pero sobre 
todo, para Jorge Loring, es 
absurdo pensar que un pintor 
de la Edad Media pudiera 
plasmar una imagen en ne
gativo como la de la Sábana 
Santa, «antes de que se in
ventara la fotografía».

Pero el jesuíta asegura ha
ber aportado una prueba 
muy importante en el último 
congreso sobre la Sábana 
Santa celebrado el año pasa
do en Cerdeña. Un equipo 
de especialistas españoles 
está investigando un paño
lón con la cara de Cristo 
que se encuentra en la cate
dral de Oviedo desde el año 
1000, según consta en los ar
chivos. «Se han estudiado 
las manchas de sangre del 
oañolón de Oviedo y enca
lan perfectamente con la f i 
gura de la Sábana Santa. 
Esta pieza cubrió la cara de 
Cristo en el transcurso de la 
cruz al sepulcro, para tapar 
lo desfigurado que estaba y 
según una costumbre judía 
de entonces», argumenta el 
[esuita, tesis que expuso en 
fl congreso de Cerdeña.

¿Cómo puede ser la Sábana |  
Santa de 1300, si el pañolón § 
está en Oviedo desde el año o 
1000?» se pregunta Jorge g 
Loring, aclarando que el ar- § 
ca donde se encontraba esta |  
reliquia partió de Toledo, 4 
cuando la invasión musul- 
mana. §

En España existen alre
dedor de 20 copias de la Sá
bana Santa de Turín, ya que 
en la Edad Media existía la 
costumbre de regalar imita
ciones a peregrinos de la alta 
esfera social.

Concretamente en Toledo 
existen dos copias, una guar
dada en el convento de San
to Domingo el Real y otra en 
el convento de las Comenda
doras de Santiago, ambos de 
clausura.

La copia de Santo Domin
go el Real, está bastante de
teriorada y no se cuenta con 
documentación al respecto. 
Actualmente el bibliotecario 
del Instituto-Museo Valencia 
de Don Juan, Gregorio de 
Andrés, está catalogando to
do el archivo de este con
vento y la madre superiora, 
Sor Imelda, comenta que 
«me gustaría que nos anali
zaran la seda de esta pieza 
para saber al menos de qué 
época es».

Las 15 religiosas de Santo 
Domingo el Real están dedi
cadas por completo a la ora
ción y realizan para subsistir 
trabajos de damasquinado.
La vida del convento debe 
ser muy dura sobre todo en 
invierno, «tenemos estufas, 
pero con los gruesos muros 
de piedra la habitación que 
más caliente tenemos no su
be de los 14 grados. Aunque

La otra copia, que se encuentra en el con
vento de las Comendadoras de Santiago, 
se halla en buen estado de conservación.

estamos acostumbradas», 
com enta con una amplia 
sonrisa Sor María Jesús, 
encargada del archivo del 
convento.

La superiora del convento 
opina sobre la polémica de 
la Sábana Santa que «la 
iglesia no dará su Jallo has
ta que esté todo seguro. La 
verdad saldrá tarde o tem
prano y hay que dea- tiempo 
a que se hagan más estu
dios».

La copia de la Sábana 
Santa que se encuentra en el 
convento de las Comenda
doras de Santiago, está en 
mejor estado de conserva
ción que la de Santo Domin
go. Sobre esta pieza sí se 
cuenta con una amplia docu
mentación. La reliquia fue 
enviada en 1587 a la mar
quesa del valle, Magdalena 
de Guzmán, que al parecer 
fue sobrina de Santa Teresa 
de Jesús. La marquesa fue 
obligada a permanecer en el 
convento de las Comenda
doras de Santiago tras frus
trarse su matrimonio con el 
marqués de Coria, según re
lata Balbina Martínez en su 
libro «Conventos de Tole
do».

CONCHA DEL CASTILLO
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La pregonera, Esperanza Roy, confundió en un «lapsus» la cerámica con la porcelana. 
Afortunadamente, no fue al referirse a la «Ciudad de la Porcelana».

Un año más, los morenísimos atractivos femeninos caribeños dieron un toque de color a
la Feria. Son muchos, y  los que mejor «se tiraron el rollo» con la gente. Los «Celtas Cortos».

Con 10 millones menos, Talayera vivió a tope sus fiestas

La Feria más barata, la Feria más intensa
Sin ser santo de su espe

cial devoción, los talave- 
ranos festejaron, un año 

más a San Mateo. Santo que, 
sin velas de por medio, se 
portó de gloria, permitiendo o 
promoviendo -quién lo sabe- 
que el buen tiempo presidiera 
todos los actos. Los ediles y 
funcionarios que todos los 
años preparan el programa y 
los cotillas que, edición tras 
edición, lo criticamos sabe
mos que en el fondo todo es 
cuestión de climatología. La 
Feria, a nadie se le escapa, ha 
estado genial gracias a que el 
tiempo ha sido macanudo. Lo 
demás son cosas de presu
puestos que, al fin y al cabo,
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no dejan de ser letra pequeña 
de contrato que, como siem
pre, puede perjudicar un poco 
el desenlace, pero no asegurar 
ni garantizar nada.

Para colmo de bienes, esta 
última edición de Ferias ha 
caído en fin de semana, con 
lo que el éxito estaba prácti
camente asegurado desde el 
principio. Quizás por ello el 
Ayuntamiento, que no tiene 
elecciones a la vista, haya 
recortado el presupuesto en 
más de 10 millones de pese
tas. Y sin, lo que son las co
sas, que se notase apenas. 
Hasta Raphael, que vino ca
si por empeño de la compa
ñera del alcalde, Javier Co-

rrochano, logró encandilar 
al numerosísimo público que- 
se congregó para verle ac
tuar. Y cantar, que todo hay 
que decirlo.

La aglomeración de gente 
ávida de ver gratis a cual
quier artista -algo que, tene
mos que decirlo una vez 
más, y sin ánimo de crítica, 
sólo ocurre en Talavera- se 
ha producido en todos y ca
da uno de los conciertos. 
Dándose la paradoja de que 
el yulgarote grupo «Saca
puntas», con el show más 
chabacano que pueda echar
se a la vista y el grupo pop- 
rock «Celtas Cortos», con 
un espectáculo para quitarse

el sombrero, tuvieron el mis
mo número de admiradores, 
que fueron muchísimos en 
ambos casos.

El otro gran foco de aten
ción, el otro gran reclamo, 
los toros, han tenido las de 
cal y la de arena. A diferen
cia de otros años, todas las 
corridas han resultado entre
tenidas. A sem ejanza de 
otros años, las reses lidiadas 
no han dado apenas de sí. 
Los miles de aficionados ta- 
laveranos y forasteros visi
tantes se han quedado, de 
nuevo, con las ganas de pre
senciar las buenas faenas 
que cabía intuir a la vista de 
los carteles, que una vez más
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El espectáculo de los toros no acabó en la arena. El callejón y las personalidades presen
tes dieron muchísimo que hablar (Léase sección SE HACE SABER DE TALAVERA).

El buen tiempo llenó a tope el recinto de la ampliación de los Jardines del Prado del 
primer día al último.

L o  mejor, el concierto de los 
«Celtas Cortos»; lo peor, la chabacanería 

del «Dúo Sacapuntas».”

Pese a que año tras año hay decepciones, la plaza de toros sigue logrando un «casi lleno, 
unas veces por César Rincón y otra veces por Fulanito».

incluían a lo mejorcito del 
torerío nacional. Antes de la 
feria se frustró el encuentro 
entre los dos number one de 
la actualidad, el español Or
tega Cano y el colombiano 
César Rincón, acompaña
dos, para mayor interés, de 
Joselito, que no es torero lo
cal pero vive en una finca de 
Talayera. El aliciente no se 
perdía, pues al lesionado 
Ortega Cano le sustituía 
José María Manzanares, el 
mejor reserva posible. Lásti
ma que un torero como él vi

niese únicamente a cobrar y 
salir del paso. Lástima que 
Joselito no pudiese siquiera 
demostrar su valía. Y lásti
ma que Espartaco no de
mostrase al día siguiente na
da de nada.

Aun con todos los peros 
del mundo, tanto las actua
ciones programadas como 
los espectáculos taurinos 
merecieron la pena. Inclui
da la antes tradicional co
rrida de rejones, que este 
año contaba con el añadido 
aliciente de la alternativa

El rejoneador «casi talaverano » Javier Mayoral no pudo disfrutar del apoyo con que con
taba. Se lesionó en su alternativa con toros.

* 6 TJL/os «locales» no pudieron ser profetas en su 
tierra. A Joselito le salieron los peores morlacos 
de la Feria y Javier Mayoral terminó lesionado 

en su alternativa.”

de Javier Mayoral, rejone
ador muy vinculado a Tala- 
vera. Se cayó desgraciada
mente del caballo, pero se 
llevó su oreja y el apoyo de 
su público.

Por lo demás, el ferial es
tuvo intransitable en los pri
meros días por el excesivo 
público que en él se congre
gó. Las casetas de partidos, 
como desgraciadamente vie
ne siendo habitual, fueron 
las casetas de las empresas

que se las subcontrataron a 
los partidos -con las honro
sas excepciones de IU y 
ACTAL- y todos los talave- 
ranos, por eso de que era 
San Mateo y que pronto era 
el día de Nuestra Señora 
de la Merced, fueron feli
ces y comieron berenjenas a 
tutiplén. Casi 10.000 en los 
tres días y cuatro noches, 
según los datos recabados 
por esta revista. Hasta al 
próxima.
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Aurelio afirma que vuelve lo clásico y el pelo corto. Vidal Tornero acudirá, junto a Aurelio, a París para disputar el título mundial.

Pelo muy corto para hombre y melenas cuadradas y cortas, 
con colores vivos, para mujer

Peluquería: vuelven los sesenta
Las ideas concebidas en los sesenta marcan la pauta ac
tualmente en lo que a cabello se refiere. Para este invierno 
veremos cortes perfilados, patillas largas y pelo muy corto 
en el hombre, y melenas muy cortas, rizados suaves y tona
lidades muy vivas en la mujer. La mayor preocupación por 
el cuerpo de este fin de siglo ha hecho igual de exigente al 
hombre que la mujer.

L as cosignas artísticas que 
predominaron en la déca
da los sesenta continúan 

vigentes hoy. Se han introdu
cido algunos matices dife- 
renciadores, pero la esencia 
prosigue intacta. En la moda, 
la literatura, la escultura, la 
pintura y la estética segui
mos encontrándonos con re
miniscencias de aquella épo
ca dorada. La peluquería, 
concebida como arte trans
formador de la imagen de la 
persona, se nutre de esos 
postulados. El hombre lleva
rá patillas largas, cortes per
filados basados en una línea 
clásica y mucha tijera sobre 
la nuca. La mujer exhibirá 
melenas cuadradas con mu

cho volumen en los rizos y 
tonalidades muy vivas. Este 
«look» será el más frecuente 
durante el próximo invierno.

Aurelio González es un 
peluquero talaverano de 
adopción, que competirá en 
octubre para el Campeonato 
Mundial de Peluquería. Ante 
un jurado de colegas prove
nientes de toda Europa ten
drá que cortar y secar duran

te 25 minutos, y hacer un en
garce y un recogido en una 
hora. La cita será en París y 
Aurelio intentará emular al 
también castellano-manche- 
go Rupert. El genio de To- 
melloso obtuvo el título de 
mejor peluquero de Europa 
en el mismo lugar durante 
siete años consecutivos.

Aurelio peina una cliente
la selecta. A los Moro, mu

jeres de médicos, mujeres de 
abogados, es decir, a la clase 
media-alta talaverana. «Vuel
ve lo clásico y el pelo corto. 
Para las mujeres los pelos 
cortos, rizados y rubios. An
tes, los rizados eran muy 
fuertes y ahora se han hecho 
más suaves. El moreno se ha 
dejado de llevar, porque ha
ce mayor a la persona», se
ñala desde sus 25 años de 
experiencia.

Aurelio ejerce la psicolo
gía con sus dientas, ellas se 
ponen en sus manos. «Si me 
conocen me piden que yo las 
oriente. La clientela es reco
mendada. No soy ni mejor ni 
peor, no lo hago ni moderno 
ni antiguo, simplemente me
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Andrés Ronco señala que la mujer necesita un corte cómodo y adaptable, para que no 
pierda muchos minutos en peinarse si tiene que trabajar por las mañanas.

Félix piensa que hay que adaptar el pelo de la mujer a su personalidad 
y a su forma de andar.

adapto al físico. De todas 
formas, existe de todo. Hay 
señoras que se dejan llevar y 
otras que no saben lo que 
quieren. Hay veces que me 
han venido señoritas con 
una foto recortada de una 
revista para que las peinara 
igual. Yo me daba cuenta 
que no les favorecía, pero 
ellas se empeñaban. Cuando 
terminaba no se querían le
vantar del sillón porque sa
bían que no les favorecía.»

Este peluquero autodidac
ta, estudia detenidamente el 
rostro de la persona antes de 
ponerse manos a la obra. «A 
la gente de temperamento 
fuerte hay que intentar sua
vizarle la cara si la tiene 
agresiva. Una imagen vale 
más que mil palabras. De to
das formas todavía no hemos 
alcanzado el nivel de Fran
cia. A llí el peluquero y el 
modisto están en perfecta 
sincronía. Aquí todavía no.»

A urelio , que quedó en 
quinto lugar en el Campeo
nato de España, domina es

pecialmente el recogido. Le 
infunde un toque sumamente 
artístico.

Vidal Tornero participó 
el pasado año en el Campeo
nato de España celebrado en 
Valencia. Allí consiguió el 
primer puesto en la modali
dad de peinados de calle. 
Ahora se ha animado a ir a 
París. Este peluquero es na
tural de El Toboso y lleva 
ejerciendo su oficio en Tala-

vera desde hace bastantes 
años. «Para el invierno, en 
la mujer se llevarán meleni- 
tas muy cortas, la nuca muy 
pronunciada y los pelos cor
tos hacia la cara. En el hom
bre, el pelo muy corto para 
dar una imagen juvenil. El 
caso es quitarse años.»

Vidal también medita de

talladamente las facciones 
de la persona antes de reali
zar un corte u otro. «Lo más 
importante es el corte. Si me 
encuentro a una mujer de 
carácter fuerte me tiraría a 
las mechas largas en la par
te delantera, las patillas  
cortas y la nuca corta. A 
una persona clásica no le 
puedes meter un corte mo
derno a base de pelos de 
punta, y si a un punkie le

metes un corte clásico, le 
matas.»

Vidal afirma que si se de
sea conservar el peinado, lo 
más recomendable es acudir 
al especialista del cabello, de 
mes y medio en mes y me
dio. Su especialidad son los 
cortes de fantasía y los reco
gidos.

Comodidad 
y adaptación

A ndrés Ronco tiene 29 
años y lleva metido en el 
mundo de la peluquería des
de la más dulce juventud. 
Toledano de adopción, posee 
una peluquería en las proxi
midades del Hostal Talavera, 
a donde acuden, entre mu
chos otros, el «Niño de la 
Taurina», Daniel Lago, pe
riodistas y políticos. Antes 
de instalarse hace tres años 
en Toledo ejerció en Barce
lona. Allí se pusieron en sus 
manos desde el guardameta 
del Barcelona, Andoni Zu- 
bizarreta, hasta el cantante 
de rock Loquillo.

«Actualmente estamos in
mersos en la movida de los 
sesenta. En el hombre pati
llas largas, cortes perfilados 
basados en una línea clási
ca. En la mujer desde las 
melenas cuadradas con mu
cho volumen en los rizos, 
hasta rizos cuadrados con 
tonalidades muy vivas. Pre-

A u r e l io  González piensa que tiene que haber 
perfecta sincronía entre el peluquero y el modisto. 

Así sucede en Francia. ”
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El recogido se ha puesto de moda.

dominan también los pelos 
cortos en disminución.»

Andrés señala que la mu
jer necesita un corte cómodo 
y adaptable, con objeto de 
que tarde lo menos posible 
en peinarse. Este argumento 
provendría de las novedades 
de la vida moderna. Una mu
jer que tiene que trabajar 
fuera de su casa desea levan
tarse, darse un par de toques 
en el pelo y salir disparada 
para el trabajo.

Ronco afirma que actual
mente no se puede efectuar 
una asociación de ideas entre 
clase social y corte de pelo 
determinado. «En un tiempo 
existió, pero ahora no hay 
elitismo por ninguna parte», 
sentencia.

Sobre los engominados 
subraya que «se han llevado 
este verano y el anterior, pe
ro cuando llega el otoño-in
vierno, por el frío, se deja de 
llevar. En cualquier caso, el 
engominado nunca se perde
rá en un país latino. Además, 
en España tenemos los me
jores peluqueros».

En referencia a si los hom
bres son menos exigentes 
que las mujeres a la hora de 
plantearse un peinado, este 
profesional asegura que el 
asunto ha dado un vuelco. 
Antes las féminas exigían 
más, pero ahora «tanto unos 
como otros tienen mucha 
personalidad y fuerza».

Su especialidad es el corte 
y el peinado. Su concepción, 
jugar con la fantasía y la fi
sonomía de la persona. Esti
ma que para la conservación 
y el saneamiento del peinado 
es recomendable acudir al 
peluquero cada mes.

«Hace un par de años pe
gaba la moda NBA y ahora 
se ha producido un cruce de 
pelo de los grupos musica
les, es decir, rapados y lan
zados (parte de arriba en 
cuadrado y laterales en cua- 
dradado también). Las dia
demas, que se han utilizado 
mucho en Italia, han pegado 
mucho, tanto en la mujer co
mo en el hombre, ya sea pa
ra sujetar y adornar el pelo 
o sólo para adornarlo. Y no

60

César asegura que se lleva la linea de los sesenta, pero con menos sofisticación 
y por tanto mayor comodidad.

hay que olvidarse de los re
cogidos, que han pasado a 
un primer plano en las muje
res para asistir a fiestas.»

Romanticismo

Félix posee varias pelu
querías en Toledo y pasa la 
semana a caballo entre Ma
drid y nuestra ciudad. En el 
Foro tiene una agencia de 
maquillaje y peluquería que 
presta sus servicios a Tele 5.

Para Félix la mujer llevará 
este invierno recogidos, mo
ño italiano, nucas descubier
tas, ondulaciones y barrido 
de colores.

Con respecto al maquilla
je, también predominarán las 
ideas concebidas en la déca
da de los sesenta que alcan
zan su máxima expresión en 
lo denominado labios fuertes.

«La mujer toledana no es 
como la madrileña. La ma
drileña, por como es su pro
pia ciudad, es más dinámica 
y al haber más gente tiene 
más donde fijarse. En cual
quier caso la peluquería de
be expresar la personalidad•• 
de la mujer; hay que estudiar 
su imagen y buscar sus fac
ciones. Por ejemplo, a la 
directora de un museo no 
conviene ponerle los pelos 
disparados, y a una deportis
ta en cambio sí le van los to
ques desenfadados.»

«La peluquería es un ma
tiz -prosigue Félix-, Hay que 
adaptar el pelo de la mujer a 
su personalidad y a su forma 
de andar. Aquí hay algo de 
romanticismo. Ahora domina 
una amalgama de ideas ele 
otras épocas. Cortes de pelo 
con nucas muy cortas y zo
nas superiores más largas.»

A este peluquero le emer
gió la vocación por herencia. 
Sus padres se dedicaban a lo 
mismo. Piensa que «los pe
los cortos» deben pasar por 
el especialista una vez al 
mes. «Al ser corto, cada mes 
crece un centímetro y empie
zan a salir puntas. Y bueno, 
si son largos también, por
que se empiezan a aplastar.»

Félix disfruta con cual
quiera de las especialidades 
de su profesión, tanto en el 
corte como en la tonalidad. 
Ha peinado, para programas 
de televisión a Yaitiare (ex 
novia de Julio Iglesias), Bri- 
gitte Nilsen (ex mujer de 
Silvester Stallone) y a Este
fanía de Monaco. «Este
fanía tenía muy bien plan
teado lo que quería y sólo 
tuvimos que hacerle ligeros 
retoques.»

Menor sofisticarión

César tiene una peluquería 
en la calle Santa Fe. Su espe
cialidad y lo que le hace sen
tirse más satisfecho es cortar 
el pelo. Su clientela es joven, 
mujeres la mayoría. Para el 
invierno, César piensa que 
«se puede llevar de todo, 
porque siempre existen unas 
líneas que se pueden adaptar 
a cada tipo de persona. De 
todas formas se va a basar 
en los años sesenta».

Los matices que César ve 
en esa «línea sesenta» resi
den en una menor sofistica
ción y una mayor comodidad 
por tanto en el peinado.

La actualización de esa lí
nea pasaría por llevar el pelo 
corto, la nuca «corta» y des
cubierta y muchos recogidos.

IGNACIO ARIZAGA
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salones

Salón Imperial
Con capacidad  para 500 personas.

Salón Aranjuez
Con capacidad para 150 personas.

Todo el lujo y confort que Vd. desea.

Salones privados:
Bodas, convenciones, 
comidas de empresa, 
reuniones...

Permítase un lujo.

ReinaSofía
Ctra. VILLAFRANCA, KM. 0,500 

Tlfnos. 10 04 91 -10 07 37-10 08 15 
VILLACAÑAS (TOLEDO)
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El champan es la mejor forma de celebrar los triunfos.

BISAGRA brindó con la campeona y recogió sus primeros momentos familiares a su regreso a Puertollano

Flores y champán para celebrar la proeza de María 
Luisa Cabañero en el Estrecho de Gibraltar

La nadadora de Puertollano, María Luisa Cabañero, culminó 
el pasado sábado día 21 la espectacular proeza de cruzar a 
nado, ida y vuelta, el Estrecho de Gibraltar. Fue necesario 
un sobrehumano esfuerzo de casi 11 horas, hasta que la 
mejor nadadora de Castilla-La Mancha volviera a tocar las 
rocas de la costa de Tánger. El frío, el cansancio y, en oca
siones, la adversidad de fuertes corrientes marinas estuvie
ron a punto de hacer fracasar este nuevo intento pero al fi
nal, el orgullo, la garra y la excelente condición física de es
ta bombero de 25 años fueron las armas por las que ya se 
encuentran en el libro «Guinness» de los récords.

H a sido una dura travesía. 
La aventura no dio co
mienzo, sin embargo, en 

aguas del estrecho, sino que 
tuvo su principio en Ciudad 
Real cuando la Cabañero 
comenzó a predicar ante to
das las instituciones públicas 
sus renovadas intenciones de 
volver, por segundo año con
secutivo, a la costa gaditana 
para realizar una proeza que 
hasta entonces nunca nadie 
había conseguido. Pero eso 
es ya agua pasada.

El pasado martes por la 
noche fue el regreso a Puer
tollano y es por aquí por 
donde queremos empezar 
porque, María Luisa Caba
ñero tuvo la gentileza de in
vitarnos a com partir sus 
inolvidables momentos del 
regreso a casa. No traía me
dallas colgadas al cuello, ni 
copas de plata bajo el brazo 
pero su rostro reflejaba el 
fulgor y la satisfacción que 
sólo conocen los grandes 
campeones. El recibimiento 
fue en el Hotel Verona que 
se encontraba más concurri
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do que de costumbre. Fami
liares y amigos aguardaban 
con impaciencia la llegada 
del BX en el que llegaría la 
campeona y su novio, Ja
vier, que fue, a la razón, el 
médico de la expedición.

Mientras esperamos, con
versamos unos minutos con 
su madre, Luisa Sánchez de 
León, quien tuvo el orgullo 
de vivir muy de cerca la ha
zaña de su hija.

Aún se emociona cuando 
recuerda aquellos momentos, 
«después de varios días en 
Tánger todos empezábamos 
a estar un poco desanimados

cuando veíamos que el viento 
de levante no amainaba, el 
viernes preguntamos al sena- 
ció meteorológico de Tarifa, 
quien nos informó que había 
expectativas favorables a 
partir del viernes. E! sábado 
descendió considerablemente 
la fuerza del viento y Luisi 
(que es como la llama cariño
samente) decidió intentarlo 
sin mucho convencimiento de 
que lo pudiera lograr».

Las lágrimas afloran a sus 
ojos cuando recuerda el mo
mento de la despedida: «nos 
dimos un beso sin decirnos 
nada y ella se bajó a la zodi-

co que la trasladó a las últi
mas rocas que hay en el ca
bo de Malabata». En el bar
co que le servía a la nadado
ra de punto de referencia pa
ra no desviar su trayectoria 
quedaron su madre, su her
mano, el árbitro del Guin
ness, el ayudante del capitán 
y un periodista. «Yo -cuenta 
Luisa- la verdad es que iba 
muy nerviosa y pendiente de 
ella todo el rato. Miraba 
hasta donde me alcanzaba 
la vista por si aparecían bi
chos, cuando de repente vi 
una aleta que se acercaba 
hasta mi hija, más tarde vi 
dos y de pronto vi muchas 
más como 15 o 20. Se lo dije 
al capitán quien al principio 
nos dijo que eran oreas, más 
tarde que delfines y al final 
resultaron ser espárteles. El 
capitán se alarmó un poco 
cuando vio que se disponían 
en círculo en torno a María 
Luisa, pues ésta es la posi
ción que suelen adoptar  
cuando atacan, pero mi hija 
desde el agua nos hizo señas 
de que no hiciéramos nada.
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Su madre se fundió en un abrazo con la nadadora nada más bajarse del coche. María Luisa Cabañero con toda su familia al completo. Sus padres no cabían en si de 
orgullo y emoción.

Su domicilio parecía un estadio de fútbol. Cuando la campeona apareció por la puerta todo 
el mundo irrumpió en fuertes aplausos

Su madre le regaló una pecera como símbolo y recuerdo de la hazaña conseguida.

Después nos contaría que 
los espárteles son unos ani
males preciosos. Nos dijo 
que tenían los ojos verdes, 
se acercaban a ella por de
bajo, la miraban y se iban.»

Los espárteles ía acompa
ñaron todo el rato durante la 
ida y la abandonaron cuando 
unas frías corrientes hicieron 
aparición. Ya se divisaba Ta
rifa con nitidez, pero la di
rección de dichas corrientes 
frenaba las brazadas de la 
nadadora hasta el punto de 
que el último trayecto que 
tenía que haber durado una 
hora duró casi tres. Por fin 
María Luisa tocó la punta 
más meridional de España 
después de siete horas de es
fuerzo, la zodiac la sacó un 
instante del agua para refor
zar la capa de grasa que la 
protegía del frío. Quienes la 
vieron prefirieron no comen
tar nada en alto porque el as
pecto que ofrecía era de au
téntico agotamiento. Consu
mada la ida merecía la pena 
intentar la segunda parte. 
Todos pensaron: «no lo va a 
conseguir». Si había inverti
do siete horas en hacer el 
trayecto de ida, tendrían que 
sacarla del agua antes de que 
finalizase en caso de que tu
viera fuerzas para ello ya 
que la noche se le iba a 
echar encima.

Pero, de repente, al cabo 
de una hora, alguien advirtió 
de nuevo la costa africana 
«demasiado cerca». «El ca
pitán (cuenta la madre), nos 
avisó de que estábamos jus
to en la mitad del estrecho. 
Eso nos dio muchos ánimos 
y todos empezaron a jalear
la y a decirle que lo podía 
conseguir, cosa que pesó en 
su ánimo mucho más que el 
cansancio y comenzó a na
dar a buen ritmo, tanto es 
así que al final cuando tocó 
tierra otra vez vimos que po

día haber estado nadando 
una hora más.»

«Esto no es para contar
lo, es para verlo», decía el 
capitán. María Luisa lo ha
bía conseguido. «Gracias 
por dejarme pasar», le dijo. 
El mar seguro que también 
agradeció el detalle.

Flores y champán

... De repente, la madre 
interrumpe el relato brusca
mente y sale corriendo a la 
calle. Al instante, un remoli
no de gente se agolpa sobre 
la campeona, prim ero su

madre, después sus herma
nos, más tarde su padre, ve
cinos, amigos.

Los poderosos brazos de 
la nadadora quedan a partir 
de ese momento inutilizados 
para otra cosa que no sea 
sostener sendos ramos de 
llores con los que la han ob
sequiado. Fue el mejor reci
bimiento que le podían ha
ber hecho. Rodeada de sus 
seres queridos, se hizo las 
fotos de sus primeros mo
mentos en Puertollano co
mo indiscutible recordwo- 
man. BISAGRA también 
acudió a darle la enhorabue
na y ella nos invitó a com

partir su primer cava fami
liar con sabor a triunfo. Su 
casa era un trasiego impara
ble de gente. Las botellas de 
champán incontables. Pri
mero una y después otra, las 
burbujas fueron inundando 
el océano de amigos, com
pañeros y conocidos que se 
acercaron hasta su domici
lio. Había regalos. Todos lle
vaban una tarjetita con un 
pequeño mensaje, seguro 
que entrañable a juzgar por 
el rostro de María Luisa. 
Pero el más emotivo y origi
nal de todos, una pareja de 
peces de colores que seguro 
que trajeron de gol pe muy 
buenos recuerdos.

Los bomberos a pesar de 
estar de servicio también 
brindaron con champán, có
mo no. Fue en definitiva una 
noche muy bonita.

Nadadora precoz

Pero un triunfo como el 
conseguido por María Lui
sa Cabañero no se consigue 
si no es a base de esfuerzo y 
sacrificio constante. El de 
ella ha sido descomunal ya 
desde niña. Su hermano An
tonio es en buena medida 
uno de los «culpables» de 
este éxito para todo el de
porte castellanomanchego 
pues fue él quien desde el 
principio despertó la poste
rior pasión por el deporte de 
la natación que se desarrolló 
en su instinto infantil. «Me 
la llevaba al club de nata
ción a los siete años y lógi
camente en aquellos mo
mentos no se le notaban 
especiales cualidades. Sin 
embargo a los pocos años, 
ya ganó el campeonato de 
natación de centros escola
res Virgen de Gracia. Ya se 
veía que tenía especiales ap
titudes que con el tiempo
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J QUIERE líl CÓMODO,
«  m a m

Viaje cómodo, rápido 

y seguro.

150 caballos.

Aire acondicionado. 

Suspensión Multi-link. 

Motor 2 litros DOHC 

(doble árbol de levas 

en cabeza).

16 válvulas.

Frenos de disco en las 4 rue

das, ABS y doble LSV.

Asientos anatómicos y multi- 

funcionales.

De 0 a 100 en 8,6 segundos. 

Cristales tintados.

215 km. a la  hora.

Esas son algunas de las 

cartas de presentación del 

nuevo Nissan Primera.

Un coche pensado para aque

llos que, como la perfección, 

no creen en las fronteras.

Europa es así.

En Nissan somos así. 

Sabemos que ser el mejor 

significa superarse a 

uno mismo, cada día.

NISSAN
PRIMERA
Para un país llamado Europa.

NISSAN
Sólo hay un camino: ser los mejores.

Garantía total 3 años o 100.000 km. Mano de obra y recambios. Y 6 años anti-corrosión. 
La red de concesionarios de turismos de NISSAN MOTOR IBERICA le garantiza 
el mejor servicio.

De venta en: MOSAUTO, S. L.
Autovía Nacional 401, km 63,350  
45003 TOLEDO Teléfono 35 37 20-51

a
m
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Dos imágenes de la proeza. En la primera la expedición llega a Cabo Malabata desde donde partirla ia nadadora. En la siguiente vemos a María Luisa Cabañero en una de tas miles de
brazadas que tuvo que ejecutar.

no hicieron sino aumentar.»
Su hermano Antonio, al 

igual que el resto de su fami
lia y amigos en general se 
lamentan por el poco apoyo 
que recibe la nadadora. Su 
padre, Sabas, hombre de po
cas palabras, se aflige por 
los esfuerzos y sacrificios 
que su hija realiza a diario 
para conseguir superarse «y 
al final ¿qué es lo que sa
ca?, todas estas aventuras 
cuestan mucho dinero y lue

go ya veis el trabajo que 
cuesta reunirlo». Tienen ra
zón quienes piensan que esto 
en otro lado o en otra región 
quizás no pasaría. Los me
dios de comunicación nacio
nales por otra parte tampoco 
le han prestado el apoyo que 
una hazaña de estas caracte
rísticas merece, su hermano 
Antonio nos comenta «es 
increíble, el otro día en Tele
visión Española sacaron a 
un tío que tenía el récord en

comer hamburguesas. ¿A mí 
qué me importa que ese tío 
se agarre un colesterol que 
se muera? Luego de mi her
mana ni se han acordado. 
Pero es que a José María 
García, el de Antena 3 tam
bién le enviamos un dossier 
completo sobre las aptitudes 
y logros de María Luisa y 
no nos ha contestado...».

La vida de una deportista 
en España no es fácil y en 
Ciudad Real, desgraciada

mente, menos. La voluntad 
de María Luisa Cabañero,
como ha puesto de manifies
to, es de hierro. Su cabeza a 
buen seguro que ya anda en
frascada en una nueva aven
tura porque la adrenalina de 
esta joven de 25 años es ina
gotable. Dicen que el Canal 
de la Mancha, ¿será verdad? 
El estrecho de Gibraltar se le 
ha quedado pequeño.

ANGEL N. VELDUQUE 
FOTOS: M. A. SANCHEZ

INAUGURACION OFICIAL DE 
AGROALIMENTARIA ’91
Día 11 a las 12,00 h. en el recinto de 
Ferias y Exposiciones.
El Excmo. Sr. D. Fernando López Ca
rrasco (Consejero de Agricultura de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha) inaugura esta exposición

6.a ASAMBLEA DE DETALLISTAS
S ábado , d ía  12
18.00 h. Conferencia. «Política de industria
lización y comercialización de la Consejería 
de Agricultura de Castilla-La Mancha».
Ponente: D. José Gallego Frías. Director Ge
neral de Estructuras Agrarias de la Conse
jería de Agricultura de Castilla-La Mancha.

D om ingo , d ía  13
12.00 h. Conferencia. «Instrumento y vías de 
apoyo al pequeño y mediano comerciante».
Ponente: D. Julián Sánchez Pingarrón. Direc
tor General de Promoción Empresarial de la 
Consejería de Industria y Turismo.
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Y  ahora va 
la despedida
Miles y miles de jó 

venes de Talaye
ra, de su comar

ca, de nuestra provincia 
toledana, de aledaños, 
de alrededores... jóve
nes marchosos en defini
tiva, habéis estado con 
nosotros durante estos 
meses que tan cortos se 
nos han hecho. Sois vo
sotros los que en reali
dad estáis construyendo 
el proyecto Camotal. 
Vosotros sois los que 
habéis hecho realmente 
grandes a unas instala
ciones que o cupan
22.000 metros cuadra-

A hora nos despedimos, 
convencidos de que Ca
motal lo tenéis grabado 
en la mente a la hora de 
recordar vuestras buenas 
marchas pasadas y pro
gramar vuestras buenas 
marchas futuras. ¿O no?

De cualquier forma, y 
para que la espera no sea 
un suplicio, tenemos la 
esperanza de que nos 
veamos mucho antes de 
que se inicie la próxima 
temporada de Camotal. 
Sin ir más lejos, en la 
discoteca Epílogo, en el 
centro de Talayera. Aquí 
estamos; no faltéis.

H |L
I"- li i® •

dos preparados para 
vuestra diversión.

Estábamos en ello, 
pero sois vosotros los 
que nos habéis demos
trado que merecía la pe
na. ¿O no? El verano 
del 91 ha sido para no
sotros, y para muchos 
de vosotros, un verano 
de película. ¿O no?
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT
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ARIES: Déjate llevar por los 
caminos que te marcan las es
trellas y te encontrarás divina
mente aiTopado por los brazos 
de la encantadora Venus, en 
los que serás todo lo feliz que 
quieras y que tu cuerpo te 

permita. Porque en lo referente al cuerpejo 
de ganso que se te va a poner como sigas 
dándole a los placeres del paladar, mejor nos 
callamos y te recetamos una semana de hier
bas y yogures, pues tu línea va entrando más 
en la de «michelín» que en la de «danone». 
La pareja, si tienes, necesita para su alimen
to cotidiano algo más que palabras. Los ne
gocios y temas de dinero, mejor que aguan
ten como están a ver si escampa y empiezas 
a verlo claro.

LEO: Esta semanilla los dio
ses del amor están todos en 
vuestra diagonal dispuestos a 
echaros una mano a donde 
haga falta, así que aprove
chad la ocasión, venced las ti
mideces y decidle a esa per

sona en la que estáis pensando todo lo que 
lleváis guardado en las alforjas, no importa 
que no responda de palabra, pues se arrojará 
en vuestros brazos entre suspiros de placer. 
Olvidaos de los demás asuntos terrenales, 
porque no todos los días tiene uno/a la posi
bilidad de tener un paraíso entre los brazos, 
o entre las piernas, que todo es posible. De 
perras hablamos la semana que viene.

SAGITARIO: El trabajillo,
los amigos del trabajo/infier- 
no y esa prolongación del 
«ganarás el pan con el sudor 
de tu frente» que es tu casa, te 
van a traer por la calle de la 
amargurilla verbenera esta se

mana. Lo mejor que puedes hacer es decirle 
que sí a ese ser pegajoso que te quiere llevar 
al catre y comeeeeeeeeeeeeerte a bocaditos. 
No te debe preocupar si tu estado romántico 
anda por los suelos, pero el ministro de Ha
cienda tampoco es romántico y mira que 
«alto» está, i Ah! si alguien, mientras te es
tán comiendo, te llama pendón o pendanga, 
le haces una butifarra y sigues tan pancho/a.
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TAURO: La sensualidad no 
sólo te causa placer, sino que 
te va a rellenar las mantecas 
como sigas atropellando la ra
zón y metiéndote entre pecho 
y espalada esas raciones de 
¡ay qué hambre tengo! Cam

bia la sensualidad por sexualidad comparti
da y prográmate un maratón de ídem, verás 
cómo se te queda el cuerpo apañado para 
pasar un otoño de repámpanos y hojas secas. 
Si se te tuerce algún negocio, mejor para ti. 
porque alguno de los que traías últimamente 
entre manos eran de los de irse al garete con 
todas las de la ley. Los afectos familiares es
tán en retroceso, quizá sea por esa plaga de 
malas pulgas que se ha ido a vivir a tu con
ciencia.

VIRGO: Si de mi baja lira 
parase el son en un momento 
y aplacase la ira del animoso 
viento, de la furia del mar y 
el movimiento ... pero ¡so 
ruin!, no ahorres tanto, que se 
lo van a comer los gusanos y 

disfruta más de lo material de tu existencia, 
porque de seguir así no le vas a poder decir 
a San Pedro eso de que «me quiten lo hui 
lao». Además, ¿para qué quieres todos los 
astros ti tu favor?, ¿acaso para que te traigan 
más bienes, so avaro? Las relaciones socia
les te pueden servir de ayuda para tu encum
bramiento laboral, pero es posible que ten
gas que arrastrarte -o  ceder a las pretensio
nes de algún sujeto sarnoso-. En ti está el 
medir lo pretencioso de tu apuesta.

CAPRICORNIO: Todos los
Capricornios que tengan la 
suerte de no ser concejales de 
ayuntamiento tienen una se
mana de lo más guay, pero 
aquellos a los que los astros 

porque han sido los astros 
les han tocado con su varita de la fortuna, 
tendrán una semana con todo el trabajo del 
mundo, con el agravante de que la mudanza 
del tiempo les impedirá centrarse en los 
asuntos y, además, padecerán jaquecas y ve
rán fantasmas en todos los rincones de su vi
da. Unos y otros lo tienen crudo en lo amo- 
roso/erótico y no se comerán ni una rosca, 
excepto tres o cuatro privilegiados con los 
que ni los astros pueden.

GEMINIS: Eli boca cerrada LIBRA: ¡Que estoy de los
no entran moscas y quieit mu- I neeeeervios! ¡Que estoy de

J l
cho bla, bla, lila, mucho yerra, 
pero no he de callar por más 
que con el dedo ya tocando la 
boca, ya la frente, silencio

rn los neeervios! Que no es para 
ponerse histérico/a, que el 
otoño viene para todos igual, 
que las alergias son el mal de

avises o amenaces miedo, y 
díjolo Blas, punto redondo. ¿De acuerdo?, 
pues aplícate el cuento y métete en el bolsi
llo las tentaciones de llamar a lo blanco ne
gro. En cambio, si lo que encuentras lo tiene 
rubio, no digas nada, búscate un rinconcito 
silencioso y realízate con tan marchosa 
compañía, pues ella/él también se realizará 
contigo y así todos tan contentos. El trabajo, 
debajo del pie es donde mejor está.

muchos y no el consuelo de 
unos pocos, que hay que echarle más tostes- 
terona a la vida y dejarse de mandangas y de 
quejas... so pusilánime. Si te controlas, con 
la «charme» que tienes y con los astros de tu 
parte, no va a haber quien se te cruce en el 
camino sin echarte una miradila de admira
ción, y es que nene/a, tú vales mucho. De lo 
que tienes que tener cuidado es de los rotos 
de tu bolsillo, pues por esos agujeros le está 
entrando frío a tu economía y se te puede 
constipar.

ACUARIO: Tu camino es la 
seducción por vía de la fran
queza, tu meta hacer felices a 
los que te rodean, tu pecado, 
el de la soberbia y tu virtud, 
apuntar a la pieza y atinarla 
en todo lo alto. En cambió no 

tienes una semana muy propicia para tirarte 
faroles corporales, porque estás necesitando 
un reglaje de faros y una visita al dentista, 
pues por ahí te pueden venir infecciones de 
las que te tendrás que arrepentir con la llega
da del invierno. Si sabes jugar bien en los 
negocios con el factor sorpresa, tendrás bien 
ganadas muchas operaciones.
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CANCER: Lo peor que te 
puede ocurrir estos días es 
que des rienda suelta a la «hú
meda» y empieces a largar a 
diestro y siniestro, porque por 
la boca muere el pez y a ti se 
te pueden ir los mejores pla

nes de tu vida, sobre todo los sensuales/se- 
xuales, que ligas menos que un cangrejo en 
el desierto. Ten cuidado, por otra parte, con 
el otoño, porque como se te caiga la hoja de 
parra, no sólo te vas a asustar tú, sino que te 
pueden llevar a un museo de anatomía por 
lo raro de tus «valderramas». Echale un pul
so a los manteles y por una vez y sin que sir
va de precedente, cómete el mundo, aunque 
tenga forma de pastel de manzana.

ESCORPIO: Cuando uno/a 
no está a gusto en su casa y 
además tiene fuera quien le 
consuele, no hay que andarse 
con monsergas, se desliza 
uno/a por entre la piel de la
gartija del contrario, cierra 

los ojos y deja que la imaginación haga todo 
lo demás. Luego se aterriza en la realidad, 
como los escorpios esta semaneja, y uno mi
ra al futuro con optimismo. Pero cuidado 
con las lagartijas venenosas, especialmente 
las que te dejan una picadura de esas cuyo 
grano dura nueve meses. Ahí está el peligro 
o el goce esta semana para las escorpionas o 
para los escorpiones que no se preserven.

PISCIS: Esta semana los 
piséis pueden alcanzar metas 
tan grandes como estar un día 
de la semana sólo a fruta, re
tozar tres veces en un día 
con la pareja sin que ésta se 
caiga del espanto sorpresivo, 

aguantar las ganar de cotillear durante cinco 
minutos seguidos o saltarse a la torera el 
protocolo de una fiesta. Pero lo que no con
seguirán será que la suerte mire a sus bol
sillos y tape los agujeros por los que se Ies 
va la fuerza y el ahorro. Soñaaaaaaar, pue
den soñar todo lo que les venga en gana, pe
ro reíííííír, pasar risa, no está a su alcance 
pues la cosa, el tiempo, está muy reseco.
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CASH LOTO AUTOSERVICIO MAYORISTA

ESTA A SU SERVICIO EN:
Ctra. de D a im ie l (Po lígono In d u s tria l) - CIUDAD REAL
C tra. A rg a m a s illa  a P u e rto llan o , Km . 1 6 3 ,5 0 0  - ARGAMASILLA
C tra . de A lcab ó n , Km . 0 ,5 0 0  - TORRIJOS (Toledo)
M e rc a d o  de M a y o ris ta s  de F ru tas  - TOLEDO
C tra . F u e n lab rad a  a H u m a n e s , Km . 1 -Po lig . Ind. M a rtin s a , N aves  5  y 6  - FUENLABRADA

Y AHORA EN ILLESCAS
Avenida 18 de Octubre, 48 (Enfrente Galería Comercial)

CASH LOTO al se rv ic io  del

*  D E T A LL IS T A S  D E A L IM E N T A C IO N
*  D R O G U E R IA S
+  C O LEC TIV ID A D E S

HO STELER IA  en g e n e ra l

CASH LOTO
+  EL M E JO R  S U R TID O  
Hr SER VIC IO  DE C O M P R A  R A P ID A
*  FA C TU R A C IO N  POR O R D E N A D O R  
+  PRECIOS C O M P E TIT IV O S

CASH LOTO ILLESCAS, Avenida 18 de Octubre, 4 8  (Enfrente Galería Comercial)

Donde Vd encontrará SU COMPRA MAS ECONOMICA
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Ocio
EXPOSICIONES

• M anuel Fuentes expone 
una muy interesante muestra es
cultórica, en la que el hierro es el 
material dominado por las manos 
del artista, en la galería Tolmo 
(Santa Isabel, 14). Hasta el día 16 
de octubre.

• Colectiva en la Galería Be- 
ruete. Con motivo de la inaugura
ción de esta nueva galería de arte 
toledana exponen su obra una se
rie de artistas plásticos bien cono
cidos de los aficionados al mundo 
del arte, ellos son: Miguel Barbe
ro, Manuel Cano, Tomás Cama
rero, Manuel de Gracia, Juan 
Díaz, Fernando Dorado, Gue
rrero Malagón, Ninoska, Juana 
Pastor, Francisco Recuero, Ro
dríguez Andrade, Eustaquio Se- 
grelles y Suárez Gómez.

• Rosa Hidalgo nos muestra 
sus realistas esculturas en bronce 
en la sala de exposiciones del Pa
lacio Benacazón. Abierta hasta el 
3 de octubre.

• Arte contemporáneo en el 
Museo de Santa Cruz. Una expo
sición en la que pueden contem
plarse los Nuevos Fondos de la 
Junta de Comunidades de Casti
lla-La M ancha perm anecerá 
abierta al público en el Museo to
ledano de Santa Cruz hasta el día 
17 de noviembre.

• Jóvenes en arte toledano 
1991. En la sala de exposiciones 
de Caja Toledo (sede central en la 
calle Ocaña) exponen sus obras, 
con motivo de la semana de la ju
ventud, Roberto Campos, J.C. 
Villacampa, Alberto Romero, 
José Miguel Acero, Valle Pára

mo, Francisco Navamuel, E. de 
Lucas Torija, Candela de An
cos, C. Gallardo, Marta Nodal, 
Julio Pinillos, M.T. Ayuso, J. I. 
Llamas, Jesús Cordones, Este
ban Núñez y F.J. González. 
Abierta hasta el 12 de octubre.

• Exposición de fotografías en 
Consuegra. Más de 600 fotogra
fías y grabados antiguos sobre la 
historia de la ciudad manchega se 
exponen en los locales de la Fun
dación Díaz Cordobés para con
memorar el centenario de la inun
dación.

MUSICA
• XII Semana de música orga

nizada por la Agrupación musical 
toledana. Los conciertos tendrán 
lugar en el Teatro de Rojas.

Martes, 1, 20:00 h. Teatro de 
Rojas. Concierto inaugural. Reci
tal de violín y piano por Félix Ayo 
(violín) y Enma Jiménez (piano). 
Obras: Sonatas de Mozart.

Miércoles, 2, 20:00h. Teatro 
de Rojas. Recital de arpa por M“ 
Rosa Calvo-Manzano. Obras de 
Vivaldi, Mozart y Brahms.

Jueves, 3, 20:00 h. Teatro de 
Rojas. Recital de violonchelo y 
piano por David Johnstone (vio
lonchelo) y Jesús Amigo (piano). 
Obras de Casado, Strauss, Beet- 
hoven, Liszt y otros.

Viernes, 4, 20:00 h. Teatro de 
Rojas. Cuarteto «Diego Ortiz». 
M“ Victoria Ancos (soprano), 
Ma Pilar Sánchez (contralto), 
Antonio Alameda (tenor y guita
rra) y Santiago Higueras (bajo). 
Obras: Polifonía Vocal del Rena
cimiento.

Sábado, 5, 20:00 h. Teatro de 
Rojas. Recital de piano por Gui
llerm o G onzález. Obras de 
Schubert y Albéniz.

Domingo, 6, 20:00 h. Teatro 
de Rojas. Concierto de clausura. 
Orquesta de Cámara española. 
Director: Víctor Martín Jimé
nez. Obras de Vivaldi, Haydn y 
Mozart.

LIBROS
• Esta semana nos vamos a 

dedicar a leer poesía sonora, co
lorista, «ínclitas razas ubérrimas, 
sangre de hispania fecunda...» 
para acentuar nuestro nacionalis
mo manchego y echar a volar la 
imaginación por los etéreos mun
dos celestes.

El primero de nuestros reco
mendados no es otro que Cantos 
de vida y esperanza, del vate ni
caragüense y gran bebedor de 
güisqui, don Rubén García Sar
miento, más conocido en el 
mundo de las musas por Rubén 
Darío. «Juventud divino tesoro, 
te vas para no volver, cuando

quiero llorar no lloro y a veces...».
Nuestro segundo recomenda

do, también sonoro de versos de 
oro y excepcional sonetista, es 
Blas de Otero, poeta que recupera 
la voz de la conciencia para rei
vindicar al hombre «humano». 
Pido la paz y la palabra o Angel 
fieramente humano debieran ser 
dos libros de cabecera, por ejem
plo, para los «señorías» que an
den estos días enfrascados en el 
análisis de los «sociales» presu
puestos del Estado.

El tercero de nuestros amores 
debe ser un libro de amor, pues ya 
está aquí el otoño, época de me
lancolía y sentimentales atardece
res. Nos viene muy al pelo Di voz 
a ti debida, de Pedro Salinas, el 
mayor poeta amoroso de la Gene
ración del 27.

CONVOCATORIAS
• El domingo día 6, a las 12 de 

la mañana, la Real Academia de 
Bellas Artes y Ciencias Históricas 
de Toledo celebra en sesión públi
ca la solemne apertura de curso.

FARMACIAS DE GUARDIA
TOLEDO TALAYERA DE LA REINA
28. La Mancha, 10. 28. Pl. de Santa Leocadia, 4.
29. La Plata, 23. 29. Pl. de Santa Leocadia, 4.
30. La Mancha, 10. 30. Comuneros de Castilla, 22.

1. Tornerías, 16. 1. Paseo de la Florida, s/n.
2. La Plata, 23. 2. Joaquina Santander, 27.
3. Reconquista 14. 3. Barrio Nuevo, 2.
4. Real del Arrabal, 16. 4. Ronda del Cabillo, 32.
5. C. C. Buenavista; Sag., 2. 5. Ronda del Cabillo, 32.
6. Reconquista, 14. 6. Ronda del Cabillo, 32.

CARFESA C tra . T o le d o -A v ila , km 2 7 ,3 0 0 . Tei ’ORRIJOS (Toledo)

J4 A- Tftl TT»ail
/,o 1Í

jj ¡| 1
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U ltllT IO  POR LOCI TOS

Restaurante La Cazuela: arte de la cocina a la mesa

L a Cazuela es un restau
rante joven en el abiga
rrado barrio toledano de 
Santa Teresa. Aquí ofrecen 

una cocina imaginativa cu
yos platos entran siguiendo 
el curso natural de los senti
dos, primero por la vista, 
luego por el olfato, para ter

minar por el gusto. Y por el 
oído que entre el halago al 
cocinero, ese artista llamado 
familiarmente Santi.

En La Cazuela es importan
te la sugerencia y la imagina
ción, pero el juez que imparte 
justicia es el paladar y éste no 
tiene por menos que alabar

entradas como la «ensalada de 
perdiz con crema de gazpa
cho», en la que adivinamos 
los aromas del vinagre y de la 
sidra en la carne de la perdiz, 
o la suavidad de la mixtura de 
nueces, nata y mahonesa en el 
espeso fondo de gazpacho. 
Categoría también tiene el 
«asadillo con aceite de nueces 
y salmón marinado», el 
«mousse de puerros y langos
tinos con salsa de gambas» o 
la «crema ligera de nécoras y 
carabineros». Pero las entra
das siempre son puertas que 
se abren hacia sorpresas ma
yores. Sorprendentes son las 
labores de pescado, y de entre 
ellas podemos considerar con 
el calificativo de superior la 
«anguila cocinada con vino de 
Borgoña» y un buen punto 
concedería el paladar a las 
«supremas de merluza con al
mejas». Si damos el salto de 
los pescados a las carnes, con

vendría hacer parada y fonda 
en las preparadas «al hojal
dre», o quizá en un centro de 
solomillo en salsa agridulce» 
en el que la cebolla horneada 
con mantequilla y unos toques 
de miel hacen que este plato 
sea una de las exquisiteces de 
la casa. No debiéramos perder 
de vista tampoco el «lomo de 
choto al vino tinto de Rioja» o 
las «mollejas» de la casa, pero 
no podemos pararnos en todo 
lo que quisiéramos. Un capí
tulo debiéramos dedicar' a los 
postres, mas el espacio sólo 
nos da para citar un botón de 
muestra, sea éste la «tarta de 
manzana en caliente con sor
bete de limón». Los adjetivos 
preferimos que los pongan los 
próximos agraciados con una 
ración de la misma.

Además de a la carta, en La 
Cazuela se come un excelente 
menú a diario por el ajustado 
precio de 1.100 pesetas.

Nosotros recomendamos...
La entrada de la ensalada de perdiz. Si no hubiera, puede 
quedar bien suplida, aunque no es lo mismo, por la ensa
lada de codorniz.
Un segundo plato para degustar que se puede componer 
por media ración de escalope de salmón y otra media de 
solomillo a la mostaza dulce.
De postre, cualquiera de los de la casa, con tal de que sea 
dulce. Y para beber, un tinto Vihuca, vino de crianza en 
roble, de elaboración artesana a partir de uva cencibel.

El local
Bar-Restaurante La Cazuela. En Travesía de Maestros 
Espaderos, 7, de Toledo.
Tipo de cocina: actual pero sin desentenderse del gusto de 
antaño por las formas, con un punto tan acertado de condi
mentación que apoya, pero no tapa los sabores naturales. 
Comedor: pequeño y bien atendido, para un máximo de 
35 o 40 personas. Decoración tipo castellana con gusto. 
Llama la atención lo excelente de las mantelerías.
Precio para nuestra recomendación: 3.500 pesetas.

ADANES

TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SP0RTWEAR

s
MAYOR DE HOMBRE

M A D R ID  V A L E N C IA  M A L A G A
P za Jac in to  B enavente  6 C / G enera l A v ile s  46-, C / C a rre te ría  44 

T ino  521 07  55 T tno  349 -6 0-6 8  T in o  22 53 79

►
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CERAMICA

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26

L a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.
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S e r i e  5 d e  B M W .

PIDA UN DESEO 
Y CUENTE HASTA CINCO.

Lo mejor que BMW puede ofrecerle entre su Serie 3 y su Serie 7: Cinco modelos, cinco personalidades y un concepto común. 
La Serie 5. Las dimensiones que usted busca con la manejabilidad, la seguridad y el confort que sólo podrá encontrar en BMW.

520i Si desea una perfecta combinación entre lo que us
ted considera las dimensiones lógicas de una berlina familiar, y 
lo que espera encontrar en su motor, la respuesta está en sus 
seis cilindros y 24 válvulas: 150 CV para disfrutar de una admi
rable agilidad, equilibrados con seguridad y confort.

525S Si desea experimentar las mismas sensaciones, pe
ro con algo más de deportividad, sus 192 CV le parecerán más 
que suficientes. Dentro, todo está pensado para que disfrute ro
deado de un completo equipamiento y comodidad. Y de sólidas 
medidas de seguridad.

535i Si su deseo es ir todavía más lejos, eche a volar la 
_. imaginación. Le esperan 211 CV, y le será difícil agotarlos. Por
S otro lado, hay otras cosas de las que disfrutar en una berlina tan
~ admirada c6rl*rb ésta. Desde el confort más refinado a su gran 
S suavidad de marcha.

525tds Si desea el mejor diesel, con el nuevo 525tds lo 
verá cumplido. Sus 143 CV, su turbocompresor y el intercooler 
lo convierten en el diesel más rápido del mundo, La sofisticada 
Electrónica Digital Diesel y la posibilidad de incorporar cambio 
automático de cinco velocidades lo hacen único,

M 5 Si lo que desea es comprobar en qué se convierte un 
Serie 5 con 315 CV, cierre los ojos, pero esta vez cuente hasta 
seis. Son los segundos que tarda un M5 en llegar a 100 Km/h. Y 
todo dando el máximo como berlina familiar. Rodeando a quien 
lo disfruta deí mayor nivel de seguridad y confort.

••
Llame a'- S00102030. Servició Telefónico BMW, y podre

mos seguir dándole detalles. Sin embargo, si quiere 
comprobar cómo la Serie 5 de BMW cumple todos sus 
deseos, nada como una visita a nuestra Concesión.

5 2 0 ¡ 5 2 5 i 5 3 5 ¡ 5 2 5 td s M 5
Potencia CV 150 192 211 143 315
Cilindrada c.c. 1.991 2.494 3.430 2.498 3.535
Velocidad máxima Km/h. 211 230 235 207 250
Precio final recomendado (IVA Incluido) Ptas. 3.990.000 5.115.000 6.110.000 4.538.000 9.800.000

E Q U IPA M IEN TO  DE SERIE: Aire acondicionado. Dirección asistida. Faros de óptica elipsoidal. Cierre centralizado. Elevalunas y retrovisores eléctricos 
Neumáticos de perfil bajo. Motores de seis cilindrosde gasolina, entre 150y 315 CV, y turbodiesel. Electrónica Digital del Motor. Además, en el 525¡, 535¡, 525tdsy M5: 

ABS, Servotronic, Check-Control y catalizador para los motores de gasolina.

ALONSO PINEDA, S. A.
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,3. Tels. 35 36 03  /  35  37 75 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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